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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010فروری   ۔8منعقدہ ،

 حمدباری تعالیٰاور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 ( اواػمحکمہ)سوالات

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔1

 غیرنشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔2

 

 توجہ دلاؤ نوٹس

دہ فہرست میں مندرج توجہ دلاؤ نو ح
ٰ
زعلی

س
ض

 سے متعلق سوالات پوچھے جائیں گے ٹ

 اور اؿ کے زبانی جوابات دئیے جائیں گے۔ 

 

 سرکاری کارروائی

بابت 12)مسودہ انوؿ نمبر 2008مسودہ انوؿ علی انسٹیٹیوٹ آػ ایجوکیشن لاہور مصدرہ  ۔ 1

2008) 

و ٹ آػ ایجوکیشن  ایک وزیر    

ض

ٰٹ
یٰٹ

ض

سٹ

س

ن

لاہور  یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ انوؿ علی ا

 کے بارے میں گورنر کے پیغاؾ کو فی الفور زیر غور لایا جائے ۔2008مصدرہ 

مسودہ انوؿ میں جہاں کہیں بھی ‘‘چانسلر’’یہ تحریک پیش کریں گے کہ لفظ  ایک وزیر

 ثبت کیاجائے ۔‘‘ پیٹرؿ’’وارد ہو کی بجائے لفظ  
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ٹ آػ ایجوکیشن لاہور یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ انوؿ علی انسٹیٹیو ایک وزیر    

 ،جیسا کہ اس میں ترمیم کی گئی ہے ،منظور کیا جائے ۔ 2008مصدرہ 

 مقامی حکومت کے نظاؾ پر عاؾ بحث ۔2
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاسسوہوااں یں اسمبلی کاھوپندر

 2010۔  فروری 8،سوموار

 ھ(1431صفر المظفر۔23،  یوؾ  الاثنین )

 منٹ پرزیرصدارت  3بج کر4ب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں شاؾ صوبائی اسمبلی پنجا 

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

 نے پیش کیا۔اری محمد علی ادری  تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ  

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

 

 

 

              
  32 تا 30آیاتوۡرَة ُحٰمُٓالسجدةُسُ 

بے شک جن لوگوں نے کہا ہمارا رب اللہ ہے، پھر وہ اسُ پر مضبوطی سے ائم ہو گئے، تو اؿُ پر فرشتے 

اترتے ہیں اور کہتے ہیں کہ تم خوػ نہ کرو اور نہ غم کرو اور تم جنت کی خوشیاں مناؤ جس کا تم سے وعدہ کیا 

میں بھی تمہارے دوست اور مددگار ہیں اور آخرت میں بھی اور  ہم دنیا کی زندگی(30)جاتا تھا

تمہارے لئے وہاں ہر وہ نعمت ہے جسے تمہارا جی چاہے اور تمہارے لئے وہاں وہ تماؾ چیزیں )حاضر(ہیں 
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یہ بڑے بخشنے والے، بہت رحم فرمانے والے )رب(کی طرػ سے مہمانی  (31)جو تم طلب کرو

 (32)ہے

 oوماعلینا الالبلاغ
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دانی باری تعالیٰ حمد
م
 نے پیش کی۔ حافظ مرغوب احمد ہ

 

 حمدباری تعالیٰ 

 کعبہ کی رونق کعبہ کا منظر اللہُ اکبر اللہُ اکبر

 دیکھوں تو دیکھے جاؤں برابر اللہُ اکبر اللہُ اکبر

 حیرت سے خود کو کبھی دیکھتا ہوں اور دیکھتا ہوں کبھی میں حرؾ کو

 اکبر اللہُ اکبر لایا کہاں مجھ کو میرا مقدر اللہُ

 تیرے حرؾ کی کیا بات مولا تیرے کرؾ کی کیا بات مولا

 تاعمر کر دے آنا مقدر اللہُ اکبر اللہُ اکبر

 یاد آ گئی جب اپنی خطائیں اَشکوں میں ڈُھلنے لگیں التجائیں

 رویا غلاػِ کعبہ پکڑ کر اللہُ اکبر اللہُ اکبر
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 اواػ کے قہ سوا سوالات  پوچھے جائیں گے اور اؿ  الریم۔۔ آج  محکمہبسم اللہ الرحمٰن:جناب سپیکر

 جائیں گے۔

ط

 کے جوابات دیٰ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ

 فرمائیں! جی،جناب  سپیکر:

 تعزیت

 اور کراچی میں بم دھماکوں میں شہید  گجرات میں فائرنگ سے ہلاکت

 ہونے والوں کے لئے دعائے مغفرت

جناب سپیکر!گجرات میں ایک بڑا دؽ ہلا دینے والا واقعہ ہوا ہے۔ : اصغر گھراؽجناب خالد جاوید

زخمی ہوئے ہیں۔  پہلے تو میں اؿ سب مرنے  دو تین آدمی  تل  کر دیا یا  ہے اورکوافراد  15یہاں پر 

والوں کے لئے فاتحہ خوانی کی درخواست کروں گا اور اس کے بعد  میں پوائنٹ آػ آرڈر پر بات بھی 

 نا چاتا  ہوں۔ کر

پوائنٹ آػ آرڈر پر تو بات نہیں ہو سکے گی۔ آپ مہربانی فرمائیں اور جو طریق کار ہے  جناب  سپیکر:

 اس کے مطابق  چلیں۔ 

جناب سپیکر!میں اس پر تحریک  التوائے کار بھی لے کر آؤں گا لیکن :جناب خالد جاوید  اصغرگھراؽ

 آج اس پر بات کرنا بھی بہت ضروری ہے۔ 

 ذاؿ عصر ()ا

میرے خیاؽ میں جو آپ نے دعا کے لئے  بات کی ہے تو اؿ کے لئے دعائے مغفرت  کی  جناب  سپیکر:

 جائے۔

 Call Attention Noticeجناب سپیکر!میں اس حوالے سے :جناب  خالد جاوید اصغر  گھراؽ

 لے لیں۔  out of turnدینا چاتا  ہوں اور میری درخواست ہے  کہ آپ اس کو 

 آپ دیں گے تو اس  کےبعد سوچیں گے کہ کیا کریں؟  جی، دعا کروائیں۔  سپیکر:جناب  
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 گجرات میں تل   ہونے والے افراد اور کراچی  میں بم دھماکوں )اس مرحلہ پر 

 دعائے مغفرت کی گئی(میں شہیدا ہونے والے افراد کے لئے

 آػ آرڈر۔ پوائنٹ  :، ایڈووکیٹ( بسراء)چودھری شوکت محمود پارلیمانی سیکرٹری

 فرمائیں! جی، جناب  سپیکر:

جناب سپیکر!ابھی کراچی میں جو :، ایڈووکیٹ( بسراء)چودھری شوکت محمود پارلیمانی سیکرٹری

بم دھماکوں میں شہید ہوئے ہیں اؿ کے لئے دعائے مغفرت کی گئی ہے۔  کراچی کا جو المناک واقعہ افراد 

 ھڑیی میں  ہیں میں مجھتا  ہوں کہ پورے پاستانؿ کے ہمارے اہل تشیع جو  اس وقت مصیبت  کی  ،ہوا ہے

دردی کرتے ہیں۔ اسی طرح  ڈاکٹر عافیہ صدیقی کے متعلق پورے 
م
لوگ اؿ کے ساتھ ہیں اور اظہار ہ

House  میں ایک قرار داد پاس ہوئی ہے اور ہم نے وہ قرار داد بھی بھیجی ہے۔  اس مصیبت کی ھڑیی

ہیں ۔ آپ پنجاب اسمبلی   Custodianآپ پورے پنجاب کے میں  میری آپ سے درخواست ہے کہ 

کی طرػ سے ایک وفد تشکیل دیا جائے  Houseکے رہنما ہیں۔ میں ایک گزارش کرنا چاتا  ہوں کہ 

جو تماؾ جماعتوں کے نمائندوں پر مشتمل ہو  وہ کراچی میں جا کر اس مصیبت کی ھڑیی میں اس 

دردی  Parliamentariansکے اندوہناک واقعہ  میں اؿ کے ساتھ پنجاب 
م
کی طرػ سے  اظہار  ہ

اس  Parliamentariansکرے اور  اس بات کا یقین دلائے کہ پنجاب کے عواؾ ، پنجاب کے  

مصیبت کی ھڑیی میں اپنے بھائیوں کے ساتھ ہیں اور ڈاکٹر عافیہ صدیقی کے گھر میں بھی  چونکہ وہ بنیادی 

ب کی طرػ سے بڑا بھائی ہونے کے ناتے  وہاں پر ہمارے طور پر اؿ کا تعلق سرحد سے ہے تو پنجا

Parliamentarians  کو جانا  چاہئے اور اس کاmessage  ،چونکہ پاستانؿ میں جو اب حالات ہیں

کی  Parliamentariansدہشت گرد  جس فضا کو خراب کرنا چاہتے ہیں میں یہ مجھتا  ہوں کہ ہم 

وفد جب آپ کے تو جاتے ہیں  لیکن آج پنجاب اسمبلی کا طرػ سے ، بے شک پہلے جماعتوں کے وفود 

behalf پر کراچی جائے گا اور ہمارے وزیر اواػ بھی یہاں پر بیٹھے ہیں۔۔۔ 

  تو جھے  کیا اترااض ہو کتا  ہے؟صاحب!اگر وہ جانا چاہتے ہیں بسراءجناب سپیکر:
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!ایک وفد تشکیل دے جناب سپیکر:، ایڈووکیٹ( بسراء)چودھری شوکت محمود پارلیمانی سیکرٹری

 دیا جائے جو پنجاب اسمبلی کی طرػ سے وہاں پر جائے۔

 

 

 

 سوالات

 )محکمہ اواػ(

 نشا ؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

پہلا سواؽ سید حسن مرتضیٰ  صاحب کا ہے۔ جی،  اب وقفہ سوالات شروع کرتے ہیں۔جناب سپیکر:

 شاہ صاحب!

کرنے سے پہلے پوائنٹ آػ آرڈر پر کچھ عرض کر کتا   جناب سپیکر!میں سواؽ :سید حسن مرتضیٰ

 ہوں؟

 !ئیںجی، فرما جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں عرض کرنا چاتا  ہوں کہ ہم ہر روز یہاں پر کسی نہ کسی کی  ۔شکریہ :سید حسن مرتضیٰ

چنا فاتحہ خوانی کرتے ہیں اور پھر اس کے بعد بھوؽ جاتے ہیں۔ ہمیں مل بیٹھ کر اس قوؾ کے لئے سو

روز بندے شہید ہرچاہئے کہ ہم کسی طبعی موت مرنے والے کے لئے فاتحہ خوانی تو کریں لیکن یہاں پر 

کیاہماری صرػ یہی ڈیوٹی ہے کہ ہر روز  ہو رہے ہیں اور ساری قوؾ تباہی کے دہانے پر کھڑی ہے تو

 آئیں اور دعائے مغفرت کر کے انہیں بھوؽ جائیں؟ میری یہی  گزارش تھی۔

 ہے اور جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔ 174میرے سواؽ کا نمبر !جناب سپیکر

 جی،  اسے پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ جناب سپیکر:

 

 تفصیلاتکی  خراجاتا پرمیں داتا دربار کی تعمیر پچھلے آٹھ سالوں 
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  -کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::سید حسن مرتضیٰ :174*

 میں داتا دربار پر پچھلے آٹھ سالوں میں تعمیر کے لئے کتنے ترقیاتی فنڈز خرچ ہوئے؟لاہور  )الف(

مذکورہ دربار کی مذہبی امور کمیٹی کے ممبراؿ کی تعداد کیا ہے، ناؾ اورعہدے بتائے  )ب(

  جائیں؟

 :)حاجی احساؿ الدین قریشی(وزیر اواػ 

تی کاموں کی مد میں خرچ ہونے وای  رم داتا دربار لاہور پر پچھلے آٹھ سالوں میں ترقیا )الف(

 ۔تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔ہزار روپے ہے90لاکھ 33کروڑ 3مبلغ

ہے جس 15حضرت داتا گنج بخش لاہور کے مزار کی امور مذہبہ کمیٹی کے ارکاؿ کی تعداد  )ب(

 پررکھ دی تفصیل ایواؿ کی میز۔ آػ پاستانؿ ہیںکے چیئرمین جناب اسحاؼ ڈار ممبرسینیٹ

 ۔گئی ہے

جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ درباروں پر خرچ ہونے والے پیسوں کا کیا  :سید حسن مرتضیٰ

طریق کار ہے کیونکہ کسی دربار پر تو ساڑھے تین کروڑ روپے خرچ ہو جاتا ہے اور پنجاب میں کئی دربار 

 وجہ ہے؟ ایسے ہیں جن پر کبھی کوئی پیسا خرچ نہیں ہوا، اس کی کیا

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!کئی درباروں پر واقعی پیسے خرچ نہیں  ۔شکریہ)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

ہوتے کیونکہ وہاں پر مخیر حضرات اپنی گرہ سے کاؾ کروا دیتے ہیں اس لئے وہاں پر شاید ہم پیسے خرچ 

 نہیں کر پاتے۔

 اؽ ہے۔ضمنی سو :محترمہ ساجدہ میر

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:

جناب سپیکر!آپ کی وساطت سے وزیر موصوػ سے کہوں گی کہ پچھلے  ۔شکریہ :محترمہ ساجدہ میر

کی انکوائری رپورٹ کا جواب میں کوئی ذکر موجود نہیں ہے۔ دوسرا میرا ضمنی سواؽ یہ ہے 2009ساؽ 

 دیں۔کہ  جز )ب(میں ممبراؿ کی تعداد اور ناموں کی تفصیل پزھ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری8

 

1641 

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!کمیٹی کے ناؾ بتا دیتا ہوں۔۔۔)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

 اؿ کے ناؾ ایواؿ کی میز پر نہیں رکھے؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اس وقت داتا دربار کی مذہبی امور کمیٹی کے )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

ز ٰ

ط

 

بٹ ، میاں محمد طارؼ شفیع ، حاجی  ءؼ ڈار  اور ممبراؿ میں سہیل ضیا جناب اسحامین سینیٹرارکاؿ میں چ

 ، محمد شفیع، ملک محمد پرویز صاحب،جناب محمد افضل جنجوعہ، جناب بلاؽ یاسین ، میاں مجتبیٰ شجاع  الرحمٰن

محمد شریف ، میاں محمد   ن،،حاجی نیر  احمد ،یخ  فیق  ریاض، جنابحاجی محمد یعقوب،حاجی عزیز الرحمٰن

سعید، جناب ہمایوں بٹ، میاں امجد ، حاجی محمد اعظم، راجہ محمد یوسف ادری، ملک محمد اکرؾ ، پیر سید 

 ، ملک اجازز اشرػ  اور ایڈمنسٹرٹر  داتا ناظم حسین شاہ ، جناب ناصر خاؿ ناصری ،جناب عتیق الرحمٰن

 دربار اس کے سیکرٹری ہیں۔

بتائی ہے اور انہوں نے اس سے زیادہ کے  15ب سپیکر!محکمہ نے اؿ کی تعداد جنا:محترمہ ساجدہ میر

 ناؾ بتا 

ط

 ہیں اور اؿ کی تعیناتی کا طریق کار کیا ہے؟ دیٰ

 جی، منسٹر صاحب!تعیناتی کا طریقہ بتائیں۔ جناب سپیکر:

 15اد جناب سپیکر!جب جواب بھیجا یا  تھا تو اس وقت تعد)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

یہ ہے کہ مخیر لوگ ہوں تو بڑی بات  طریق کارہو چکی ہے اور اس کی تعیناتی کا  24تھی اب اس کی تعداد 

ر سے ہے مگر جو لوگ دربار سے اچھے جذبات ، عقیدت، پیار اور محبت رکھیں اور جن کی دربا

affiliation ہیں۔ہو اور اؿ میں کاؾ کرنے کا جذبہ بھی ہو تو ہم انہیں ممبر بناتے  

لوگوں کو ممبر بنایا جاتا ہے لیکن اس میں محکمہ  10جناب سپیکر!میں سمجھتی ہوں کہ :محترمہ ساجدہ میر

 ممبراؿ کے ناؾ د24نے 

ط

اور پرویز ملک  ءضیا کے ناؾ ہیں جن میں سہیل 15ہیں جبکہ جواب میں  یٰ

ایڈمنسٹرٹر   ،کئے ہیں کس نے orderصاحب بڑے بڑے سیاسی رہنما ہیں۔ ٹھیک ہے مخیر ہیں تو اؿ کے 

 صاحب کو بلایا جائے اور پوچھا جائے کہ اؿ کا طریق کار کیا تھا؟
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منسٹر  ،جواب تو منسٹر صاحب نے دینا ہے اور ایڈمنسٹرٹر  نے تو آ کر جواب نہیں دینا۔ جی جناب سپیکر:

 صاحب!طریق کار بتائیں۔

میں نے بتایا ہے کہ اس دربار سے  جناب سپیکر!طریق کار تو)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

جذبات اور مذہبی تعلق کے ساتھ ساتھ محبت کا اظہار اور عقیدت رکھنے والے لوگوں کو اس کمیٹی کا ممبر 

 بنا لیتے ہیں۔

 ضمنی سواؽ ہے۔ :ر علی ذوالفقا جناب 

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:

ضمنی سواؽ یہ ہے کہ دربار داتا جناب سپیکر!میرا وزیر موصوػ سے  ۔شکریہ :علیذوالفقار جناب

 صاحب کی سالانہ آمدؿ کتنی ہوتی ہے اور یہاں پر خرچ ہوتی ہے؟

 

 

 جناب سپیکر!وزیرموصوػ پہلے میرے سواؽ کا جواب بتائیں۔:محترمہ ساجدہ میر

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

  دیا ہے۔جناب سپیکر!میں نے انہیں طریق کار بتا)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

 آپ انہیں تیسری بار بتا دیں۔ جناب سپیکر:

میں نے بتایا ہے کہ اس دربار میں اؿ لوگوں کو ممبر بناتے )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

   روحانی اور مذہبی تعلق ہو۔۔۔ہیں جن کا اس دربار سے

 ہو گئیں(پر ایواؿ میں بہت سی خواتین ممبراؿ  اپنی  نشستوں سے کھڑی  )اس مرحلہ

بتائیں؟ ہم لاہور کے باسی ہیں اور  criteriaجناب سپیکر!یہ ممبراؿ کی تعیناتی کا :محترمہ ساجدہ میر

بٹ  ءبچپن سے لے کر آج تک ہم بھی اس مزار پر حاضری دیتے رہے ہیں اور اس لسٹ میں سہیل ضیا
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سے انہیں ممبر صاحب، میاں شفیع صاحب کا تعلق کوؿ کوؿ سے خاندانوں سے ہے اور کس طریقے 

 بنایا یا  جھے  اس بارے میں بتائیں؟

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یہاں خاندانوں کی بات ہے اور نہ کسی سیاسی )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

جماعت کی بات ہے، میں نے عرض کیا ہے جو داتا دربار کے ساتھ عقیدت، اؿ سے محبت اور کاؾ کا 

 رھتے  ہوں تو ہم انہیں ممبر بناتے ہیں۔ اؿ میں سے اگر کوئی خواش  مند ہے اور ہم یہ مجھ جذبہ بھی

 لیں کہ وہ خدمت کر کتا  ہے تو ہم اسے بھی شامل کر لیں گے۔

؟ جھے  اس بارے میں جناب سپیکر!اؿ کی عقیدت مانی جاتی ہے تو ہماری کیوں نہیں:محترمہ ساجدہ میر

 بتائیں۔

 جناب سپیکر!میرے ضمنی سواؽ کا جواب وزیر موصوػ بتا دیں۔ :ذوالفقار علیجناب 

 )شوروغل(جی، منسٹر صاحب!وہ داتا دربار کی آمدؿ کا پوچھ رہے ہیں۔ جناب سپیکر:

 اؿ کو جواب دینے دیں، آپ تشریف رکھیں۔  ذوالفقار  علی صاحب!آپ نے کیا پوچھا ہے؟  !محترمہ

 

 

  ہے اور وہ کہاں خرچ ہوتی ہے؟صاحب کی سالانہ آمدنی کتنی جناب سپیکر!داتا حاجی   ذوالفقار علی:

 جی، وزیر موصوػ! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اس سواؽ میں آمدنی کا پوچھا ہی نہیں یا  لیکن )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

  روپے ہے۔17کروڑ  19کی داتا دربار کی سالانہ آمدنی   09-2008میں پھر بھی بتا رہا ہوں کہ 

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔  محترمہ آمنہ الفت:

 جی، محترمہ! جناب سپیکر:
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کے تحت کاؾ کر رہا ہے ۔ میرا  1979جناب سپیکر!محکمہ وقف پراپرٹیز آرڈیننس  محترمہ آمنہ الفت:

کے تحت اس کمیٹی کے دس سے زیادہ  ممبراؿ   1979سواؽ یہ ہے کہ محکمہ وقف پراپرٹیز آرڈیننس 

ممبراؿ بنائے ہیں یہ کس انوؿ کے تحت اور کس کے کہنے پر بنائے   24سکتے۔۔  انہوں نے جو نہیں ہو

 ہیں؟ 

 جی، وزیر موصوػ! جناب سپیکر:

بنتا ہے لیکن میں آپ کو  fresh questionجناب سپیکر!یہ )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

ہاں ممبراؿ کی تعداد دس ہے۔ داتا دربار بتاتا ہوں کہ جہاں پر آمدؿ دس لاکھ روپے سے زیادہ ہو و

ایک وسیع  دربار ہے اور یہ ایشیاء کا بڑا دربار ہے۔ اس میں نہ صرػ پاستانؿ بلکہ دنیا بھر سے زائرین 

آتے ہیں جو لاکھوں کی تعداد میں  ہوتے ہیں۔ یہ اؿ کے اپنے دور میں بھی ہوا تھا اور اب بھی ہوا کہ 

کے مطابق ایسے مزار کی آمدنی جو سالانہ دس لاکھ  6کی شق  2002 وقف پراپرٹیز ایڈمنسٹریشن رولز

روپے ہو اس کے ممبراؿ کی تعداد دس ہوگی۔ ہم نے اس میں ترمیم کروای  ہے اور  جناب چیف منسٹر 

سے اجازت ی  ہے کہ اس کے انتظاؾ میں  یہ تعداد کم ہے۔ انہوں نے اجازت دے دی ہے جس کی وجہ 

 ی ہے۔ سے ہم نے تعداد بڑھا د

جناب سپیکر!میں یہ پوچھنا چاہوں گی کہ محترؾ وزیر اعلیٰ پنجاب نے جو دس رکنی  محترمہ آمنہ الفت:

کس انوؿ کے تحت  ورا اس کے پیچھے کیا مقاصد ہیں ،رکنی کمیٹی بنانے کا حکم جاری کیا ہے 24کمیٹی کو 

 رکنی کمیٹی تشکیل دی ہے؟  24

 بتا پائیں گے، یہ یسے  انوؿ بتائیں گے؟ وزیراعلیٰ صاحب نے محترمہ!وہ انوؿ یہ نہیں جناب سپیکر:

 کے تحت کیا ہے۔ authorityاپنی 

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔  محترمہ آمنہ الفت:

 آپ اپنا ضمنی سواؽ مکمل کریں۔  جناب سپیکر:

  الرحمٰنجناب سپیکر!ایک تو میں نے یہ بات کرنی تھی کہ وہاں پر راؤ  فضل محترمہ آمنہ الفت:

ایڈمنسٹرٹر  داتا دربار کا دفتر موجود ہے۔ اس کے علاوہ   وہاں محترؾ وزیر کا دفتر بھی موجود ہے تو پھر کیا وجہ 
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ہے کہ ایک دفتر حاجی فضل کریم، ایم این اے کا بنایا یا  ہے اور ایک دفتر افتخار بلوچ پارلیمانی سیکرٹری کا 

ے بنائے جا رہے ہیں، وہاں اؿ کو اخراجات اور ٹافػ بھی دیا یا  بنایا یا  ہے؟  وہاں پر وی آئی پی کمر

نہیں ہے؟  ایک طرػ تو حکومت کہہ رہی ہے کہ ہم اخراجات  loadہے۔ کیا یہ بہت زیادہ اخراجات کا 

دوسری طرػ وی وی آئی پی کمرے ہیں جہاں پر لوگ آتے ہیں اور رات کو بھی توکو کم کرنا چاہتے ہیں 

کئے جا رہیں  کا سارا رد و بدؽ اور اخراجات  کس لئے  ےموصوػ یہ بتا دیں کہ یہ سار ٹھہرتے ہیں۔ وزیر

 ؟ ہیں

 محترمہ!اس کے ساتھ اور بھی کچھ پوچھ لیں جو پوچھنا چاہتی ہیں۔ )قہقہہ( جناب سپیکر:

 نہیں ہے تو آپ جھے  جو مرضی سزا دیں۔ relevantجناب سپیکر!اگر یہ  محترمہ آمنہ الفت:

 وزیر صاحب!جو پوچھا ہے وہ  بتائیں! :جناب سپیکر

 جناب سپیکر!یہ صحیح ہے کہ وہاں پر میرا کمرہ ہے لیکن میں)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

 اؿ کو یقین دلاتا ہوں  کہ وہاں پر میرے کمرے اور میرے ٹافػ کے لئے ایک پیسا بھی خرچ نہیں 

 تے ہیں اس کے علاوہ اور کوئی قصد  نہیںہوتا۔  ہم صرػ ضرورت کے وقت وہاں جاکر بیٹھ جا 

 ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔ محترمہ سیمل کامراؿ:

 کیا آپ کا اسی سواؽ پر ضمنی سواؽ ہے؟  جناب سپیکر:

آگے ہے اور یقیناً اس کی باری نہیں آئے  4639جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر محترمہ سیمل کامراؿ:

 گی۔

 تو پھر آپ پہلے کس طرح پوچھ رہی ہیں؟ سپیکر: جناب

 

 جناب سپیکر!میں نے صرػ یہ گزارش کرنی ہے کہ یہ جواب غلط آیا ہے۔۔۔محترمہ سیمل کامراؿ:

جب میں وہاں پہنچوں گا تو پھر آپ بات کریں،  ایسے ٹھیک نہیں ہے۔ اگلا سواؽ میاں  جناب سپیکر:

 نصیر احمد کا ہے۔ 
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 ہے۔ 282میرا سواؽ نمبر  شکریہ۔میاں نصیر احمد:

 کیا اسے پزھا ہوا تصور کیا جائے؟جناب سپیکر:

 اسے پزھا ہوا تصور کیا جائے۔  جی،میاں نصیر احمد:

 

 ضلع لاہور میں محکمہ اواػ کی اراضی ودیگر تفصیلات 

 کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:میاں نصیر احمد::282*

متعلق مکمل فہرست ایواؿ میں سے   مقامات پر محکمہ اواػ کی اراضیضلع لاہور میں مختلف )الف(

 پیش کی جائے؟

یا لیز پر دی جاتی ٹ کو الا کیا یہ بھی درست ہے کہ محکمہ اواػ کی اراضی مختلف لوگوں )ب(

 ہے؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ محکمہ اواػ کی زمینوں کی دیکھ بھاؽ کے لئے محکمے میں ایک علیحدہ  )ج(

تک اس ڈیپارٹمنٹ/ونگ میں کاؾ  2007سے 2002یپارٹمنٹ/ونگ موجود ہے، ڈ

 کرنے والے افسراؿ و اہلکاراؿ کے ناموں اور عہدوں کی تفصیل ایواؿ کو فراہم کی جائے؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ محکمہ اواػ کی زمینوں پر محکمہ کے عملہ کی ملی بھگت سےناجائز  )د(

 قبضے کروائے جاتے رہے ہیں؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ محکمہ کے افسراؿ و اہلکاراؿ زمینوں کی الاٹمنٹ یا لیز پر دینے کے  ہ()

تک الاٹ یا لیز ہونے وای  زمینوں کے متعلق  2007سے 2002کاروبار میں ملوث ہیں، 

 تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟

 کو آگاہ کیا جائے کہ کا جواب اثبات میں ہے تواس سےمتعلق تفصیل سے ایواؿ(د)اگرجز )و(

رکھتا ہے ارادہ  کہاں کہاں ناجائز قبضے ہوئے ہیں نیز کیا محکمہ اؿ زمینوں کو واگزار کرانے کا 

 اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟
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نے والے افسراؿ واہلکاراؿ کے پہنچاکا جواب اثبات میں ہے تومحکمے  کو نقصاؿ (ہ)اگر جز )ز(

متعلق تفصیل ایواؿ کو فراہم کی  سے نیز بدنوااؿ ناصصر خلاػ کیا کارروائی کی گئی ہے

 جائے؟

  :)حاجی احساؿ الدین قریشی(وزیر اواػ

ضلع لاہور میں مختلف مقامات پر محکمہ اواػ کی اراضی سے متعلق مکمل فہرست ایواؿ کی  )الف(

 میزپر رکھ دی گئی ہے ۔

بعد از مشتہری و منادی بذریعہ محکمہ اوات کے زیر تحویل وقف اراضیات برائے کاشت  )ب(

بھی اراضی بعد از وسیع  کے لئےجبکہ کمرشل مقاصد  پر دی جاتی ہیںپٹا نیلاؾ عاؾ سالانہ 

مشتہری بذریعہ اخبار گڈوؽ سکیم کے تحت لیز /کرایہ پر دی جاتی ہے ۔ جس کے کرایہ میں 

 اضافہ ہوتا ہے ۔فیصد25ہر تین ساؽ بعد 

اواػ تعینات ہیں ۔  زضلعی سطح پر منیجر کے لئےدیکھ بھاؽ  محکمہ اواػ کی زمینوں کی )ج(

زونل سطح پرزونل ایڈمنسٹرٹر ز تعینات ہیں جبکہ صدر دفتر میں ایک شعبہ اسٹیٹ موجود ہے 

 2007سے  2002جو جملہ وقف اراضیات کاریکارڈ مرتب کرتا ہے ۔ شعبہ اسٹیٹ میں ساؽ 

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے ۔تک کاؾ کرنےوالے افسراؿ /اہلکاراؿ کی تفصیل 

اگر کسی اراضی پرلینڈ مافیا ناجائز قبضہ کرنے کی کوشش کرتا ہے تو فوری طور پر ضلعی انتظامیہ  )د(

/پولیس کی مدد سے ناجائز قبضہ ختم کروایا جاتا ہے ۔ حاؽ ہی میں ضلعی انتظامیہ /پولیس کے 

 تعاوؿ سے موضع بھوبتیاں رائیو

س

نم 

رزواؽ ملتاؿ روڈ میں ناجائز قبضے ختم نڈ  روڈ اور موضع 
ج 

 کروائے گئے ہیں ۔

محکمہ اواػ کا کوئی افسریا اہلکارا راضیات کی الاٹمنٹ یالیز پر دینے کے کاروبار میں ملوث نہ  )ہ(

ہے ۔ محکمانہ پالیسی کے مطابق وقف اراضیات بعد از وسیع مشتہری و منادی محکمانہ نیلاؾ 

لئے بعداز وسیع تر پر دی جاتی ہے جبکہ کمرشل مقاصد کےپٹا کمیٹی کے زیر نگرانی سالانہ 

پٹا ریعہ اخبار محکمانہ نیلاؾ کمیٹی کے زیر نگرانی گڈوؽ سکیم کے تحت مشتہری و منادی بذ
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کیا جاتا ہے  اضافہفیصد25/کرایہ پر دی جاتی ہیں جن کے کرایہ میں ہر تین ساؽ بعد 

  ہے۔ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی (ج)تفصیل برنشاؿ

 

 محکمہ کا کوئی افسر/اہلکارناجائز قبضے کروانے میں ملوث نہ ہے ۔ )و(

 اس کا جواب جز)ہ(میں دیا جاچکا ہے ۔ )ز(

 کوئی ضمنی سواؽ؟  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اس میں جز )ج (کے جواب میں بتایا یا  ہے کہ محکمہ اواػ کی زمینوں  میاں نصیر احمد:

زکی دیکھ بھاؽ کے لئے ضلعی   

س

ٰ

ونل ایڈمنسٹرٹر  تعینات ہیں زونل سطح پر زاواػ تعینات ہیں۔  زسطح پر م

جبکہ صدر دفتر میں ایک شعبہ اسٹیٹ ہے جس میں جملہ وقف اراضیات کا ریکارڈ مرتب کیا جاتا ہے  اس 

میں میرا سواؽ یہ ہے کہ یہ یقیناً ایک شعبہ اراضیات ہے اور اراضی کی دیکھ بھاؽ کے لئے ریونیو کے 

جواب دیا یا  ہے اس میں بتایا یا  ہے کہ سندر انڈ سٹریل اسٹیٹ ، جوآفیسر بھی لگائے گئے ہیں۔  جھے  

میں کمرشل دکانیں بن   اور موضع اٹاری میں  اؿ  تماؾ جگہوں پر انڈ سٹریل اسٹیٹ آ چکی ہے ۔ کاہنہ  کاہنہ

پارکنگ کے لئے استعماؽ  گئی ہیں، اٹاری سروبا میں ایک پرائیویٹ بنک ہے اس کے ساتھ ساری جگہ

ہوتی ہے۔ اسی طرح بتایا یا  ہے کہ ڈیرہ چاؽ ڈیفنس میں آچکی  ہے اور وہاں پر لوگوں نے گھر بنا لئے 

ہیں۔  میں اؿ سے پوچھنا چاتا  ہوں کہ کیا  یہ اؿ کی مرضی سے ساری سکیم کی جگہ کمرشل  اور رہائشی 

 انہوں نے اس کے عوض کیا پیسے وصوؽ کئے ہیں ؟  اگر اؿ کی مرضی سے ہوا توہے استعماؽ میں آ رہی

 اور کس حساب سے کئے ہیں؟ 

جی، وزیر موصوػ!کیا آپ نے ضمنی سواؽ سن لیا ہے جو انہوں نے جز )ج(کے بارے  جناب سپیکر:

 میں پوچھا ہے؟ 

جناب سپیکر!وہ  پوچھ  رہے ہیں کہ وہاں پر  جگہیں یسے  بن )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

پر دیتے ہیں۔ اگر وہ جگہ  leaseاور  auctionاور کیا اس کا ریکارڈ ہے؟  جو جگہ ہم کسی کو دیتے ہیں وہ  گئیں
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auction  اورlease  پر  دی گئی ہے تو وہ اعدے اور انوؿ کے مطابق ہے اور اگر نہیں ہے تو وہ

encroachers اؿ کے خلاػ ہم کارروائی شروع کرنے لگے ہیں۔  ہیں 

جناب سپیکر!وزیر موصوػ اگر غور سے پزھیں تو موضع  ڈیرہ چاؽ کے آگے  احمد:میاں نصیر

bracket  میں ڈیفنس  لکھ دیا ہے اس کا مطلب ہے کہ  وہاں پر ڈیفنس  کے گھر بن چکے ہیں  اور  وہ جگہ

 سے گھر بنے ہوئے 2006موقع پر بھی موجود نہیں ہے۔ میں اؿ سے یہی پوچھنا چاہ رہا ہوں کہ وہاں پر 

کیا ہوا ہے  mentionہیں  اور چار ساؽ ہو چکے ہیں۔ تیسری بات یہ  ہے کہ انہوں نے جواب میں خود ہی 

کہ سندر اسٹیٹ کو جگہ جا چکی ہے۔ اگر انہوں نے جواب دیا ہے اس کا مطلب ہے کہ محکمے کو پتا ہے کہ یہ 

جانے وای  جگہ کبھی بھی پر دی  auctionیا  leaseاؿ کی جگہ ہے؟ میں اؿ سے یہ پوچھ رہا ہوں کہ 

industrialیاresidential  اور  2005کے طور پر پر استعماؽ نہیں ہوسکتی۔  انہوں نے چار ساؽ پہلے

 کیا ہے جو دی گئی ہے؟ mentionمیں  2006

 جی، وزیر موصوػ! جناب سپیکر:

 تا  ہوں کہجناب سپیکر!میں  محترؾ نصیر صاحب کو بتانا چا)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

ہیں، وہاں پر بلڈنگیں بھی بنی ہیں  اور سب کچھ ہوا  encroachedہماری بہت ساری جگہیں ایسی ہیں جو 

جہاں جہاں ہماری  ،ہے۔  اب ٹاسک فورس بن چکی ہے اور چیف منسٹر صاحب نے حکم  دے دیا ہے

  ،کمیشنرہیں اور بذریعہ  ہم اؿ کو وہاں سے  اٹھانے کا کاؾ کررہے جگہیں موجود ہیں اور لوگ ابض ہیں

ڈی سی او اور ایک ہمارے محکمہ کا آدمی اس میں شامل ہوگا اوراگر وہ ہماری اجازت کے بغیر ہیں تو ہم اؿ 

 سے انشاءاللہ فارغ کروائیں گے۔

 :جناب سپیکر!ضمنی سواؽ۔۔۔محترمہ آمنہ الفت

رہے ہیں اور اس کے بعد پھر میرا خیاؽ ہے کہ ابھی میاں نصیر احمد صاحب ضمنی سواؽ کر:جناب سپیکر

 آپ کرلینا ۔جی،میاں صاحب!

:جناب سپیکر!اس میں یقیناً جوانہوں نے جواب دیا ہے وہ پانچ ساؽ پہلے تھا۔ حالانکہ میاں نصیر احمد

ہے اور اس پر  تجاوزات ہیں لیکن encroachmentاس میں جواب یہی آنا چاہئے تھا کہ اس جگہ پر
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فیصد جگہ  06سے06محکمہ اواػ کی جتنی بھی جگہ ہے تقریباً اس میں سے خیر، اس میں لاہور کے اندر 

بالکل شہر کے اندر ہے لیکن آج بھی یہ جگہیں کاشتکاری کے لئے دی جاتی ہیں اور اؿ سے جو پیسے 

chargeجاتے ہیں جو چند ہزاروں میں ہوتے ہیں اس کی مثاؽ میں  لئےجاتے ہیں وہ  کاشتکاری کے  کئے

وبا کی سر اٹاری ،پر جگہ ہے اور ساری کمرشل دکانیں بن چکی ہیں روڈ گا جو مین فیروز پور دوں  کی ہنہکا

کناؽ جگہ ہے جو پوری سائیڈوں پر سوسائٹی  سے گھری ہوئی ہے اور مین فیروز پور روڈ پر وہاں بنک 268

اندر  اور پارکنگ بنی ہوئی ہے۔ میری اؿ سے گزارش یہ ہے اور ضمنی سواؽ یہ ہے کہ کیا اؿ کے

کرنے کے لئے کہ  آیا وہ  reviewکو  statutesزمینوں کی ہر ساؽ یا دو ساؽ کے بعد اؿ کے موجودہ 

ہورہی ہیں اس کے لئے  commercial activitiesجگہ کاشتکاری کے ابل ہے یا آج وہاں پر 

ں کا ہوتا ہے کہ جس میں شہروں میں موجود جگہو planکوئی سروے کرواتے ہیں یا اؿ کے پاس کوئی 

تاکہ اس سے  ہووہ اکٹھا ہو کتا  ہے maximum revenueسروے کروایا جائے اور اس سے جو 

 last timeاگر کوئی سروے کیا ہے تو  ،ڈیپارٹمنٹ کا فائدہ ہو سکے،کیا اس طرح کا کاؾ کبھی کیا ہے

 کب کیا تھا؟

 جی،وزیر موصوػ!:جناب سپیکر

!ھلا ت تو جھے  نہیں پتا لیکن جب سے میں نے جناب سپیکر)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

لیا  ہے ہم یہ کاؾ کررہے ہیں اور ہم نے کوشش کی ہے کہ جہاں پر ہمیں یہ chargeاس ڈیپارٹمنٹ کا 

شکایت موصوؽ ہوئی ہم اس پر کوئی کارروائی کریں۔ اگر میرے بھائی کو یہ چیزیں معلوؾ   ہیں تو میں اؿ کا 

 کر بات کریں تو میں  اؿ کے سا کہ کہوں گا کہ اس کو ا کر کرو تو اس میں بھائی ہوں یہ میرے ساتھ بیٹھ

 کوئی ایسی ابہاؾ وای  بات نہیں ہے۔ 

 :جناب سپیکر!ضمنی سواؽ۔۔۔محترمہ آمنہ الفت

 ۔۔۔!:جناب سپیکرجناب شیرعلی خاؿ

اؿ صاحب مائیک لے رہے ہیں تو خاؿ جی،آپ تشریف رکھیں ۔ اؿ کی باری ہے اور:جناب سپیکر

 صاحب!خاؿ کے بعد پھر آپ لے لیں۔ جی،
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جناب سپیکر!یہ جو سواؽ کے جواب میں تفصیل دی گئی ہے اس میں بہت جناب شیرعلی خاؿ:

جہاں پر نیلامی کے متعلق بتایا یا  ہے۔یہ جو پہلی لسٹ ہے   سارے دربار ہیں جو اس لسٹ میں شامل ہیں

نہیں ہےاور اؿ کا رقبہ نہیں بتایا یا ۔ مثاؽ کے طور  جس میں اس کا رقبہ لکھا یا  ہے اس میں یہ شامل ہی

راضی سید محمود شاہ اپر میں عرض کردیتا ہوں کہ یہ وقف غلاؾ مصطفیٰ ،وقف مولوی نذیر احمد اور وقف 

نہیں ہے اور دوسرا میرا سواؽ یہ ہے کہ یہ جو  mentionمواضع ڈھائی ایواؿ والا،اؿ کا رقبہ ادھر 

ں کی نہیں ہوئی ،یہاں لکھا ہے کہ نیلامی نہ ہوئی ہے تو  کیا وجہ ہے کہ اؿ کی نیلامی بہت سارے دربارو

 نیلامی نہیں ہورہی ہے؟

جی،پہلے تو یہ بتائیں کہ جو دربار باقی بچ گئے ہیں اؿ کی نیلامی کیوں نہیں ہوئی؟  دوسری  :جناب سپیکر

 بات جو انہوں نے پہلے آپ سے کی ہے اس کا جواب دیں۔

جناب سپیکر!میرا خیا ؽ ہے کہ یہ درباروں کی نہیں بلکہ احساؿ الدین قریشی(: )حاجیوزیراواػ

 اراضیات  کی نیلامی کے بارے میں پوچھ رہے ہیں۔

 دربار کی نہیں  بلکہ دربار سے ملحقہ جو اراضی  ہے یا جو بھی  آپ کرتے ہیں۔ ۔نہیں،نہیں:جناب سپیکر

نیلاؾ  ہوتی ہے جو نہیں  maximumاراضی جناب سپیکر!)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

ہوئی تو شاید کوئی جگہیں ایسی ہیں جو رقبوں کے درمیاؿ آگئی ہیں اور کوئی راستہ نہیں ہے یا وہاں کوئی ا کر 

 کیس ہے جو عدالتوں میں چل رہا ہے اور  اس قسم کی اگر بات ہو تو پھر نیلامی نہیں ہوتی ۔

 نہیں ہے؟ mentionجناب سپیکر!رقبہ جناب شیرعلی خاؿ:

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔۔۔محترمہ آمنہ الفت :

 صاحب کے بعد آئے گا۔ خاؿ  محترمہ!آپ کا ضمنی سواؽ،نہیں :جناب سپیکر

 mention:جناب سپیکر!یہ جو بہت سارے دربار آپ نے اس فہرست میں جناب شیرعلی خاؿ

  رقبہ جات کی جو فہرست ہے اس میں وہ ہیں جس میں آپ نے نیلامی کا ذکر کیا ہےلیکن آپ کے کئے

 شامل نہیں تو کیا اؿ کے ساتھ کوئی رقبہ نہیں ہے؟

 جی،وزیر موصوػ!:جناب سپیکر
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جناب سپیکر!میرے خیاؽ میں جو رقبے نیلاؾ نہیں ہوئے )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

ئے میں اؿ کی تفصیل پزھ کر بتا دیتا ہیں وہ شامل کئے گئے اور فہرست میں موجود ہیں اور جو نیلاؾ نہیں ہو

 ہوں۔ 

 :جناب سپیکر!یہ نامکمل جواب ہے۔جناب شیرعلی خاؿ

 :جناب سپیکر!میرا بھی اس پر ضمنی سواؽ ہے۔محترمہ آمنہ الفت

 :جناب سپیکر!۔۔۔سیدہ  ماجدہ زیدی

 آپ پہلے ضمنی سواؽ اؿ کو کرنے دیں۔:جناب سپیکر

پہلے تو میں آپ کو یہ بتانا چاہتی ہوں کہ پچھلے سواؽ میں :جناب سپیکر!شکریہ۔سیدہ  ماجدہ زیدی

جز)ب(کا جواب غلط ہے اور میں پہلے بھی آپ سے اجازت مانگتی رہی لیکن نہیں ملی ۔ یہ جواب اس کا 

 غلط ہے ۔ اب میں اپنا ضمنی سواؽ کرتی ہوں۔

 جز)ب(کا جواب غلط ہے؟:جناب سپیکر

اب غلط ہے۔ اس میں انہوں نے لکھا ہے کہ کافی قبضے ہم :جناب سپیکر!جز)د(کا جوسیدہ  ماجدہ زیدی

نے خای  کرالئے ہیں لیکن میں اؿ سے پوچھنا چاہتی ہوں کہ گرین ٹاؤؿ میں جو اراضی باگڑیاں میں 

بوعلی قلندر کے ناؾ پر وقف ہےاس کا کتنا رقبہ اس وقت قبضے میں  ہے، کتنا رقبہ آپ خای  کراچکے ہیں اور 

 leaseہے اور کن شرائط پر  criteriaدے چکے ہیں ،اس کا کیاپر leaseلئے  ساؽ کے پ تیسکتنا آ

 پر دیا ہے؟

 دربار کا ناؾ انہیں بتا دیں۔:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!میں نے انہیں بتایا ہے کہ وہ دربار نہیں وہ بوعلی قلندر کے ناؾ پر گرین سیدہ  ماجدہ زیدی

 ٹاؤؿ باگڑیاں میں  وقف زمین ہے۔

 جی،وزیر موصوػ!:جناب سپیکر
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جناب سپیکر!بہت سارے رقبے ہیں جو ہم نے خای  )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

اور جو یہ فرما رہی ہیں جو ہم خای  نہیں کرواسکے تو اس پر انشاءاللہ ہم عملدرآمد کرنے والے  ہیں لئےکروا

کمیٹی بنے گی وہ اؿ کو جورانشاءاللہ اوہے  صاحب ریونیو بورڈ کو لکھ دیا کمیشنرہیں کیونکہ ہم نےبذریعہ 

 واگزار کرائے گی اور جو رقبے ہم خای  کرواچکے ہیں  اگر آپ کہیں تو میں اؿ کی تفصیل پزھ دیتا ہوں۔

پر دیا ہے  leaseساؽ کے لئے  تیس :جناب سپیکر!میں نے اؿ سے پوچھا ہے جو رقبہسیدہ  ماجدہ زیدی 

 ہیں اور کن لوگوں کو دیا ہے؟ لئےکتنے پیسے ،ائط پر دیا ہےبنایا ہے اور کن شر criteriaاس کا کیا 

 جی،وزیر موصوػ!:جناب سپیکر

 گئے تیس جناب سپیکر!)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

ط

ساؽ کے لئے واقعی رقبے دیٰ

 گئے ہیں۔اس کا  ،ہیں

ط

 گئے ہیں یا کسی کمرشل استعماؽ کے لئے دیٰ

ط

وہ کسی پٹروؽ پمپ کے لئے دیٰ

criteria یہ ہے کہ ایک کمیٹی ہے جو اس جگہ کے کرائے کوassess  کرتی ہے اور اس پر پھر

goodwill بھیassess  کرتی ہے اور اس کے مطابق اس کوauction  

ط

کرکےاؿ کو دے دیٰ

 جاتے ہیں۔

:جناب سپیکر!میں باگڑیاں کے بارے میں پوچھ رہی ہوں کہ جو باگڑیاں کا رقبہ سیدہ  ماجدہ زیدی

lease دیا ہے؟ پردیا ہے اس کو کس ریٹ پر 

 جی،وزیر موصوػ!:جناب سپیکر

 کیونکہ اس جناب سپیکر!اس کے لئے نیا سواؽ دے دیں)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

 سواؽ کا اس سے کوئی تعلق نہیں ہے۔

ہے اور یہ منسٹر صاحب  related questionیہ بالکل  اس کےجناب سپیکر!سیدہ  ماجدہ زیدی :

 اؿ کو پتا ہونا چاہئے۔ ،ہیں

  :جناب سپیکر!۔۔۔محترمہ آمنہ الفت

 ہو گا۔ fresh questionآپ کا !نہیں ،محترمہ:جناب سپیکر
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 :جناب سپیکر!مہربانی کر کے آپ اس سلسلے میں کچھ کریں۔سیدہ  ماجدہ زیدی

رہی   چاہ پوچھنا questionsاور آپ کی ساتھی ں جی،محترمہ  !آپ بتائیں کہ میں کیا کرو:جناب سپیکر

 !جی،محترمہ آمنہ الفت صاحبہ؟ہیں

:جناب سپیکر!جز)الف(کا جواب فہرست کی شکل میں میز پر رکھنے کا کہا یا  محترمہ آمنہ الفت

ہے۔وہ فہرست نامکمل ہےاس میں بہت ساری جگہوں کے ناؾ نہیں ہیں اور یہ جواب غلط آیا ہوا ہے ۔ 

میں حضرت شاہ شمس اری کے ناؾ کا رقبہ  GOR-Iاس کی تحقیق ہونی چاہئےاور دوسری بات یہ کہ

وقف تھا وہ محکمہ نے چارسو پچاس روپے فی مرلے کے حساب سے اکتوبر میں بیچ دیا ہے اور میں 

 ؟کہ وہ کس کے کہنے پر بیچا یا  ہے اور کیوں بیچا یا  ہے ہوں وزیرموصوػ سے یہ سواؽ  کرنا چاہتی

کے مطابق ہماری  knowledgeکی ہے وہ ہمارے    متعلقں سےدوسری بات میری بہن نے جو باگڑیا

پر لینا چاہتی  leaseسالہ تیس  بہن صباصادؼ صاحبہ لینا چاہتی ہیں چار روپے فی مرلے کے حساب سے

 میرا سواؽ یہ ہے کہ یہ کیوں بیچا جارہا ہے؟ ہیں

 جی،وزیر موصوػ!:جناب سپیکر

 fresh questionا خیاؽ ہے کہ اس کا جناب سپیکر!میر)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

 دیں تاکہ اس کا تفصیل سے جواب آجائے ۔

محکمہ  ،:جناب سپیکر!فہرست غلط ہے اور فہرست میں بہت سارے ناؾ نہیں ہیںمحترمہ آمنہ الفت

 نہیں ہے۔ بھی  حضرت شاہ شمس اری کی زمین کا ذکراس میں کے خلاػ کارروائی ہونی چاہئے،

 ؽ میں کافی بات ہو گئی ہے۔میرے خیا:جناب سپیکر

جناب سپیکر!یہ باجی بڑا کہہ رہی ہیں اور میں اس کو بتا رہا )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

ہوچکی تھی اس کو اس وجہ سے پھر دینا پزا  declareہوں کہ وزیراعلیٰ کے حکم کے مطابق وہ کچی آبادی 

 ہے۔

زمین کو چار سو پچاس روپے  expensive میں اتنی GOR-I:جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت

 یہ اپنے منہ سے بتا دیں کہ اس کو کس قیمت پر دیا یا  ہے؟ ،مرلے کے حساب سے دیا یا  ہے۔چلیں
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 جی،وزیرموصوػ!:جناب سپیکر

 بنتا ہے۔ fresh questionجناب سپیکر!یہ )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

 ؽ کا کوئی جواب نہیں دیا یا ۔:جناب سپیکر!میرے سواجناب شیرعلی خاؿ

انہوں نے آپ کی بات کا جواب دیا ہے لیکن  ،ایسی بات نہیں ہے !صاحب خاؿ نہیں،:جناب سپیکر

یہ کہنا کہ میرے سواؽ کا جواب نہیں دیا،بڑے افسوس کی بات  ،سے مطمئن نہیں ہوئے آپ اس

 ہے۔

، ہے ب ایواؿ کی میز پر رکھا ہواکہ سواؽ کا جوا ہے :جناب سپیکر!انہوں نے کہاجناب شیر علی خاؿ

 اس میں  چالیس درباروں کا ذکر ہے۔

 جو انہوں نے آپ کو پزھ کر سنایا  ہے۔:جناب سپیکر

انہوں نےنیلامی کی جہاں پر :جناب سپیکر!اس میں چالیس درباروں کا ذکر ہے۔جناب شیرعلی خاؿ

 ہے اس میں 

ض

سِٹ
ل
ا ہے ۔ یہ فرؼ آپ خود نکاؽ لیں  کہ درباروں کا رقبہ لکھا ہو28بات  کی ہے اور یہ جو 

کے علاوہ  باقی جو دربار ہیں اؿ 28کر رہے ہیں کہ  موجودہیں۔ یہ فرما دیں کہadmitدربار تو یہ خود 40

 then I’ll bring a Privilegeاور اگر وہ غلط ہوا I’ ll  be satisfiedکے ساتھ کوئی رقبہ نہیں ہے تو 

Motion against this. 

جناب سپیکر !یہ بھی نیا سواؽ بنتا  ہے۔اس سواؽ سے جی احساؿ الدین قریشی(:)حاوزیراواػ

related اؿ کو وہ اب تھے جوجو 

ط

گئے ہیں ۔ اب اس کے علاوہ کوئی بات ہے تو جھے   پھر یہ  دیٰ

question کردوں گا۔ اؿ کی تسلی دے دیں یا میرے پاس چیمبر میں تشریف لے آئیں میں 

کی  لسٹ دی 28درباروں کا ذکر کیا ہے جس میں آپ نے 40ہیں کہ آپ نے وہ بتا رہے جناب سپیکر:

 ہے ۔ 

 یہ کہہ دیں کہ نہیں  ہے ۔ ۔باقی درباروں کے ساتھ کوئی رقبہ نہیں ہے جناب شیر علی خاؿ:

   ؟نہیں ،نہیں ۔ ایسے یسے   وہ کہہ دیںجناب سپیکر :
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یسے  کہہ دو ں  کہ نہیں ہے ۔ یہ سواؽ جنا ب سپیکر !میں یہ )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

 آپ کو دوں گا ۔ detailپھر کر لیں میں اس کی پوری

 محترمہ انجم صفدر صاحبہ !  ،جی ، وہ پوری تفصیل آپ کو بتا دیں گے ۔ جیجناب سپیکر:

 ہے۔issueکر دیں ۔ یہ بہت اہم referجناب سپیکر !یہ کمیٹی کو محترمہ آمنہ اُلفت :

 !مہ انجم صفدر صاحبہ کا ہے۔ جییہ سواؽ محترآپ تشریف رکھیں ۔  ! مہجی ، محترجناب سپیکر:

 ۔ہے 1384جناب سپیکر!میرے سواؽ کا نمبر  ۔شکریہمحترمہ انجم صفدر :

 اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائے ؟ جناب سپیکر:

 ۔جواب پزھا ہوا تصور کیا جائےجی ، اس کا محترمہ انجم صفدر:

 

  تیہ ہ ہائی ول ؽ سے ملحقہ اواػ کی زمینفیصل آباد میں گورنمنٹ جامعہ

 پر قبضہ کا مسئلہ و دیگر تفصیلات

 زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:اػ :کیا وزیراوا:محترمہ انجم صفدر 1384*

کیا یہ درست ہے کہ فیصل آباد میں گورنمنٹ جامعہ تیہ ہ ہائی ول ؽ سرگودھا روڈ سے  )الف(

 ملحقہ محکمہ اواػ کی زمین ہے؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ ول ؽ سے ملحقہ اواػ کی زمین لیز یا ٹھیکے پر دی گئی ہے اگر  )ب(

 پر اور کن شرائط کے مطابق دی گئی ہے؟ /پٹایہہاں تو کسے کتنے سالہ لیز پر کتنے کرا

وں نے ناجائز قبضہ کیا ہوا پٹادار کیا یہ بھی درست ہے کہ اواػ کی زمین کے علاوہ بھی )ج(

 ہے؟ 

وں سے ناجائز قبضہ واگزار پٹادار اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت اؿ )د(

کروانے اور ناجائز ابضین کے خلاػ کارروائی کرنے کا کوئی ارادہ رکھتی ہے، اگر ہاں تو کب 

  تک، نہیں تو کیوں؟

 :)حاجی احساؿ الدین قریشی(وزیر اواػ
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 د سے ملحقہ محکمہ اواػ )سلم( ہائی ول ؽ سرگودھا روڈ فیصل آباگورنمنٹ جامعہ تیہ ہ )الف(

 پنجاب کے زیر تحویل کوئی رقبہ نہیں ہے۔ 

ً  )ب( ض

س

 ایٰ

ً )ج( ض

س

  ایٰ

ً )د( ض

س

  ایٰ

اور  غلط ہےجز )الف( اس سواؽ کا جواب شروع سے ہی غلط ہے۔جناب سپیکر!محترمہ انجم صفدر:

 جو کہ بالکل ہی غلط ہے اور اس کے جز )ج(اور )د( کو جوڑ دیا ہےاس کے ساتھ ہی اس کے جز )ب(

 بھی سرے سے غلط ہیں۔

وہ کہہ رہے ہیں کہ گورنمنٹ جامعہ تیہ ہ ہائی ول ؽ سرگودھا روڈ فیصل آباد سے ملحقہ  جناب سپیکر:

 قف ہے؟کا کیا مؤ آپ ،محکمہ اواػ )سلم(پنجاب کے زیر تحویل کوئی رقبہ نہیں ہے

سپیکر!جواب میں یہ کہا  یا  ہے کہ محکمہ اواػ کا کوئی رقبہ ول ؽ کے ساتھ جناب  محترمہ انجم صفدر:

ی شاہ صاحب کا دربار ہے اور یہ دربار محکمہ ؽ جامعہ تیہ ہ ہائی ول  نہیں ہے لیکن

ھ
ھگ

گ

کے بالکل ساتھ 

 ۔دربار ڈیڑھ مرلے پر مشتمل ہے اواػ کی تحویل میں ہے اور میرے پاس اس کا ایک نقشہ ہے اور یہ

وزیر موصوػ کو اؿ کے محکمہ نے ۔یہ جگہ دی ہوئی ہے روپے ماہانہ کرائے پر  -/40نے  اواػمحکمہ

جواب غلط دیا ہے اور اس بارے میں پورا ریکارڈ اور نقشہ میں لے کر آئی ہوں اور آج اس محکمے کی 

روپے  -/40نے محکمہ اواػ  زمینڈیڑھ مرلہیہ کناؽ تھی اور 16غفلت کی وجہ سے اس ول ؽ کی جگہ

کناؽ رقبے میں سے چھ کناؽ سے زائد رقبے پر  13ماہانہ کرائے پر دی ہے تو اس دربار کے مجاوروں نے 

کہ یہاں کے مجاور کی اہلیہ   تیٰناجائز قبضہ کر لیا ہے۔ ول ؽ کے کمرے، برآمدے صحن، لیٹرین  اور گیٹ

ور جب اؿ کا انتقاؽ ہوا بنا دیا ہے اکو انتقاؽ کے بعد ول ؽ کے صحن میں دفن کر کے بااعدہ ایک دربار 

 ں نے اس کی قبر بھی ول ؽ کے صحن میں بنا دی ہے۔لیواس کے متو

جناب سپیکر!اگر ہمارے وزیر اعلیٰ صاحب ول لوں کے لئے اتنا کاؾ کر رہے ہیں تو آپ   

 نے گروپ بنا دیکھیں کہ انہوں نے کہا کہ وہاں پر کوئی ناجائز ابضین نہیں ہیں۔ یہ مزاروں پر قبضہ مافیا

 ،رکھے ہیں اور محکمہ اواػ اؿ کی سرپرستی کر رہا ہے تو اس سواؽ کا جواب محکمہ نے کیوں غلط دیا ہے
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غلط مکمل طور پر وزیر صاحب سے آپ کی وساطت سے گزارش کروں گی کہ میرے سواؽ کا جوابمیں 

 ؟اس کا صحیح جواب لیا جائے ،ہے

 ہے؟دربار کا ناؾ کیا بتایا  جناب سپیکر:

ی شاہ ۔ اگر آپ کہیں تو میں اس معاملے کی مکمل اور پوری محترمہ انجم صفدر:

ھ
ھگ

گ

جناب سپیکر!دربار 

 فائل آپ کی میز پر رکھ دیتی ہوں۔

 )قہقہے(۔۔۔نہیں ہو کتا ۔ یہ انتہائی مذاؼ ہے 'سید'جناب سپیکر!اس ناؾ کا   سید حسن مرتضیٰ:

 کر پوچھیں۔ جنہوں نے ناؾ رکھا ہے اؿ سے جا جناب سپیکر:

 ۔ محترمہ !کیا ناؾ لیا ہے؟ کوئی ثبوت نہیں ہے !اؿ کے پاس اس ناؾ کاجناب سپیکر سید حسن مرتضیٰ:

ی شاہ محترمہ انجم صفدر:

ھ
ھگ

گ

جناب سپیکر!زمین پر ناجائز ابضین نے ول ؽ پر قبضہ کرنے کے ساتھ  !

بات  یہ  جھے  انتہائی افسوس کے ساتھ ہے اورشروع  کر رکھاآڑ میں منشیات کا کاروبار ساتھ وہاں مزار کی 

وہاں کی انتظامیہ اور پولیس کی  ،کرنا پز رہی ہے  کہ وہاں پر نشے کا بہت زیادہ استعماؽ کیا جا رہا ہے

shelter آپ اس چیز کا نوٹس لیں اور میری  ۔میں یہ کاؾ ہو رہا ہےrequest  ہے اس بارے میں ایواؿ

 کی ایک کمیٹی بنائی جائے۔

آپ سے یہ  categoricallyبات سنیں کہ انہوں نے  میری پہلے جی، منسٹر صاحب! :جناب سپیکر

سواؽ کیا ہے اور اس میں کسی ابہاؾ کی بات نہیں ہے کہ اس ول ؽ سے ملحقہ محکمہ اواػ کی زمین 

ہے۔ وہ  کہہ رہے ہیں کہ زمین موجود ہے اور اس پر دربار بنا ہوا ہے جبکہ آپ نے جواب دیا ہے کہ 

 پر محکمہ کی زمین ہے ہی نہیں۔ وہاں

جناب سپیکر!ہمارے ریکارڈ کے مطابق حقیقت یہ ہے کہ )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

ی شاہ کے جس محکمہ کے پاس زمین ہے ہی نہیں اور

ھ
ھگ

گ

بھی  فرماتی ہیں تو وہ دربار  بارے میں ی  ی  دربار 

 اور یہ تی ہ ہیں کہ آپ ہی کا ہے تو ہمیں اس پر کوئی اگر پھر بھی یہ مصر ہیں ۔ہماری تحویل میں نہیں ہے 

اگر اؿ کے پاس کوئی  ۔کرنے کے لئے تیار ہیں acquireاترااض نہیں ہے تو جہاں آپ کہیں ہم زمین 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری8

 

1659 

ہماری بنتی ہے تب بھی اور اگر یہ چاہتی ہیں کہ ہم زبردستی لے  ہ زمین ہمیں دکھائیں  اگر و یہ  توریکارڈ ہے 

  ہم لے لیں گے۔لیں تو پھر بھی

محترمہ!وہ کہہ رہے ہیں کہ ہمارے ریکارڈ میں یہ دربار شامل نہیں ہے۔ ہمیں کبھی یہ  جناب سپیکر:

 ہوا ہی نہیں ۔ hand over دربار

جناب سپیکر!آپ میرے لئے ابل احتراؾ ہیں اور منسٹر صاحب بھی  مگر اؿ کا محکمہ  محترمہ انجم صفدر:

کیا ہے اور اس پورے  misguideہے کیونکہ انہوں نے اپنے وزیر کو میرے لئے ابل احتراؾ نہیں 

 کیا ہے۔ میرے پاس پورا ریکارڈ ہے۔ misguideایواؿ کو 

منسٹر صاحب!آپ اس بات کی تحقیق کریں اور اگر اؿ کی بات سچی ہے اور انہوں نے  جناب سپیکر:

جواب دیا ہے تو پھر قہ سوا محکمہ کا محکمہ اواػ کی اراضی ہے اور اس کا گوؽ موؽ  یہ  جانتے ہوئے کہ

افسر یا جو بھی ہے اس کے خلاػ آپ کو سختی سے کارروائی کرنی چاہئے اور اس بارے میں جواب دہندہ 

 آپ اس ایواؿ کو بھی بتائیں گے۔

جناب سپیکر!میں آپ کی اس بات سے متفق ہوں اور اگر )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

 ؟ ہےلیاaction یہ بتا دیا جائے گا کہ ہم نے اس کے خلاػ کیا ا کر ہوا ہے تو آپ کو

 کو بتائیں۔ Houseجھے  نہ بتائیں بلکہ اس  جناب سپیکر:

کو بتایا  Houseجناب سپیکر!آپ کی وساطت سے اس )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیراواػ

 جائے گا۔

محکمہ کی نے   متوی  اور قبضہ مافیا جناب سپیکر!میری یہ گزارش ہے کہ اس مزار کے محترمہ انجم صفدر:

 سرپرستی میں ول ؽ کی عمارت پر قبضہ کیا ہوا ہے تو اسے اؿ کے قبضے سے خای  کروایا جائے۔

اجلاس ختم ہونے کے بعد آپ منسٹر صاحب سے مل لیں آپ تشریف رکھیں۔ محترمہ! جناب سپیکر:

 اور ثبوت وغیرہ انہیں فراہم کر دیں۔

 ب سپیکر!میں تماؾ ثبوت اور دیگر چیزیں ساتھ لے کر آئی ہوں۔جنا محترمہ انجم صفدر:

 ٹھیک ہے ۔ جناب سپیکر:
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 کرنا چاہئے۔ visitجناب سپیکر !منسٹر صاحب کو خود محترمہ رفعت سلطانہ ڈار:

 محترمہ نرگس پروین اعواؿ صاحبہ! ،آپ سپلیمنٹری پر آئیں۔ بہت مہربانی۔ جیجناب سپیکر :

)معزز رکن نے محترمہ نرگس پروین اعواؿ .On her behalfسپیکر ! جنابمحترمہ سیمل کامراؿ:

 دریافت کیا( 1632کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ نمبر

 اللہ ُاکبر۔ پزھا ہوا تصور کیا جائے ؟جناب سپیکر:

جناب سپیکر !میں اس وقت صرػ  یہ کہنے کی کوشش کر رہی تھی  کہ  شکریہ۔محترمہ سیمل کامراؿ:

کے جز)ب(کا جواب غلط ہے۔ محکمے نے غلط جواب دیا 174حب کے سواؽ نمبر سید حسن مرتضی ح صا

 اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائے۔،ہے 1632ہے۔اس سواؽ کا نمبر

 

 ضلع ملتاؿ، اواػ کے زیر انتظاؾ مساجد/دربار اور پراپرٹی کی تفصیل

 -گے کہ: ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیںػ کیا وزیر اوا:محترمہ نرگس پروین اعواؿ :1632*

 ضلع ملتاؿ میں محکمہ اواػ کے زیر تحویل کوؿ کوؿ سے دربار اور مساجد ہیں؟ )الف(

 محکمہ اواػ کی کس کس جگہ زرعی اور سکنی اراضی کتنی ہے؟ )ب(

 اس ضلع میں محکمہ کی کتنی دکانیں کس کس جگہ ہیں؟ )ج(

کی تفصیل مع  2007ـ08اور 2006ـ07محکمہ اواػ کی ضلع ہذا کی آمدؿ مای  ساؽاگر  )د(

 اخراجات بیاؿ کریں؟

 ہے اس سے سالانہ  )ہ(

ط

ضلع ہذا میں کتنی زرعی اراضی ٹھیکہ پر دی گئی ہے کس کس کو دی گ

 آمدؿ کتنی ہوتی ہے؟

 گوں نے ناجائز قبضہ کیا ہوا ہے؟پر کن کن لو  کتنی اراضی )و(

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

دربار اور مساجد ہیں تفصیل ایواؿ کی میز پر 29اواػ کے زیر انتظاؾ  ضلع ملتاؿ میں محکمہ )الف(

 رکھ دی گئی ہے۔ 
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مرلے ہے 19کناؽ 4ایکڑ 1587ضلع ملتاؿ میں محکمہ اواػ کے زیر تصرػ کل اراضی  )ب(

 کوارٹر ہیں تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ  دی گئی ہے۔ 9فلیٹ ،13کچے پکے مکانات ،756اور 

جات ہیں  ٹھیلا6کھوکھے ،5دکانیں ، 679محکمہ اواػ کے زیر انتظاؾ کل  ضلع ملتاؿ میں )ج(

 تفصیل ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ 

کی تفصیل مع  2007۔08اور  2006۔07محکمہ اواػ کی ضلع ہذا کی آمدؿ مای  ساؽ  )د(

 اخراجات درج ذیل ہے۔ 

 خرچ آمدؿ  ساؽ 

 پے رو-/25,931,252 روپے -/31,163,424 2006۔07

 روپے -/26,554,576 روپے -/32,766,038 2007۔08

 کناؽ کل سالانہ آمدؿ3ایکڑ 969محکمہ اواػ ملتاؿ زوؿ کا کل رقبہ جو ٹھیکہ پر ہے  )ہ(

 روپے ہے۔ -/4,168,400

مرلے وقف زرعی اراضی پر 19کناؽ 1007ضلع ملتاؿ محکمہ اواػ کے زیر انتظاؾ کل  )و(

  ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ ناجائز ابضین ابض ہیں تفصیل

ضلع ملتاؿ محکمہ اواػ کے ’’اس سواؽ کے جز )و(میں یہ لکھا ہوا ہے کہمحترمہ سیمل کامراؿ:

مرلے وقف زرعی  اراضی پر ناجائز ابضین ابض ہیں تفصیل ایواؿ کی 19کناؽ 1007زیرانتظاؾ کل

نے یہ فرمایا تھا کہ اگر کسی اراضی Hon’ able Ministerابھی تھوڑی دیر پہلے  ‘‘میز پر رکھ دی گئی ہے۔

پر لینڈ مافیا یا ناجائز قبضہ ہوتا ہے تو اسے فوری طورپر ضلعی انتظامیہ   اور پولیس کی مدد سے ختم کروایا جاتا  

ہے تو جھے  پلیز !یہ بتا دیا جائے کہ  یہ قبضہ کب سے ہے اور اب تک   اسے  پولیس اور ضلعی انتظامیہ کی مدد 

  کیوں نہیں کروایا یا  ؟ اس کے بعد میں  اپنا دوسرا ضمنی سواؽ کروں گی ۔ شکریہ سے ختم

جناب والا!میری بہن نے جو کہا ہے یہ ایک حقیقت ہے کہ )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

حکم شہباز شریف نے محمد پہلے جو قبضے تھے  وہ جلد چھڑائے نہ جا سکے لیکن  اب چونکہ میرے ائد میاں 

دے دیا ہے  اور یہ جو ناجائز قبضے ہیں ہم نے اس کے لئے ایک طریق کار بنا لیا ہے میں اؿ کو یقین دلاتا 

 ہوں کہ اب اس کے تحت ہم ناجائز قبضے ختم کروائیں گے۔ 
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جناب سپیکر!میں آج اپنا اس بات پر احتجاج ریکارڈ کرواتی ہوں  کہ سواؽ گندؾ محترمہ سیمل کامراؿ:

یہ پوچھا ہے  کہ یہ کب سے قبضے میں ہے  اور اب تک simplyاب چنا آتا ہے ۔ میں نے پوچھو تو جو

یہ غلط روایت ہے کہ آپ کو جب کسی سواؽ کا جواب نہ  آئے  تو اس طرح  ؟کروایا یا  رکیوں نہیں وا گزا

  اواػ کے کاؾ کی بات کرتے ہیں ۔ اب کیا وزیر اعلیٰ کی یہ ڈیوٹی بھی  لگا دیں گے  کہ وہ مزاروں پر جا کر

کہ یہ قبضہ  چاہئےبھی کریں گے۔ وزیر موصوػ خود  بھی تو کچھ کر لیں۔ جھے  صرػ اس بات کا جواب 

دو ساؽ  ہو گئے ہیں اور یہ آج تک  واگزار نہیں کروایا یا  اب تو وزیر اعلیٰ صاحب نے بھی  ،کب سے ہے

اگر انہیں وزیر اعلیٰ نے کہا ہے تو وہ آرڈر   ،ہےانہیں کہہ دیا ہے  تو یہ کیوں اپنے ائد کا حکم نہیں ماؿ ر

 timeاس کا جھے  یہ ،کب تک کریں گےimplementationکب  کئے گئے تھے  اور یہ اس پر 

frameدے دیں؟ 

تو اس وقت سے ہیں جب  قبضےmaximumجناب والا!)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

آج ہی میرے سا کہکیوں آئی ہے  اس سے پہلے بھی کی گئی تھی  اور یہ بات property acquireیہ 

 میں ا کر کیوں نہیں کیا یا ؟)قطع کلامیاں(tenureتو یہ بات  آ سکتی تھی اور پچھلے 

 ہیں ۔confuseجناب والا!وزیر موصوػ محترمہ ثمینہ خاور حیات:

زیر کرتی ہوں ۔وstrongly condemnجناب والا!یہ بوٹی سسٹم کو میں محترمہ سیمل کامراؿ:

 ۔چاہئےموصوػ کے سوالات بڑے دنوں کے  بعد آئے ہیں  اؿ کو اپنے محکمے کی تیاری کرنی 

 رروائی کر رہا ہے آپ وہ بتا دیں؟اب آپ کا محکمہ  اس کے لئے کیا کاجناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں نے عرض کیا ہے کہ چونکہ میرے ائد  )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

ں محمد شہباز شریف نے  حکم دے دیا ہے اور ہم کوشش کر رہے ہیں کہ جہاں ناجائز قبضے  وزیر اعلیٰ  میا

 ، ڈی سی اوز اور بورڈ آػ ریونیو کو  لیٹر بھی جا چکے ہیں۔کمیشنرہیں  وہاں سے یہ قبضے چھڑوائیں  اور 

ؿ کو لیٹر جا چکے وہ کہہ رہے ہیں کہ محکمہ کی طرػ سے ریونیو بورڈ اور ڈی سی اوز صاحة جناب سپیکر:

 ہیں ۔ 
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جناب والا!آپ کی بہت مہربانی ۔ وزیر موصوػ نے جھے  یہ بتا دیا ہے کہ  یہ لیٹر  محترمہ سیمل کامراؿ:

ڈی سی او صاحةؿ کو جا چکے ہیں  تو پھر میں یہ سمجھتی ہوں کہ یہ محکمہ بھی ڈی سی او ز کے حوالے کر دیا 

 ہے ۔میرا دوسرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ  جز)ج(میں  سب کچھ ڈی سی او صاحةؿ نے کرنا اگر،جائے

ٹھیلا جات  ہیں ۔ 6اور کھوکھے5،دکانیں679انہوں نے یہ بتایا ہے کہ  محکمہ اواػ کے زیر انتظاؾ 

معزز وزیر صاحب جھے  یہ بتا دیں کہ  اؿ دکانوں ، کھوکھوں اور ٹھیلا جات سے  ماہانہ کتنا کرایہ وصوؽ کیا 

 ؟ شکریہپر خرچ کیا جاتا ہے جاتا ہےاور اسے کہاں

جناب سپیکر!یہ جو کھوکھے دکانیں  ہیں اؿ کی جو ماہانہ آمدنی )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

نہیں کیا ہے اگر کسی نے defaultہے  اس کو ہم بااعدگی سے وصوؽ کر رہے ہیں  اور ابھی تک کسی نے

defaultیں گے ۔ کیا ہے  تو اس کے خلاػ بھی ہم کارروائی کر  

 جناب والا!میں نے صرػ یہ گزارش کی تھی کہ اؿ کھوکھوں، دکانوں اور   محترمہ سیمل کامراؿ:

 کا یہ کتنا کرایہ وصوؽ کرتے ہیں ؟جات   ٹھیلا

 ہیں کہ کتنا کرایہ آپ کو آتا ہے؟ وہ آپ سے پوچھ رہے جناب سپیکر:

نیا سواؽ کر لیں تو زیادہ مناسب ہوگا جناب سپیکر!اگر یہ  )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 اور میں اؿ کو تازہ ترین اعدادوشمار دے دوں گا۔ 

جواب ذرا      سوچ کر دیں۔آپ   ،میرے بھائی سواؽ انہوں نے آپ سے پوچھا ہوا ہے جناب سپیکر:

 خود دیکھا کریں کسی کے کہنے پر نہ چل پزا کریں۔ 

میں 08-2007اور  07-2006والا!کرایہ جو جناب )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 روپے  ہے۔704ہزار61لاکھ59وصوؽ ہوا ہے  وہ 

 میرے خیاؽ میں اب کافی ہویا  ہے۔ جناب سپیکر:

فلیٹ بھی 13’’جناب سپیکر!اسی طرح جز)ب(میں انہوں نے لکھا ہے  کہمحترمہ سیمل کامراؿ:

ما کر وزیر موصوػ سے کہہ دیں کہ وہ اپنے کاغذ مہربانی فر ؟یہ فلیٹ کا کرایہ کتنا وصوؽ کرتے ہیں ‘‘ہیں۔

پزھ لیں پھر یہ کہیں   گے کہ اس پر بھی نیا سواؽ کریں۔  حالانکہ جواب اؿ کے پاس موجود ہے اس لئے 
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اس رم کو کہاں پر ں کا کرایہ بتا دیں اور میں نے یہ بھی پوچھا تھا کہ  یہ فلیٹومیری یہ گزارش ہوگی کہ 

 خرچ کرتے ہیں؟

جناب سپیکر!میں نے ٹوٹل کرایہ اؿ کو بتایا ہے اس میں )حاجی احساؿ الدین قریشی(:واػوزیر ا

فلیٹ بھی شامل ہیں۔ انہوں نے اس کو پزھا نہیں ہے اور اب اگر یہ غیر انونی طور پر  سواؽ کریں تو 

 مناسب نہیں ہے۔ 

 جناب سپیکر اس میں لکھا ہوا ہے کہ ۔۔۔محترمہ سیمل کامراؿ:

 خیاؽ میں اب رہنے دیں ۔مہربانی میرےجناب سپیکر:

جناب والا!میں نے دکانوں کا پوچھا ہے تو پھر بھی وہی جواب ہے  اور اگر  محترمہ سیمل کامراؿ:

ہے ؟یہ بات زمینی حقائق کے possibleفلیٹوں کا پوچھ رہی ہوں تو تب بھی وہی جواب ہے  یہ یسے  

againstہے ۔ 

 ایہ میں کوئی فرؼ ہے یا نہیں؟ کردکانوں اور فلیٹوں کےجناب سپیکر:

جناب والا!اس کو مجتمع کرکے میں نے بتایا ہے ۔ اس میں )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 کرایہ بھی شامل ہے۔  ں کافلیٹوں کا کرایہ بھی شامل ہے  اور دکانو

 ج(میں پوچھا یا  ہے ۔جناب والا!فلیٹ کا  علیحدہ پوچھا یا  ہے اور دکانوں کا جز )محترمہ سیمل کامراؿ:

 انہوں نے اکٹھا جواب دے دیا ہے۔  جناب سپیکر:

 جناب والا!یہ تو غلط بات ہے۔ محترمہ سیمل کامراؿ:

 اگلا سواؽ جناب نوید انجم صاحب کا ہے ۔جناب سپیکر:

 جناب والا!میرا بھی اس پر ایک ضمنی سواؽ تھا۔ جناب  اللہ رکھا:

 تشریف رکھیں۔ کبھی آپ خود بھی تکلیف کر لیا کریں۔ وہ اب ختم ہو یا  ۔ آپ جناب سپیکر:

 میرے سواؽ کو پزھا ہوا تصور کیا جائے ۔۔1853سواؽ نمبر جناب محمد نوید انجم:

 آپ کی مرضی۔جناب سپیکر:
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 تفصیلات  اواػ میاں میر سرکل کیلاہورمنیجر

  -گے کہ:ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں ػ کیا وزیر اوا:جناب محمد نوید انجم :3281* 

کے دوراؿ کتنی رم  8660ـ62اور 8660ـ60 اواػ میاں میر سرکل کو ساؽمنیجر )الف(

 حکومت کی طرػ سے فراہم کی گئی، یہ رم کن کن مدات پر خرچ ہوئی؟

 اؿ سالوں کے دوراؿ کتنی رم مذکورہ سرکل کے مزارات کی تعمیر و مرمت پر خرچ ہوئی؟ )ب(

 جد کی تعمیر و مرمت پر خرچ ہوئی؟کتنی رم مذکورہ سرکل کی مسا )ج(

 کتنی رم سرکاری ملازمین کی تنخواہوں ٹی اے/ڈی اے پر خرچ ہوئی؟ )د(

 کتنی رم گاڑیوں کی مرمت، پٹروؽ اور تیل پر خرچ ہوئی؟ )ہ(

ی بلوں کی ادائیگی پرخرچ ہوئی؟ )و(

ض

یلٰ 

ض

ٹ

 کتنی رم یو 

 

 

 

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

کے 08-2007اور ساؽ 07-2006اواػ سرکل دربار حضرت میاں میر کو ساؽ منیجر )الف(

  دوراؿ حکومت کی طرػ سے کوئی رم فراہم نہ کی گئی ہے۔

 اخراجات تعمیر و مرمت کی فہرست لف ہے۔ )ب(

ً  )ج( ض

س

 ایٰ

 روپے-/52,76,774 07-2006 اخراجات تنخواہ )د(

 روپے-/52,32,771 08-2007 اخراجات تنخواہ 

 DA/TAمد میں کوئی خرچ نہیں ہوا۔ کی 
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 125سرکل میاں میر میں کوئی سرکاری گاڑی فراہم نہ کی گئی ہے۔ البتہ ایک عدد ہنڈا  )ہ(

روپے سالانہ -/10,000موٹرسائیکل فراہم کی گئی ہے جس کے لئے پٹروؽ کی مد میں 

 مختص ہیں۔

 روپے -/10,47,284 07-2006ساؽ  )و(

 روپے -/12,77,016 08-2007ساؽ  

اس لئے میرا اس  ں جناب والا!میں سواؽ کے جواب سے پوری طرح مطمئن ہو ب محمد نوید انجم:جنا

 پر کوئی ضمنی سواؽ نہیں ہے۔ 

 اگلا سواؽ بھی آپ کا ہے ۔  جناب سپیکر:

 ۔1854سواؽ نمبر جناب محمد نوید انجم:

 

 تفصیلات میاں میر سرکل کی اراضی و دیگر محکمہ اواػ ہورلا

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ػ کیا وزیر اوا نوید انجم ::جناب محمد3281*

 محکمہ اواػ میاں میر سرکل میں کتنی اراضی محکمہ کی کس کس جگہ اور کتنی ہیں؟ )الف(

 اس سرکل میں کتنی اور کس کس جگہ دکانیں ہیں؟ )ب(

کی تفصیل  8660ـ62اور ـ8660ـ60اراضی اور دکانوں کی آمدؿ ساؽ سرکل میں  اس )ج(

 بیاؿ کریں؟

 

 کتنی اراضی اور دکانوں پر کن کن لوگوں نے ناجائز قبضہ کر رکھا ہے اور کب سے؟ )د(

کے جب لوگوں نے ناجائز قبضہ کیا تھا تو محکمہ کے قہ سوا ملازمین نے قبضہ واگزار کروانے  )ہ(

  کیا اقدامات اٹھائے تھے؟ لئے

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:اواػوزیر 

ایواؿ کی میز پر رکھ   (الف)دربار حضرت میاں میر سرکل میں وقف اراضیات کی تفصیل ()الف

 دی گئی ہے۔ 
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 ایواؿ کی میز پر رکھ  د ی گئی ہے۔  (ب)فہرست )ب(

ایواؿ کی میز پررکھ دی  (ب)و (الف)وقف اراضی اور دکانوں کی آمدؿ کی تفصیل منسلکہ )ج(

 گئی ہے۔ 

 مرلہ اراضی برائے کاشت لیز پر دی جاتی تھی۔سابقا9ؽ کنا11حق نواز ٹرسٹ سے ملحقہ  )د(

ساؽ تک زیر کارروائی عدالت رہا ۔ 36کی جانب سے عدالتی چارہ جوئی پر معاملہ تقریباً پٹادار

اس دوراؿ لوگوں نے اراضی کے کچھ حصہ پر مکانات تعمیر کرلئے ۔ اس طرح اؿ لوگوں 

 جن کے ناؾ درج ذیل ہیں: مربع فٹ ہے 312مرلہ 0کناؽ 2کے زیر قبضہ رقبہ 

 خاؿدلدار احمد  ۔8   محمدنذیر  ۔3

 محمد عباس ولد محمد اسحاؼ  ۔1  محمداجاززولد مختار شاہ  ۔1

 پرویز مسیح ولد دتہ مسیح ۔ 0  شریف مسیح  ۔ 8

 برکت مسیح ولد مٹھو ۔ 2 رشید مسیح ولد خورشید مسیح ۔ 0

 لد رحمت مسیح صدیق مسیح و  ۔36  صدیق مسیح ولد حاکم مسیح  ۔9

 حنیف ی  ی  ۔ 38  لیاقت مسیح ولد فقیر مسیح ۔ 33

  ملک محمد شفیع ولد ہیرا ۔ 31

 علاوہ ازیں دکانات پر کوئی ناجائز ابض نہ ہے۔ 

عدالت میں مقدمہ زیرسماعت ہونے کی وجہ سے اؿ کے خلاػ کارروائی قہ سوا ملازمین  )ہ(

نوٹس زونل دفتر سے جاری کئے گئے ۔ جملہ دخلی کے عمل میں نہ لاسکے ۔ البتہ انہیں بے

ناجائز ابضین میں سے اس وقت بھی محمد نذیر احمد ولد سردار نے عدالت عالیہ میں رٹ دائر 

 اری ہے اور معاملہ عدالت میں ہے۔ کرتے ہوئے حکم امتناعی کی درخواست گز

 

  ہوں۔ جناب والا!میں اس کے جواب سے بھی پوری طرح مطمئنجناب محمد نوید انجم:

 اگلا سواؽ محترمہ راحیلہ خادؾ حسین صاحبہ کا ہے۔  جناب سپیکر:

 اس کا جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔ ۔1899سواؽ نمبر  محترمہ راحیلہ خادؾ حسین:

 جی، جواب پزھا تصور کیا جاتا ہے۔جناب سپیکر:
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 تفصیلات دربار حضرت شاہ جماؽ کی ـلاہور

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ػ کیا وزیر اوا::محترمہ راحیلہ خادؾ حسین 3299*

 لاہور میں واقع دربار حضرت شاہ جماؽ کے مزار کا کل کتنا رقبہ ہے؟ )الف(

تفصیل فراہم کی  رمیں اس دربار سے کتنی رم اکٹھی کی گئی، ساؽ وا 8662اور 8660ساؽ )ب(

 جائے؟

 ةم سے غریب اور مستحق افراد کو زکوٰکیا یہ درست ہے کہ اس دربار سے حاصل ہونیوای  ر )ج(

 بھی دی جاتی ہے؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ اس مزار کی دیکھ بھاؽ کے لئے عملہ سرکاری ہے دربار پر کاؾ کرنے  )د(

 کیا جائے؟  والے افراد کی تفصیل مع ناؾ، اور گریڈ فراہم

 رکی گئی، ساؽ وامیں دربار کی تزئین و آرائش پر کتنی رم خرچ  8662اور 8660ساؽ )ہ(

  تفصیل فراہم کی جائے؟

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 60/اواػ1(18)مسجد /مزار شاہ جماؽ کو محکمہ اواػ نے بذریعہ نوٹیفکیشن نمبر )الف(

کناؽ 62کو محکمانہ تحویل میں لیا ۔ مسجد /مزار شاہ جماؽ کا کل رقبہ  80۔ 38۔06مورخہ

 مرلے ہے۔ 36

کےدوراؿ  8662اکتوبر۔13تا 8662اوریکم جولائی  8660۔62یف سے ساؽدربار شر )ب(

 حاصل ہونے وای   آمدؿ کی تفصیل حسب ذیل ہے۔ 

 62اکتوبر۔13تا 62یکم جولائی  8660۔62ساؽ 

 روپے -/76,450کرایہ  روپے -/81,930کرایہ 

 روپے -/1,749,068کیش بکس  روپے -/1,737,426کیش بکس 

 روپے -/412,800حفاظت پاپوش  روپے -/375,200حفاظت پاپوش 

رزوشی
رزوشی روپے -/190,100گلف

 روپے -/209,000گلف

 روپے -/15,000متفرؼ  روپے -/15,000متفرؼ 

 روپے -/2,426,318کل آمدؿ  روپے -/2,399,656کل آمدؿ 
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کی ادائیگی نہیں کی جاتی اس کے لئے  زکوٰةمحکمہ اواػ پنجاب کی طرػ سے کسی فرد کو  )ج(

ہے تاہم محکمہ اواػ پورے پنجاب سے حاصل ہونے وای  آمدؿ فلاحی  زکوٰةعلیحدہ محکمہ 

کاموں پربھی خرچ کرتا ہے ۔ مزار شاہ جماؽ کے ساتھ ایک فری ول ؽ اور ایک فری 

 ڈسپنسری چل رہی ہے ۔ ول ؽ میں تین سو سے زائد بچے تعلیم حاصل  کررہے ہیں۔ 

 بھاؽ کے لئے سرکاری عملہ تعینات ہے جن کی تفصیل یہ درست ہےکہ دربار ہذا پر دیکھ )د(

 درج ذیل ہے:

 عرصہ تعیناتی  سکیل  عہدہ  ناؾ اہلکار

  ساؽ 8.8 یومیہ اجرت  خطیب / اماؾ  اللهمحمد ضیاء ا

 موذؿ  محمد اجازز حسین شاہ 

8 
 ایک ماہ 

 نگراؿ محمد زاہد بھٹی 

3 
 ڈیڑھ ماہ 

 چوکیدار  سلیم احمد 

3 
 ڈیڑھ ساؽ 

عدد نئی دکانات تعمیر کی گئیں 33میں دربار حضرت شاہ جماؽ سے ملحقہ 8660۔62ساؽ  ()ہ

روپے خرچ آئے۔ تاہم دربار شریف کےسالانہ عرس مبارک 8618866۔/جن پر مبلغ 

روپے  13866۔/پرروپے اور مسجد366666۔/کے موقع پرتزئین و آرائش پر مبلغ 

 خرچ ہوئے۔ 

لا!میں جواب سے   مطمئن ہوں اور  میرا کوئی ضمنی سواؽ  نہیں جناب وامحترمہ راحیلہ خادؾ حسین:

 ہے۔ 

 کیا فرمایا ہے؟جناب سپیکر:

 جناب والا!میرا کوئی ضمنی سواؽ نہیں ہے۔  محترمہ راحیلہ خادؾ حسین :

اگر یہ کہ کے تماؾ ممبراؿ سے یہ گزارش ہے  treasuryجناب والا!میری محترمہ  سیمل کامراؿ:

 ہیں تو  اپوزیشن کو تو ضمنی سواؽ کرنے کی اجازت دے دیں۔ satisfiedاپنے جواب سے 

 کیا فرمایا ہے؟ جناب سپیکر:

جناب والا!محترمہ راحیلہ خادؾ حسین  صاحبہ کے سواؽ کو پزھا ہوا تصور کیا یا  محترمہ سیمل کامراؿ:

 کر رہی ہوں ۔take upپر behalfہے ۔ میں یہ سمجھتی ہوں کہ میں اؿ کے 
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 کر سکتی ہیں؟take upپر یہ یسے  behalfمیرے  خادؾ حسین:محترمہ راحیلہ

کیا یہ درست ہے کہ  اس دربار سے ’’جناب سپیکر!اس میں یہ لکھا ہوا ہے کہ  محترمہ سیمل کامراؿ:

 ة بھی دی جاتی ہے ؟حاصل ہونے وای  رم  سے غریب اور مستحق افراد  کو زکوٰ

 رہی ہیں؟ؽ پر آپ ضمنی سواؽ پوچھ کس سوا جناب سپیکر:

 ہے۔1899جناب والا!محترمہ  راحیلہ خادؾ حسین کا سواؽ نمبر محترمہ سیمل کامراؿ:

پر نہ کریں ۔ میں نے تو پہلے کہہ دیا ہے کہ behalfجناب والا!یہ میرے  محترمہ راحیلہ خادؾ حسین:

I am satisfied 

یہ سواؽ  .No cross talkآپ مجھ سے بات کریں۔ ،آپ اؿ سے بات نہ کریں جناب سپیکر:

 آپ کی نہیں ہے۔ وہ ضمنی سواؽ کر رہی ہیں۔  ،ہےpropertyکی  Houseاب 

جناب سپیکر!میں یہ گزارش کرنا چاہتی ہوں  کہ اس سواؽ میں یہ پوچھا یا  تھا  محترمہ سیمل کامراؿ:

ی ة بھی دکہ  کیا اس دربار سے حاصل ہونے وای   جو آمدؿ ہے اس سے غریب اور  مستحق افراد کو زکوٰ

ة نہیں دی جاتی بلکہ اس کے لئے ایک علیحدہ جاتی ہے  تو اس کا جواب یہ آیا ہے کہ اس سے کسی  فرد کو زکوٰ

ة ہے۔ تاہم محکمہ اواػ پورے پنجاب سے  حاصل ہونے وای  آمدؿ فلاحی محکمہ ہے  جوکہ محکمہ زکوٰ

ر فری ڈسپنسری چل رہی کاموں  پر بھی خرچ کرتا ہے ۔ مزار شاہ جماؽ کے ساتھ ایک  فری ول ؽ او

ة ہے۔ ول ؽ میں تین سو سے زائد بچے تعلیم حاصل کر رہے ہیں ۔ میرا یہ سواؽ ہے کہ جب محکمہ زکوٰ

 کاؾ نہیں کر رہا ۔۔۔

 جی۔  جناب سپیکر:

ة  یا  جناب سپیکر!جس طرح اس سواؽ کے جواب سے پتا چلتا ہے کہ  محکمہ زکوٰمحترمہ سیمل کامراؿ:

ة نہیں دی جا سکتی تو میرا ایک سواؽ بھی ہے اور ایک لوگوں کو زکوٰ  میں سےheadة کے زکوٰ

suggestionبھی ہے  کہ جب مزاروں کی آمدؿ میں سے باقی فلاحی کاؾ ہو رہے ہیں ۔۔۔ 

 نہیں دی جا سکتی ۔suggestion،آپ سواؽ کر سکتی ہیں جناب سپیکر:

  لیں۔آپ میرا سواؽ ہی  مجھ ،جناب والا!چلیںمحترمہ سیمل کامراؿ:
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 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

ایک فری ول ؽ بھی چل رہا ہے اور ایک فری ڈسپنسری بھی چل رہی ہے ۔  محترمہ سیمل کامراؿ:

کس حد تک لوگوں کے علاج  ،کیا جاتا ہےaccommodateاس ڈسپنسری میں کس حد تک لوگوں کو 

  حاصل کرتے ہیں؟ء و طالبات تعلیمکئے جاتے ہیں  اور اس ول ؽ سے کس جماعت تک طلة

 زیر اواػ!جی،وجناب سپیکر:

ة جناب سپیکر!یہ تو انہوں نے ماؿ لیا کہ ہم یہاں سے زکوٰ)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 دے ہی نہیں سکتے۔۔

 جی۔جناب سپیکر:

جناب والا!یہ تو انہوں نے خود ماؿ لیا ہے کہ ہم  نے جو )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

ة نہیں دے سکتے۔۔ اب یہاں ایک ول ؽ اور فری ڈسپنسری دیا ہے اس سے مطمئن ہیں کہ ہم  زکوٰ جواب

چل رہی ہے  اس کی ادویات اس کے عملے کی تنخواہ  اور اسی طرح ول ؽ میں جو اساتذہ ہیں  اؿ تماؾ کی 

 تنخواہیں بھی ہم ادھر سے ہی دیتے ہیں۔ 

 ہا ہے؟آپ کا ول ؽ چل ر کلاس تک کوؿ سیجناب سپیکر:

 پرائمری ول ؽ  جناب والا!یہ میرے خیاؽ میں)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 ہے۔ )قطع کلامیاں(

 اؿ کا جواب صحیح نہیں ہے۔  چاہئےجناب والا!وزیر موصوػ کو پتا ہونا محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 وہ ابھی بتاتے ہیں۔  جناب سپیکر:

پرائمری جماعت تک  ،جناب  سپیکر!یہ پرائمری  ول ؽ ہے)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 ہے۔ 

 پرائمری ول ؽ ہے اور پانچویں جماعت تک ہے۔  ،جی جناب سپیکر:
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 ہیں؟confirmجناب والا!آپ  محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 

 

 اؿ کے بقوؽ۔جناب سپیکر:

 لئے تیار میں آپ کے ساتھ جانے کے ،آپ دیکھ لیں)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 ہوں۔ 

 آپ کا دوسرا سواؽ ہے۔  !محترمہ راحیلہ خادؾ حسین صاحبہجناب سپیکر:

 اس کا جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔ ۔1900سواؽ نمبرمیرامحترمہ راحیلہ خادؾ حسین:

 اس کا جواب پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ ،جیجناب سپیکر:

 

 تتفصیلا کا رقبہ و دیگر حضرت ایشاںدربار311۔پی پی

 ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہػ کیا وزیر اوا :محترمہ راحیلہ خادؾ حسین3966*

 کل کتنا رقبہ ہے؟ کا ںحضرت ایشا دربار  میں واقع 311۔حلقہ پی پی )الف(

کیا یہ درست ہے کہ اس دربار سے ملحقہ زمین میں لوگوں نے ناجائز طور پر قبضہ کر کے  )ب(

 مکانات تعمیر کر لئے ہیں؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ یہ مزار محکمہ اواػ کی ملکیت میں نہ ہے بلکہ اس پر کچھ لوگوں نے  )ج(

 قبضہ کر رکھا ہے؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ اس مزار کی چار دیواری ٹوٹ پھوٹ کا شکار ہے اور اردگرد کے  )د(

 ں نے گزر گاہ بنا ی  ہے؟
ٰ

ش
ط

 رہائ

 ہے تو کیا حکومت اس دربار کو سرکاری تحویل میں لے کر اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں )ہ(

سرکاری ٹافػ مقرر کرنے کا ارادہ رکھتی ہے تو  لئےاس کے تحفظ اور اس کی دیکھ بھاؽ کے 

 کی وجوہات بیاؿ کی جائیں؟س ا توکب تک، اگر نہیں 
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 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 مرلہ ہے۔ 0کناؽ 0تعدادی  دربار حضرت ایشاں صاحب کا کل رقبہ )الف(

مرلہ ملازمین اواػ کو 0کناؽ 0وقف رقبہ پر سرووالا گنبد رقبہ تعدادی  ملحقہ  دربار سے  )ب(

سالہ لیز پرپلاٹ الاٹ کئے گئے۔ ملازمین اواػ نے الاٹ شدہ 99رہائشی مقاصد کےلئے

 تو ساؽ subletپلا ٹ 

ط

 گھر میں پرائیویٹ لوگوں نے رقبہ پرناجائز 3929۔96کردیٰ

 تعمیر کرلئے ۔ 

 دربار محکمہ اواػ کی تحویل میں ہے۔  )ج(

 بطرػ قبرستاؿ دیوار شکستہ تھی جوکہ اب تعمیر ہوچکی ہے۔  )د(

دربار شریف محکمہ اواػ کی تحویل میں ہے اس کے تحفظ و نگہداشت کےلئے دربار  )ہ(

 شریف اور مسجد میں محکمہ اواػ کا عملہ تعینات ہے۔ 

کیا یہ بھی درست ہے کہ یہ مزار محکمہ  ":جناب سپیکر!جز)ج(میں ہے کہ خادؾ حسینمحترمہ راحیلہ

دربار محکمہ اواػ کی تحویل "اس کے جواب میں انہوں نے کہا ہے  کہ  "۔اواػ کی ملکیت میں نہ ہے

یہ ہے کہ دربار نہایت خستہ حاؽ ہے اور کہنے کے باوجود کافی  latest positionاس کی  "۔میں ہے

دربار "جواب کے جز )ہ(میں لکھا یا  ہے کہ  ـصے سے محکمہ نے اس طرػ کوئی توجہ نہیں دی عر

اس پر میرا یہ ضمنی سواؽ ہے کہ جو لوگ محکمہ  "۔شریف اورمسجد میں محکمہ اواػ کا عملہ تعینات ہے

وبست کیا اواػ کے ملازؾ ہیں اور وہاں تعینات کئے گئے ہیں انہوں نے اؿ کی رہائش کے لئے کیا بند

 وہاں اس ہے جبکہ وہاں جگہ نہ ہونے کی وجہ سے مسجد کا اماؾ سات یا آٹھ مرتبہ تبدیل ہوچکا ہے کیونکہ

 ۔کے قیاؾ کا کوئی مناسب بندوبست نہیں ہے

 :آپ تجاویز دے رہی ہیں یا ضمنی سواؽ کر رہی ہیں؟جناب سپیکر

 ہے کہ انہوں نے اؿ کی رہائش :جناب سپیکر!میں نے ضمنی سواؽ پوچھامحترمہ راحیلہ خادؾ حسین

 کے لئے کیا بندوبست کیا ہوا ہے؟

 منسٹر صاحب! ،:جیجناب سپیکر
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جناب سپیکر!دربار محکمہ اواػ کی تحویل میں ہے اس کی )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

repair یہ بتائیں تو ،بھی کرتے ہیں لیکن اگر میری بہن سمجھتی ہیں کہ وہاں کچھ زیادہ کاؾ ہونے والا ہے

 ـکے لئے تیار ہیں  maintenanceجتنا بھی  کاؾ ہوا ہم اس کی  ـکے لئے بھی تیار ہیں کرنے کاؾوہ  ہم 

 ـ:جناب سپیکر!میں ضمنی سواؽ کرنا چاہتی ہوںمحترمہ طلعت یعقوب

 محترمہ ! ،جی ـمحترمہ کا ضمنی سواؽ سنیں ،:پلیزجناب سپیکر

 ۔۔۔ج(میں کہا یا  ہے کہ:جناب سپیکر!جز )محترمہ طلعت یعقوب

 

اگر وہ سواؽ کریں گی تو میں آگے  ـجھے  بھی بات کی مجھ آنے دیں ـآرڈر پلیز ـ:آرڈر پلیز جناب سپیکر

 ـآپ کے فائدے کے لئے بات ہو رہی ہے ـآپ مہربانی فرمائیں ـاؿ سے کیا جواب لوں گا

 اواػ کی تحویل میں دربار محکمہ":جناب سپیکر!جز )ج(میں کہا یا  ہے کہمحترمہ طلعت یعقوب

اورجو سڑک آپ لوگوں نے  ‘‘پرائیویٹ دیوار بنائی ہے نے  وہاں پر کسی"اور یہ بھی کہا یا  ہے کہ"ہے

بنائی ہے وہ حضرت ایشاں

رح

جنگ کے  کی1965جو  (شہید)کے مزار کے سا کہ آتی ہے اور میجر سرور 

اؿ کے دربار کے آگے سڑک تعمیر نہیں ہیرو ہیں جن کو تمغہ جرات اور تمغہ حرب مل چکا ہے آپ نے 

جن کو  ،بھی دفن ہیں اؿ کا بھی مزار ہے  (شہید )کی اور ساتھ ہی میری بڑی بہن بیگم ریحانہ سرور

یہ  بنایا تھا۔women developmentنے اپنے دور حکومت میں وفاقی وزیر برائے (شہید)بےنظیر بھٹو

 Paratrooper and(شہید)میجر سرور ـلکل بند ہےہے لیکن وہاں پر راستہ با تاشہیدوں کا مزار کہلا

commando ستمبرکو۔6،تھےParatroopers and commandos Lay Flower Wreath کرتے ہیں اور

سلامی پیش کرتے ہیں لیکن آپ نے وہاں پر کوئی راستہ نہیں چھوڑا اور سارا بند کر دیا اور آپ نے سڑک 

 ں کہ یہ سڑک کب تک تعمیر کی جائے گی ؟میں پوچھنا چاہتی ہو ـبھی تعمیر نہیں کی 

 جناب سپیکر!میری بہن نے ٹھیک کہا ہے کہ یہ دربار محکمہ)حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

اس قوؾ کے ہیرو ہیں  (شہید )اور اس میں بھی کوئی شک نہیں کہ میجر سرورمیں ہے  کی تحویل اواػ 

ہ سڑک شاید ایم پی اے فنڈ سے بنی ہے یا کسی اور محکمے نے و ـلیکن وہ سڑک ہمارے محکمے نے نہیں بنائی 
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اگر نہیں گئی تو ، چاہئےکے  مزار تک جانی ءمیں اؿ سے اتفاؼ کرتا ہوں کہ یہ سڑک اؿ شہدا ـبنائی ہے

میں پتا کروں گا کہ یہ کس محکمے نے بنائی ہے اور اؿ سے درخواست کریں گے کہ وہ وہاں تک سڑک تعمیر 

  ـکر دیں

  ـ:جی ، بہت مہربانی طلعت یعقوب محترمہ

 ـ:جی ، اب وقفہ سوالات ختم ہوتا ہے جناب سپیکر

)حاجی احساؿ الدین قریشی(:جناب سپیکر!میں بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ کی میز پر وزیر اواػ 

 ـرکھتا ہوں

 گئے ہیںجناب سپیکر

ط

 ۔:جی ، بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ کی میز پر رکھ دیٰ

 ہ سوالات اور اؿ کے جواباتنشاؿ زد

 )جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے(

 حضرت میاں میر دربار کا رقبہ ودیگر تفصیلات

  -کیا وزیراواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ نگہت ناصر یخ  :1964*

 حضرت میاں میر دربار کے مزار کا کل کتنا رقبہ ہے؟ )الف(

  ملحقہ قبرستاؿ کا کل کتنا رقبہ ہے؟حضرت میاں میر کے دربار سے )ب(

متذکرہ دربار کے کتنے رقبے پر قبریں بنی ہوئی ہیں نیز کتنی جگہ ابھی خای  ہے،تفصیل فراہم  )ج(

 کی جائے؟

 کیا  یہ درست ہے کہ قبرستاؿ کی جگہ پر متعدد لوگ ابض ہیں؟ )د(

 کیا اقدامات اٹھا رہی قبرستاؿ پر ناجائز ابضین سے جگہ خای  کروانے کے لے حکومت  )ہ(

  ہے؟

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 مربع فٹ ہے۔ 198مرلہ ایک  کناؽ 25دربار حضرت میاں میر لاہور کا کل رقبہ  )الف(

 مرلہ رقبہ پر محیط ہے۔ 10کناؽ 2دربار شریف کی باؤنڈ ری کے اندر قبرستاؿ تقریباً  )ب(
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 ئی گنجالش  ہے اور نہ ہی کوئی جگہ خای  ہے۔ کو  قبرستاؿ میں اب مزید قبروں کی )ج(

 قبرستاؿ کی جگہ پرکوئی ابض نہ ہے۔  )د(

 قبرستاؿ کی جگہ پرکوئی ناجائز قبضہ نہ ہے۔  )ہ(

 

 محکمہ اواػ کی اراضی اوردرختوں کی تعداد و تفصیل ـشورکوٹ 

  -گے کہ: :کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں:الحاج محمد الیاس چنیوٹی 2292*

محکمہ اواػ شور کوٹ سرکل میں محکمہ اواػ کی کتنی اراضی ہے اور اس پر کتنے درخت  )الف(

 تھے اؿ میں سے کتنے چوری ہو چکے؟

محکمہ کی پراپرٹی کی ذمہ داری کن کن افسراؿ کی ہے شور کوٹ سرکل سے جتنے درخت  )ب(

 ،کروائی ہے، اگر نہیں تو کیوں چوری ہوئے ہیں، کیااس بارے میں محکمہ نے کوئی انکوائری

 کیا ذمہ دار افسراؿ کے خلاػ محکمہ نے کوئی کارروائی کی ہے؟

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

عدد ہیں اؿ سے ملحقہ وقف اراضی 12محکمہ اواػ شور کوٹ سرکل کی کل وقف املاک  )الف(

اپرٹی دربار حضرت مرلے پر مشتمل ہے ۔ اؿ میں سے ایک وقف پر11کناؽ 1ایکڑ6682

شاہ صادؼ نہنگ تحصیل شور کوٹ ضلع جھنگ ہے، جس سے ملحقہ رقبہ تحصیل شور کوٹ کے 

مرلے ہے اس دربار اور اس سے 16کناؽ 3ایکڑ 6316مواضعات میں واقع ہے جوکہ 14

میں اپنی تحویل  میں لیا مگر محکمہ کو اس اراضی کا دخل قبضہ  1960ملحقہ اراضی کو محکمہ نے 

خًر بعد از طویل مقدمہ بازی سپریم کورٹ آػ پاستانؿ کے فیصلہ حاصل 
ل
نہ ہوسکا ۔ جوکہ ب 

میں حاصل ہوا ۔ محکمہ نے وہ لوگ جو اس وقت اس ا راضی کو  1998کی روشنی میں دسمبر

بنا لیا ۔ انہوں نے ہائی کورٹ لاہور میں مقدمہ دائر  پٹادار کاشت کررہے تھےاؿ کو محکمہ کا

ر کیا کہ زرعی الاححات کی روشنی میں یہ رقبہ اؿ کا لکیتی  ہے اور عدالت کیا اور مؤقف اختیا

اؿ کے حق میں فیصلہ دے دیا جس کے خلاػ محکمہ 10۔10۔2000عالیہ لاہور نے مورخہ 

نے سپریم کورٹ میں اپیل دائر کی اور سپریم کورٹ نے محکمہ کو ہائی کورٹ کے فیصلہ 
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کو 01۔06۔05پر سماعت جاری رہی اورمورخہ کےخلاػ عارضی حکم امتناعی دے دیا جس 

سپریم کورٹ نے محکمہ کی اپیل خارج کردی ۔ اس پر اؿ لوگوں نے اؿ اراضیات پر قبضہ 

 16916مواضعات کی اراضی پر 14ادا کرنا بند کردیا۔ اس وقت اؿپٹا کرلیا اور محکمہ کو

کنٹروؽ نہ رہا لہذا اؿ   کادرخت  موجود تھے اس فیصلہ کی وجہ سے چونکہ اس اراضی پر محکمہ

میں سے درخت چوری ہونا شروع ہوگئے ۔ اس دوراؿ محکمہ اس مقدمہ کے  سلسلہ میں 

سپریم کورٹ ڈبل بنچ میں یا  اور سپریم کورٹ ڈبل بنچ نے سپریم کورٹ سنگل بنچ کا مورخہ 

یہ مقدمہ ہائی کورٹ کو 26۔04۔06کا فیصلہ کالعدؾ قرار دیتے ہوئے مورخہ01۔06۔05

کردیا ۔ جوکہ ابھی تک ہائی کورٹ میں زیر سماعت ہے ۔ اس وقف اراضی سے جو ریمانڈ 

 کے دوراؿ کاٹے گئے۔ 26۔04۔06تا 01۔06۔05درخت چوری کاٹے گئے وہ مورخہ 

چلانے کےلئے درختوں کی گنتی شروع کی گئی کل رقبہ میں  پتاکاٹے جانے والے درختوں کا 

درخت چوری 851یکڑ رقبہ میں سے ا1475ایکڑ رقبہ کے درخت گنے گئے اس1475سے

درخت موجود ہونا 15065مرلے میں محکمہ کے 16کناؽ 3ایکڑ 4841ہوچکے ہیں باقی رقبہ

تھے۔ چونکہ بوجہ مقدمہ زیر سماعت ہائی کورٹ لاہور ناجائزابضین محکمہ کو اس اراضی میں 

 پتا داخل نہیں ہونے دیتے بدیں وجہ اس اراضی میں سے چوری ہونے والے درختوں کا

نہیں چل رہا جونہی ہائی کورٹ سے اس مقدمہ کا فیصلہ ہوگا تو اؿ درختاؿ کی ازسرنو گنتی کی 

 جائے گی۔ 

ز اواػ ہوتا ہے شور کوٹ سرکل  )ب(  

س

ٰ

محکمہ اواػ کے زیر تحویل وقف املاک کا کسٹوڈین م

کی  ئری زونل ناظم اواػ فیصل آباد نےاسے چوری ہونے والے درختوں کی ابتدائی انکو

 صدر دفتر ارساؽ کی17۔10۔06مورخہ 1867اور انکوائری رپورٹ بذریعہ مراسلہ نمبر

ز اواػ شورکوٹ کو اؿ درختوں کی چوری کا    

س

ٰ

اور اس ابتدائی انکوائری میں رانا محمد سرور م

ز اواػ شورکوٹ کے خلاػ   

س

ٰ

ایکٹ PEEDAذمہ دار قرار دیا ۔ صدردفتر نے محمد سرور م

ائری کا آازز کیا اور سٹر  محمد روااؿ شریف ڈائرکٹر  ایڈمنسٹریشن کے تحت انکو 2006

انکوائری آفیسر مقرر کیا یا  ۔ انہوں نے مورخہ یکم 24۔05۔08اواػ پنجاب کومورخہ 
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سٹر  محمد سرور کو چارج شیٹ کیا اور یہ انکوائری زیر کارروائی ہے اور گواہاؿ  2008جولائی 

 ۔ بند کئے جارہے ہیں کے بیانات قلم

 

 کی تفصیلاراضی سے درختوں کی چوری  وقف ـٹ میںچنیو

  -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::الحاج محمد الیاس چنیوٹی 2293*

وقف اراضی ملحقہ فضل الہیح ہسپتاؽ چنیوٹ پر محکمہ اواػ کی ملکیت کتنے درخت تھے، اؿ  )الف(

 اور کتنے درخت چوری ہو چکے ہیں کیا اس بارے میں سے کتنے درخت نیلاؾ کئے جا چکے ہیں

 میں محکمہ کے ریکارڈ میں کوئی ایسی اطلاع ہے؟

چوری شدہ درختوں کی مالیت کیا تھی اور کیا چوری کرنے والے یا کروانے والے شخص کی  )ب(

 نشاندہی ہو چکی، اگر ہو چکی ہے تو محکمہ نے اس کے خلاػ کیا کارروائی کی ہے؟

 جی احساؿ الدین قریشی(:)حاوزیر اواػ

ح  )الف(
م ہ
ل

عدد 16عدد درخت از قسم شیشم 18ی ٹرسٹ چنیوٹ پر کل وقف اراضی ملحقہ فضل ا

ایک برگداور ایک برناں تھے اؿ میں سے محکمہ اواػ نے کوئی درخت بذریعہ نیلاؾ عاؾ 

مورخہ  فروخت نہ کیا ہے مسمی یخ  خورشید اسلم ولد میاں محمد اسلم کرایہ دار نے یہ درخت

 کوکاٹ لئے تھے۔ 15۔12۔06

کوکاٹے گئے تھے اؿ درختوں کا تخمینہ محکمہ 15۔12۔06عدد درخت از قسم شیشم مورخہ 12 )ب(

عدد 6روپے ہے ۔ 153000۔/کو لگوایا یا  جو مبلغ29۔06۔07جنگلات جھنگ سے مورخہ 

جاری کیا کو 17۔12۔08درختوں کا تخمینہ محکمہ جنگلات نے لگوانے کےلئے مراسلہ مورخہ 

یا  ہے لیکن تا حاؽ تخمینہ موصوؽ نہ ہوا ہے ۔ یہ تماؾ درخت مسمی یخ  خورشید اسلم ولدمیاں 

کوکاٹے ہیں ۔ محکمہ  08-09-01اور 15۔12۔06محمد اسلم کرایہ دار نے بالترتیب مورخہ

کو پرچہ درج کروانے کےلئے ایس ایچ او 18۔12۔06نے مسمی یخ  خورشید اسلم کے خلاػ 

 چنیوٹ ،اے ایس پی چنیوٹ پولیس اور ، ڈی پی  او جھنگ او ر ڈی آئی جی فیصل آباد تھانہ سٹی

ایف آئی آر تحریر کیا جو ج کو تحریر کیا۔ آخری مراسلہ اے ایس پی چنیوٹ کو برائے اندرا



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری8

 

1679 

کو تحریر کیا یا   لیکن آج تک پرچہ درج نہ ہوا ۔ ناظم اواػ سرگودھا 04۔09۔08مورخہ 

مورخہ 6737//ایل آر 77(7)1نمبری اے ایس زیڈ ۔ زوؿ نے بذریعہ حکم

روپے 154500۔/کو کرایہ داری منسوخ کردی ۔ مزید لیز پر دیتے وقت 04۔12۔08

پیشگی زرضمانت وصوی  کی گئی  02۔03۔1991مورخہ174736/1748بذریعہ رسید نمبری

کے خلاػ یخ  تھی جو آج تک اسے ادا نہ کی گئی ہے ۔ بحق محکمہ اواػ ضبط کری  گئی ہے  جس 

خورشید اسلم نے چیف ایڈمنسٹرٹر  اواػ پنجاب کے پاس اپیل دائر کررکھی ہے جس کی 

مقرر تھی۔ ڈائرکٹر  اسٹیٹ اواػ پنجاب نے کرایہ دار 10۔01۔09سماعت کی تاریخ 

 مقرر کی ہے۔  04۔02۔09کامؤقف سننے کےلئے آئندہ تاریخ پیشی مورخہ 

 

 ٹھیکہ کی تفصیلات پرپارکنگبلھے شاہ کے مزار   بابا میںقصور

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ہ :کیا وزیراواػ ازرا:محترمہ نگہت ناصر یخ  2503*

 اراور مپنی  کا ناؾ بتایا جائے؟بلھے شاہ کے مزار پر پارکنگ کے ٹھیکید ضلع قصور میں بابا  )الف(

 ؟پارکنگ کا ٹھیکہ کن کن شرائط پر دیا یا ، تفصیل فراہم کی جائے )ب(

رزی کے حساب سے وصوؽ کی جا رہی ہے؟ )ج(
یگٰ

ض

یٰٹ
ک

  پارکنگ فیس کس 

 

 

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

ضلع قصور میں بابا بلھے شاہ کے مزار پر پارکنگ کے ٹھیکیدار کا ناؾ اشفاؼ حسین ولد برکت  )الف(

 ـٹھیکیدار کی کوئی مپنی  نہ ہے ـعلی ہے

 ـدرج ذیل ہیں: )الف)ئط بر فلیگ کار پارکنگ کے ٹھیکہ کی شرا )ب(

 (الف)پرچم 

 شرائط نیلاؾ ٹھیکہ کار سٹینڈ
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روپے بطور زرضمانت افسر  75000/ـنیلاؾ میں حصہ لینے کے خواہشمند حضرات کو بوی  دینے سے قبل مبلغ  ـ1

 جائیں  نیلاؾ کنندہ کے پاس پیشگی جمع کرانا ہوں گے جو بعد از اختتاؾ بوی  ناکاؾ بوی  دہندگاؿ کو واپس

ط

کر دیٰ

 ـگے

آفیسر نیلاؾ کنندہ کو اختیار حاصل ہو گا کہ وہ بغیر کوئی وجہ بتائے بوی  کو مسترد کر دے یا کارروائی نیلاؾ آئندہ   ـ2

 ـتاریخ تک ملتوی کر دے

 ـمحکمہ  اواػ کے ملازؾ یا باقیداراؿ اواػ نیلاؾ میں حصہ لینے کے اہل نہ ہوں گے  ـ3

کامیاب بوی  دہندہ کو موقع پر جمع کرانا ہو گی اگر وہ سالم رم ٹھیکہ جمع کرانے میں ناکاؾ رہا تو  بوی  کی سالم رم  ـ4

اس کی زرضمانت بحق محکمہ اواػ ضبط کر ی  جائے گی اور بوی  کے اعتبار سے دوسرے نمبر پر آنے والے 

گر وہ بھی سالم رم جمع نہ کرا سکا تو اس بوی  دہندہ کو اپنی آخری بوی  کے مطابق رم جمع کرانے کو کہا جائے گا ا

 ـکی بھی زر ضمانت بحق محکمہ اواػ ضبط کر ی  جائے گی

 ـآخری بوی  تابع منظوری افسر مجاز ہو گی  ـ5

بعد از اختتاؾ مدت ٹھیکیدار خود بخود بیدخل تصور  ـہو گی 2009جوؿ30تا  2008ٹھیکہ کی مدت یکم جولائی  ـ6

 ـ کوئی نوٹس دینے کی ضرورت نہ ہو گیہو گا اور اسے کسی قسم کا

 10/ـروپے اور کار کے لئے مبلغ 5/ـروپے، موٹر سائیکل کے لئے مبلغ 2/ـٹھیکیدار سائیکل کے لئے مبلغ   ـ7

 ـروپے اجرت وصوؽ کرے گا اور اس سے زائد ہر گز نہ لے گا

 ـبوی  میں حصہ لینے والے اشخاص کو اپنا شناختی کارڈ ہمراہ لانا ہو گا  ـ8

دوراؿ مدت ٹھیکہ محکمہ انتظامی امور کے تحت ٹھیکیدار کی مقررہ جگہ تبدیل کر کے اسے متبادؽ جگہ فراہم   ـ9

 ـکر کتا  ہے جس پر ٹھیکیدار کو کوئی اترااض نہ ہو گا

 ـٹھیکیدار کسی دوسرے شخص کو ٹھیکہ منتقل کرنے کا مجاز نہ ہو گا  ـ10

 ـؽ کی جائے گی یک  یا بنک ڈرافٹ ابل قبوؽ نہ ہو گابوی  کی رم نقدی کی صورت میں وصو  ـ11

ٹھیکیدار اور اس کے کارندے دربار کے تقدس کو ہر حاؽ میں مقدؾ رکھنے کے پابند ہوں گے اور زائرین   ـ12

 ـسے خوش اخلاقی کا مظاہرہ کریں گے

سب میٹر کے لئے محکمہ سے رجوع کر  ٹھیکیدار کو محکمہ کی بجلی استعماؽ کرنے کی قطعی اجازت نہ ہو گی البتہ وہ  ـ13

 ـکتا  ہے اور استعماؽ شدہ بجلی کل بل ادا کرنے کا پابند ہو گا

 ـمحکمہ  اواػ و دیگر سرکاری گاڑیاں اجرت نہ دیں گی ۔14

رزی کے جساب سے وصوؽ کی جا رہی ہے: )ج(
یگٰ

ض

یٰٹ
ک

 ـپارکنگ فیس درج ذیل 

 روپے 10/ـ      کار ـ1
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 روپے 5/ـ موٹر سائیکل ـ2

 روپے 2/ـ      بائیسکل ـ3

 

 لاہورمیں ڈیلی ویجزملازمین کے مسائل داتادربارکمپلیکس

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ػ :کیا وزیر اوا:خواجہ عمراؿ نذیر 2821*

داتا دربار کمپلیکس لاہور میں کتنے ملازمین ڈیلی ویجز پر کاؾ کر رہے ہیں اؿ کے ناؾ اور  )الف(

 بتائیں؟ جات کی تفصیل پتا

 روپے ماہانہ تنخواہ پر ملازؾ رکھا یا  ہے؟ 4500کیا یہ درست ہے کہ اؿ ملازمین کو )ب(

روپے ماہانہ تنخواہ دی جا رہی  2000/1800کیا حکومت کے علم میں ہے کہ اؿ ملازمین کو  )ج(

 ہے؟ 

  پوری تنخواہکیا حکومت اس کی تحقیقات کروانے اور ڈیلی ویجز پر کاؾ کرنے والے ملازمین کو  )د(

  کی ادائیگی کروانے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟ 

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

جات کی  پتاملازمین ڈیلی ویجز پر کاؾ کر رہے ہیں جن کے ناؾ اور  76داتا دربار زوؿ میں  )الف(

 گئے ہیںدو صفحات ایو ـتفصیل منسلکہ دو صفحات پر درج ہے

ط

 ـاؿ کی میز پر رکھ دیٰ

دربار شریف میں ڈیلی ویجز ملازمین کو حکومت/محکمانہ طور پر منظور شدہ  ۔یہ درست نہ ہے )ب(

روپے جبکہ سکیورٹی سپروائزر کو تقریباً 5425/ـشرح کے مطابق سکیورٹی گارڈ کو تقریباً مبلغ 

 ـروپے ادائیگی کی جاتی ہے7905/ـمبلغ 

ویجرز، کنٹریکٹ یا ریگولر(کو دی جانے وای  تنخواہوں کا بااعدہ ریکارڈ مرتب ملازمین)ڈیلی  )ج(

تماؾ ملازمین کی تنخواہوں کے لئے رم بااعدہ طور پر بجٹ میں مختص شدہ  جبکہکیا جاتا ہے 

 ـجس کے مطابق کی گئی ادائیگیوں کا بااعدہ آڈٹ کیا جاتا ہے ـہوتی ہے

 ـلاہور میں ہر ملازؾ کو حسب ضابطہ پوری تنخواہ دی جاتی ہےزونل دفتر اواػ، داتا دربار  )د(
 

 تحصیل صادؼ آباد میں محکمہ کی اراضی ودیگرتفصیلات
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  -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::سیدہ بشریح نواز گردیزی 2830*

 اور کہاں کہاں تحصیل صادؼ آباد ضلع ریم۔ یار خاؿ میں محکمہ اواػ کی لکیتی  اراضی کتنی )الف(

 واقع ہے؟

اؿ ابضین کے ناؾ اراضی اور  ـمحکمہ اواػ کی کتنی اراضی ناجائز ابضین کے قبضہ میں ہے )ب(

 جگہ کی تفصیل فراہم کی جائےاور یہ اراضی کب تک واگزار کروائی جائے گی آگاہ فرمائیں؟

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 6ایکڑ  265ریم۔ یار خاؿ میں محکمہ اواػ کے زیر تحویل اراضی  تحصیل صادؼ آباد ضلع )الف(

-147 مرلے ہے جو کہ موضع ولہار، گوٹھ عالو، صمدانی، آدؾ صحابہ اور چک نمبر 17کناؽ

Pـتفصیل درج ذیل ہے: ۔ جس کی میں واقع ہے 

کہاں  تحصیل صادؼ آباد ضلع ریم۔ یار خاؿ میں محکمہ اواػ کی لکیتی  اراضی کتنی اور کہاں

 درج ذیل ہے۔ واقع ہے کی تفصیل

 ٹوٹل رقبہ بمطابق نوٹیفکیشن تحصیل موضع ناؾ وقف نمبر شمار

  M۔K ۔  A 

   15۔  1۔ 16  صادؼ آباد ولہار جامع مسجد ولہار 1

ً گوٹھ عالو جامع مسجد گوٹھ عالو 2 ض

س

 48۔   6۔ 17  ایٰ

ً آدؾ صحابہ عبدالقادر جیلانی 3 ض

س

 7۔   1۔ 17  ایٰ

ً صمدانی  یلاننیوقف 4 ض

س

 49۔   4۔  0  ایٰ

یٰ ہ 5
مٹ ً آدؾ صحابہ امور مذہ ض

س

 121۔  3۔  0  ایٰ

ً P/147چک نمبر مولوی احمد یار وای  6 ض

س

 23۔  5۔ 17  ایٰ

 265۔  6۔ 17 کل میزاؿ   

 ـتحصیل صادؼ آباد میں کسی وقف اراضی پر کوئی ناجائز قبضہ نہ ہے ( ب)
 

 دیگرتفصیلات اراضی و کیػ اوا محکمہ میں288۔پی پی

  -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::میاں شفیع محمد 2833*

ریم۔ یار خاؿ میں محکمہ اواػ کی کتنی اراضی ہے اور کہاں کہاں واقع  288۔حلقہ پی پی )الف(

 ہے؟
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تفصیل  کتنی زمین پر ناجائز ابضین نے قبضہ کیا ہوا ہے، ابضین کے ناؾ، اراضی اور جگہ کی )ب(

  فراہم کی جائے اور یہ کب تک واگزار کروا ی  جائے گی، آگاہ فرمائیں؟

  )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

مرلے وقف اراضی ہے  10ایکڑ  4404ریم۔ یار خاؿ میں محکمہ اواػ کی  288۔حلقہ پی پی )الف(

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (الف)جس کی تفصیل بر فلیگ

ایواؿ کی میز پر  (ب)جائز ابضین کے ناؾ اور اؿ کے زیر قبضہ زمین کی فہرست بر فلیگنا )ب(

کناؽ رقبہ پر اماؾ  بارگاہ، مسجد، مدرسہ اور عید گاہ تعمیر 5موضع تتار چاچڑ میں  ـرکھ دی گئی ہے

جس کو گرائے جانے سے مذہبی انتشار پیدا ہونے کا خدشہ ہے اور موضع ظاہر پیر، محمد  ـہیں

کے سیلاب کے بعد لوگوں نے بستیاں تعمیر کر لیں جنہیں بے دخلی کے  1973ؿ میں خا

یہ کہ موضع ظاہر پیر میں وقف اراضی کا دعویح برآں مزید  ـنوٹس جاری کئے جا چکے ہیں

فیصلہ ہونے پر مزید کارروائی عمل میں لائی  ـسینئر ممبر بورڈ آػ ریونیو زیر کارروائی ہے

 ـجائے گی
 

 ٹ میں مزارات کی تعداد و دیگرتفصیلاتضلع سیالکو

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ػ کیا وزیر اوا :رانا آصف محمود :2873*

 ضلع سیالکوٹ میں کتنے مزار محکمہ اواػ کے زیر انتظاؾ ہیں اؿ کے ناؾ کیا ہیں؟ )الف(

 کے اخراجات اور آمدؿ بتائیں؟ 2008۔09اور 2007۔08اؿ مزارات کی ساؽ )ب(

 اؿ مزارات کی مرمت اور تعمیر پر اؿ دو سالوں کے دوراؿ کتنی رم خرچ کی گئی؟ )ج(

کیا کے لئےعمارات کی تعمیر ؿ کتنے مزارات کی عمارات خستہ حاؽ ہیں نیز حکومت ا )د(

  اقدامات کر رہی ہے؟

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

مزارات ہیں جن کی تفصیل برفلیگ  14ؾ ضلع سیالکوٹ میں محکمہ اواػ کے زیر انتظا )الف(

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (الف)
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 کی آمدؿ و اخراجات کی تفصیل  2008ـ09اور  2007ـ08اؿ مزارات کی ساؽ )ب(

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (ب)برفلیگ

کئے روپے خرچ  1318000/ـاؿ دو سالوں کے دوراؿ اؿ مزارات کی مرمت اور تعمیر پر )ج(

 ـگئے جس کی تفصیل درج ذیل ہے:

 روپے 1118000/ـ  2007ـ08ساؽ

 روپے 200000/ـ  2008ـ09ساؽ

 ـضلع سیالکوٹ میں کوئی مزار خستہ حالت میں نہ ہے )د(
 

 و دیگرتفصیلات محکمہ کی اراضیؿ یارخا ریم۔ ضلع

 -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:: جناب جاوید حسن گجر 2981*

ضلع ریم۔ یار خاؿ میں محکمہ اواػ کی کتنی زرعی و سکنی اراضی و دیگر پراپرٹی ہے، اس کی  )الف(

 تفصیل بتائی جائے؟

 مذکورہ زمین/پراپرٹی کو لیز/ٹھیکہ پر دینے کا طریق کار کیا ہے؟ )ب(

ئز ابض محکمہ کی کتنی زمین پر کن لوگوں نے ناجائز قبضہ کر رکھا ہے، وہ کتنے ساؽ سے ناجا )ج(

  ہیں کیا حکومت یہ اراضی/پراپرٹی واگزار کروانے کا ارادہ رکھتی ہے؟

  )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

مرلے وقف اراضی ہے  14ایکڑ  14244ضلع ریم۔ یار خاؿ میں محکمہ اواػ کے زیر تحویل  )الف(

تفصیل  ـمت ہیںرہائشی یونٹس ملحقہ جامع مسجد نظا 35جبکہکمرشل یونٹس ہیں  157اور

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (الف)برنشاؿ 

ی منادی بذریعہ اخبار/اتہارر ہر ساؽ بذریعہ نیلاؾ عاؾ یہ وقف اراضیات بعد از وسیع مشتہر )ب(

 ـپر دی جاتیں ہیں اور نیلاؾ عاؾ آفیسراؿ اواػ/محکمہ ماؽ کی زیر نگرانی ہوتا ہےپٹا 

 ـایکڑ اراضی ہے86ناجائز ابض ہیں جبکہ اؿ کے زیر قبضہ افراد 790وقف اراضی پر کل  )ج(

ناجائز ابضین کو  ـسے لوگ بوجہ سیلاب ابض آ رہے ہیں 1973سے اور 1960اراضی پر 

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (ب)تفصیل بر نشاؿ  ـنوٹس جاری کئے جا چکے ہیں
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  اراضی و دیگر تفصیلاتمیں محکمہ کیٹ اورلونانوالا تحصیل چنیوی محمدک کڑ موضع

  -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::سید حسن مرتضیٰ 3131*

موضع کڑک محمدی اور لونانوالا تحصیل چنیوٹ میں محکمہ اواػ کی کتنی اراضی ہے، کتنی  )الف(

 بتائیں؟ رنہری اور کتنی چاہی ہے، تفصیل موضع وا

 جات بتائیں؟ پتا/لیز/ٹھیکہ پر دی گئی ہے اؿ کے ناؾ و یہ اراضی کن کن افراد کو پٹا )ب(

 /ٹھیکہ پر دی گئی ہے؟کتنے عرصہ کے لئے لیز/پٹا یہ اراضی )ج(

/ٹھیکہ پر دینے سے قبل اخبار میں اتہارر دیا یا  تھا تو اؿ کی نقل فراہم کیا اس کو لیز/پٹا )د(

 کریں؟

ئی ہے اور فی ایکڑ کتنی رم سالانہ سے آج تک اس اراضی سے کتنی آمدؿ سالانہ ہو 2005 )ہ(

 بنتی ہے؟

/لیز/ یہ اراضی اس علاقہ کی مارکیٹ ریٹ سے کافی کم قیمت پر پٹا کیا یہ درست ہے کہ )و(

 ٹھیکہ پر دی گئی ہے؟

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

ػ مرلے زرعی اراضی محکمہ اوا 18کناؽ  2769موضع کڑک محمدی شریف چنیوٹ میں  )الف(

 ـلونانوالہ میں محکمہ اواػ سلم کی کوئی اراضی نہ ہے ـکی تحویل میں ہے جو کہ نل چاہی ہے

تک ٹیوب ویل سکیم پر  2013تا ربیع 2006مرلے از خریف 18کناؽ  2769رقبہ تعدادی  )ب(

عرصہ سات ساؽ کے لئے مولانا محمد رحمت اللہ ولد مولانا محمد ذاکر سکنہ جامع مسجد محمدی 

 ـکو نیلاؾ عاؾ میں  دی گئی ہےشریف 

تک  2013تا  ربیع  2006یہ اراضی ٹیوب ویل سکیم پر محکمانہ پالیسی کے مطابق از خریف  )ج(

 ـنیلاؾ عاؾ میں دی گئی ہے
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میں  ״دؿ״یہ درست ہے کہ اس رقبہ کو ٹھیکہ مستاجری پر دینے سے قبل اخبار روزنامہ )د(

 ایواؿ کی میز پر رکھ دیا یا  ہے۔ (الف)اتہارر شائع کرایا یا  تھاجو بر فلیگ

 ـسے اس رقبہ سے حاصل ہونے وای  آمدؿ مندرجہ ذیل ہے: 2005عرصہ  )ہ(

 آمدؿ ساؽ

 روپے 849150/ـ 2006تا ربیع 2005از خریف 

 روپے 1052000/ـ 2007تا ربیع 2006از خریف 

 روپے 1157200/ـ 2008تا ربیع  2007از خریف 

 روپے 1272920/ـ 2009تا ربیع 2008از خریف

 روپے 1400212/ـ 2010تا ربیع  2009از خریف 

 روپے 5731482/ـ میزاؿ

اراضی زیر بحث کا علاقہ ریٹ مصدقہ تحصیلدار محکمہ ماؽ چنیوٹ مبلغ  ـدرست نہ ہے )و(

کی شرح اوسط پٹا اراضی سے حاصل ہونے والے زر جبکہروپے فی ایکڑ سالانہ ہے 2200/ـ

علاائی ریٹ مصدقہ  ـجو علاائی ریٹ سے زائد ہے ـ بنتی ہےروپے فی ایکڑ 3040/ـمبلغ

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دیا یا  ہے (ب)تحصیلدار محکمہ ماؽ بر فلیگ
 

 اراضی کی تفصیلات ضلع فیصل آباد میں محکمہ اواػ کی کمرشل

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ػ :کیا وزیر اوا:جناب محمد اجمل 3224*

 فیصل آباد میں محکمہ اواػ کی کتنی دکانیں اور کمرشل اراضی کس کس جگہ ہے؟  ضلع )الف(

پر دی گئی ہے اور اؿ سے سالانہ کتنی  یہ دکانیں اور کمرشل اراضی کن کن کو ٹھیکہ/لیز/پٹا )ب(

 رم وصوؽ ہوتی ہے؟

س کا مجاز پر دی جاتی ہے اور ا /پٹایہ دکانیں اور کمرشل اراضی کس طریق کار کے تحت لیز  )ج(

 افسر کوؿ ہے؟ 

 کتنی دکانیں/کمرشل اراضی پر کن کن لوگوں نے کب سے ناجائز قبضہ کر رکھا ہے؟  )د(

  یہ دکانیں/کمرشل اراضی ناجائز ابضین سے کب تک واگزار کروائی جائے گی؟  )ہ(

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ
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دکانات ہیں جن کی تفصیل بر فلیگ  407میںضلع فیصل آباد میں محکمہ اواػ کی تحویل  )الف(

 ـاس کے علاوہ کوئی اور کمرشل اراضی نہ ہے ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (الف)

محکمہ  ـدکانات ہیں جو ماہوار کرایہ پر دی گئی ہیں407ضلع فیصل آباد میں محکمہ اواػ کی کل  )ب(

آمدؿ ہوتی ہے جن کی تفصیل روپے  73037330/ـاواػ کو اؿ دکانات سے سالانہ مبلغ 

ضلع فیصل آباد میں کوئی کمرشل اراضی نہ  جبکہایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے  (ب)بر فلیگ

 ـہے

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (ج)تفصیل بر فلیگ )ج(

 ضلع فیصل آباد میں  کسی دکاؿ/کمرشل اراضی پر کسی شخص نے کوئی ناجائز قبضہ کررکھا ۔  )د(

نکہ ضلع فیصل آباد میں کسی دکاؿ /کمرشل اراضی پر کوئی ناجائز قبضہ نہ ہے اس لئے چو )ہ(

 ـکارروائی کی ضرورت نہ ہے
 

 فراہمی و دیگر تفصیلات محکمہ اواػ فیصل آباد کو سالانہ گرانٹ کی

  -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب محمد اجمل 3226*

کے دوراؿ کتنی سالانہ رم  2008۔09اور 2007۔08 آباد کو مای  ساؽمحکمہ اواػ فیصل )الف(

 فراہم کی گئی؟ 

اؿ سالوں کے دوراؿ کتنی رم مساجد اور درباروں کی مرمت، تعمیر پر خرچ ہوئی، تفصیل  )ب(

 بتائیں؟ رساؽ وا

 کتنی رم ملازمین کی تنخواہوں/ٹی اے، ڈی اے پر خرچ ہوئی؟  )ج(

ی گاڑیوں کے پٹروؽ/ڈیزؽ اور مرمت پر خرچ ہوئی، اؿ گاڑیوں کے کتنی رم سرکار )د(

 نمبرز اور ماڈؽ بتائیں؟ 

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 )الف( 

 2008۔09 2007۔08

 روپے 27600000۔/ روپے 23400000۔/
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 )ب( 

 روپے2097000۔/ روپے13950000۔/

 )ج( 

 روپے 16881341۔/ روپے 18575568تنخواہ ۔/ 

 روپے 397829۔/ روپے 577085ٹی اے / ڈی اے ۔/

 )د( 

 روپے 71520۔/ روپے 96021پٹروؽ / ڈیزؽ ۔/

 روپے 10777مرمت گاڑی ۔/

 7792LORگاڑی نمبر

 روپے 7305۔/

 

 تفصیلات ضلع فیصل آباد میں محکمہ کی زرعی زمین کی

  - گے کہ:ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیںػ :کیا وزیر اواخاؿی ہیر  الدین ھر:چود3456*

 محکمہ اواػ کی ضلع فیصل آباد میں کس کس جگہ زرعی زمین ہے؟  )الف(

 کتنی زمین بنجر غیر آباد ہے اور کتنی ابل کاشت ہے؟  )ب(

 پر دی گئی ہے اس سے کتنی آمدنی ہوئی ہے؟  کتنی زمین ٹھیکہ، لیز/پٹا )ج(

بضین سے اراضی واگزار نہ کتنی اراضی پر کس کس نے ناجائز قبضہ کررکھا ہے ناجائز ا )د(

 کروانے کی وجوہات کیا ہیں؟ 

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

مرلے 13کناؽ 1ایکڑ 437اراضیزرعی ضلع فیصل آباد میں محکمہ اواػ کی تحویل میں کل  )الف(

 ایواؿ کی میز پر رکھ  دی گئی ہے۔ (الف)ہے جس کی تفصیل

جو کہ تماؾ   پٹا پر دی جاتی  مرلے ہے13کناؽ 1ایکڑ 437ضیارازرعی ضلع فیصل آباد میں کل  )ب(

ہے درج ذیل رقبہ ٹیوب ویل سکیم کے تحت لیز پر دیا یا  ہے یہ رقبہ بھی ابل کاشت بن چکا 

 ہے۔ اس وقت کوئی وقف اراضی بنجریاغیر آباد نہ ہے۔

 رقبہ ناؾ وقف اراضی نمبر شمار

 مرلہ 1کناؽ108  آبادرائے چک فیصل273وقف اراضی مسجد چک نمبر  ۔1
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 مرلے 11کناؽ777 وقف اراضی ملحقہ دربار حضرت نتھو شاہ شیرازی تاندلیانوالہ ۔2

 )الف( موضع مہرشاہانہ فیصل آباد ۔3

 )ب( موضع شیرازہ ضلع فصل آباد

 مرلے 7کناؽ513

 مرلے4کناؽ 264

پٹا پر دی جاتی ہے جو تماؾ  مرلے13کناؽ 1ایکڑ 437اراضیضلع فیصل آباد میں کل زرعی  )ج(

آمدؿ  روپے-/39,58,642اس اراضی سے محکمہ کو مبلغ کے لئے10-2009ہےساؽ

 ہوئی۔

اس لئے کارروائی کی ناجائز قبضہ نہ ہے شخص کا ضلع فیصل آباد میں  وقف اراضی پر کسی 

  ضرورت نہیں ہے۔

 

 کی لیز پراراضی کی تفصیلات ضلع فیصل آبادمیں محکمہ

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ػ :کیا وزیر اوادھری :جناب طاہر اقباؽ چو3460*

ضلع فیصل آباد میں محکمہ اواػ کی کتنی زمین کس کس موضع اور کن کن لوگوں کے پاس  )الف(

 لیز پر ہے؟ 

 سے آج تک اس زمین سے کتنی آمدؿ ہوئی ہے ؟  2006حکومت کو ساؽ  )ب(

کررکھا ہے وہ کتنے ساؽ سے ناجائز ابض ہیں کیا محکمہ کی کتنی زمین پر کن لوگوں نے قبضہ  )ج(

 حکومت یہ اراضی واگزار کروانے کو تیار ہے اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟ 

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 مرلے ہے13کناؽ 01ایکڑ 437ضلع فیصل آباد میں محکمہ اواػ کی تحویل میں کل اراضی )الف(

 اؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔جس کی تفصیل)الف(ایو

روپے کی -/10690603کے دوراؿ مبلغ  09-2008تا 07-2006محکمہ اواػ کو ساؽ )ب(

 آمدؿ ہوئی جس کی ساؽ وار تفصیل )ب(ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔

 ضلع فیصل آباد میں محکمہ اواػ کی کسی وقف اراضی پر کسی کا ناجائز قبضہ نہ ہے۔ )ج(

 

 کارقبہ ودیگرتفصیلاتػ اوا میں سلمی وہاڑ ضلع
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  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ػ :کیا وزیر اوا:جناب طاہر اقباؽ چودھری3481*

 ضلع وہاڑی میں محکمہ سلم اواػ کا کل کتنا رقبہ ہے ؟  )الف(

 پیش اس رقبہ سے محکمہ کو سالانہ کتنی آمدنی ہوتی ہے گزشتہ پانچ سالوں کی تفصیل ایواؿ میں )ب(

  کی جائے؟ 

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

پر پٹا مرلے ہے ۔ جو ہرساؽ 9کناؽ 7ایکڑ69ضلع وہاڑی میں محکمہ سلم اواػ کا کل رقبہ  )الف(

 نیلاؾ عاؾ کیاجاتا ہے۔ 

روپے کی آمدؿ 837600۔/مبلغ کے لئے2009۔10رقبہ مذکورہ بالا سے محکمہ کو امساؽ  )ب(

کی تفصیل حسب ذیل پٹا  حاصل ہوئی ۔ تاہم گزشتہ پانچ سالوں کے زرکی صورت میںپٹا زر

 ہے۔

 پٹا رم زر ساؽ 

 روپے 374040۔00 2004۔05

 روپے 514899۔00 2005۔06

 روپے 620379۔00 2006۔07

 روپے 716972۔00 2007۔08

 روپے 706220۔00 2008۔09

 اقدامات متیقرآؿ پاک اور اسلامیات کی لازمی تعلیم کےحصوؽ کے لئے حکو

  -:کیا وزیر اواػ  ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :جناب محمد محسن خاؿ لغاری3691*

 ـہے کہ: provided)اے(میں (2)31کیا یہ درست ہے کہ آئین کے آرٹیکل  )الف(

"The State shall make the teaching of the Holy 

Quran and Islamic Compulsory". 

اثبات میں ہے تو پچھلے تین سالوں میں حکومت نے پنجاب کی سطح پر مذکورہ اگر جواب  )ب(

objectives تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا   کو حاصل کرنے کے لئے کیا اقدامات اٹھائے ہیں

 جائے؟

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ
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 درست ہے۔ )الف(

  کے لئےدینی مدارس میں طلةء اس سواؽ کا تعلق محکمہ ہذا سےبراہ راست نہ ہے۔  )ب(

قرآؿ و سنت کی تعلیم لازمی جز ہے ۔ تاہم محکمہ تعلیم حکومت پنجاب کے زیر اہتماؾ ول لوں 

میں قرآؿ مجید اور اسلامیات لازمی پزھائے جانے کے بارے میں اٹھائے گئے اقدامات 

 ہوگا۔ کے سلسلہ میں محکمہ تعلیم حکومت پنجاب سے معلوؾ کیا جانا زیادہ مناسب 

 

 کی زمین و دیگرتفصیلات  اواػ حافظ آبادمحکمہ ضلع

  -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:الله:چودھری محمد اسد ا3724*

 ضلع حافظ آباد میں اواػ کے مزارات اور مساجد کی کتنی زمین ہے؟ )الف(

کیا ہے،  طریق کارپر دینے کا  یا ٹھیکہ پر دی گئی، الاٹ یا ٹھیکہ یہ زمین کس کس کو الاٹ )ب(

  تفصیل بیاؿ کی جائے؟

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

مرلے 4کنا ؽ 1ایکڑ 418ضلع حافظ آباد میں مزارات /مساجد سےملحقہ اراضی تعدادی  )الف(

 ہے۔ 

ایواؿ کی میز پر رکھ دی  )الف(وقف اراضی جن افراد کو لیز پر دی گئی ہے اؿ کی فہرست  )ب(

 ہے محکمانہ پالیسی کی روشنی میں وقف اراضی کولیز پر دینے کےطریق کار کی گئی

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔  )ب(تفصیل

 تفصیلات تکیہ سادھواں مسجد لاہور کی خستہ حای  کی

  -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ ماجدہ زیدی 3844*

سالہ پرانی مسجد تکیہ سادھواں 160کہ محکمہ اواػ کی عدؾ توجہ سے کیا یہ درست ہے  )الف(

 لاہور کی دیواروں اور چھتوں میں دراڑیں آنے کی وجہ سے تاریخ مٹنے لگی ہے؟ 
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کیا یہ بھی درست ہے کہ مسجد کی لائبریری بھی خستہ حاؽ ہو گئی اور بالآخر چھت مرمت نہ  )ب(

ؿ پاک کے نسخے آہاں پزی نادر کتب اور قرہونے کے باعث زمین بوس ہو گئی جس سے و

 بھی ضائع ہو گئے ہیں؟ 

کیا یہ بھی درست ہے کہ چند روز قبل مین ہاؽ میں چھت کا ایک حصہ بوسیدہ ہونے کے  )ج(

صاػ نظر آنے لگے اور نماز کا وقت نہ ہونے کے  کے سریے linterباعث نیچے آگرا اور 

 باعث نمازیوں کی جاؿ بچ گئی؟ 

ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو مذکورہ اہم اور تاریخی مسجد کی مرمت وغیرہ میں  اگر جز )د(

غفلت کے ذمہ دار افراد کے خلاػ کیا کارروائی عمل میں لائی گئی ہے، تفصیل سے ایواؿ کو 

 آگاہ کیا جائے؟ 

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

سالہ پرانی ہے اس کی دیواروں چھتوں میں 160یہ درست ہے کہ مسجد تکیہ سادھواں جو  )الف(

 دراڑیں پز گئی تھیں۔ 

مسجد سے ملحقہ کوئی لائبریری ہے اور نہ ہی وہاں نادر کتب اور قرآؿ  ۔یہ درست نہ ہے )ب(

 پاک کے نسخے تھے۔ 

 درست ہے کہ مسجد تکیہ سادھواں جوکہ بہت پرانی مسجد ہے کا ایک حصہ متاثر ہوا تھا۔  )ج(

 2009۔ 10رواں مای  ساؽ  لئے حاؽ ہونے کی وجہ سے اس کی تعمیر ومرمت کےمسجد خستہ )د(

گئے ہیں ۔ تعمیر نو کا کاؾ بجٹ کی منظوری کے فوراض  کئےملین روپے مختص 1225کے بجٹ میں 

 بعد شروع کردیاجائے گا۔ بوجہ مای  وسائل بروقت کاؾ نہ ہونے پرمحکمہ معذرت خواہ ہے۔ 

 

 

 

 

 

 

 کی زرعی شورکوٹ اور جھنگ ، تحصیل2008ـ09ساؽ

 اراضی کی الاٹمنٹ کی تفصیلات 
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  -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا 4121*

میں تحصیل شور کوٹ اور تحصیل جھنگ میں کوؿ کوؿ سے زرعی رقبہ کی کس کس  2008ـ09 )الف(

کی تفصیل ایواؿ کی میز پر  پتا ناؾ، یشہ  اور مکمل الاٹی کا ـکو کس ریٹ پر الاٹمنٹ کی گئی ہے

 رکھی جائے؟

 محکمہ اواػ کے قواعد و واابط کے تحت مذکورہ رقبے الاٹ کرنے کی شرائط کیا ہیں؟ )ب(

اصل ریٹ سے انتہائی کم ریٹ پر رقبہ الاٹ  کیا یہ درست ہے کہ موضع کوٹ دیواؿ میں )ج(

 ہے اور نہ ہی قواعد و واابط کی شرائط کی پابندی کی گئی ہے؟کیا یا  ہے، کوئی نیلامی کروائی گئی 

ی کے مرتکب افراد، اہلکاروں اور  )د(

ن طگ

اگر جز)ج(کا جواب اثبات میں ہے تو اس بےضا

 مکمل تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھی جائے؟ ـافسراؿ کے خلاػ کیا کارروائی کی گئی ہے

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 پر دیتا ہے الاٹمنٹ نہیں ہوتی ساؽپٹا  اواػ زرعی  اراضی کو بذریعہ نیلاؾ عاؾ سالانہ محکمہ )الف(

تحصیل شورکوٹ اور تحصیل جھنگ کی زرعی اراضیات جن جن افراد کو  کے لئے2008۔09

ایواؿ کی میز (الف)پر دی گئی ہیں اؿ کی مکمل تفصیل  جس جس ریٹ پر بذریعہ نیلاؾ عاؾ پٹا

 ہے۔  پر رکھ د ی گئی

محکمہ اواػ اپنے زیر تحویل وقف اراضیات کو بعد ازتشہیر بذریعہ قومی اخبارات اور مقامی  )ب(

پر دیتا ہے ۔ محکمانہ پالیسی  طورپر مشتری منادی کروانے کےبعد بذریعہ نیلاؾ عاؾ سالانہ پٹا

 میں اسی ساؽ )ساؽ رواں(پٹادار اراضی نیلاؾ عاؾ میں حاصل کرنے کے بعدپٹا مطابق کے

پٹا فیصد اضافہ پر زر20پرماہ دسمبرمیں  بذریعہ درخواست استدعا کرتے ہوئے پٹا ہی موجودہ 

حاصل کرکتا  ہے اور اسی طرح اگر وہ تیسرے ساؽ کےلئے بھی پٹا بااخذ رسید ادا کرکے 

اراضی پٹا جمع کروا کر  فیصد اضافہ زرپٹا20رقبہ اپنے پاس رکھنا چاتا ہے تو حسب سابق 

اراضی  لئے ہے علاوہ ازیں اگر وہ مزید چوتھے ساؽ اور پانچویں ساؽ کےحاصل کرکتا 

پر حاصل کرنا چاتا  ہو تو حسب سابق ماہ دسمبرمیں جناب ناظم اعلیٰ اواػ پنجاب پٹا مذکور کو 
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فیصد سالانہ اضافہ 10کی خدمت میں استدعا کرتے ہوئے اور منظوری حاصل کرتے ہوئے

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔  (ب)۔ تفصیلحاصل کرکتا  ہے پٹا پر اراضی 

مرلے پر محیط 02کناؽ ،04ایکڑ 385درست نہ ہے موضع کوٹ دیواؿ میں وقف اراضی  )ج(

ہے جو دربار حضرت شاہ صادؼ نہنگ تحصیل شور کوٹ ضلع جھنگ سے ملحقہ ہے ساؽ 

پردیا یا    مرلے بذریعہ نیلاؾ عاؾ پٹا6کناؽ 2ایکڑ235کیلے اس رقبہ میں سے  2008۔09

مبلغ میں زرپٹا 2007۔08روپے وصوؽ ہوئے ۔ ساؽ 527450۔/جس سے مبلغ 

میں  2008۔09کی نسبت ساؽ 2007۔08روپے وصوؽ ہوا ۔ اس طرح ساؽ 475600

لاٹوں 4مرلے جوکہ 16کناؽ 1ایکڑ 150روپے اضافہ ہوا جبکہ بقیہ رقبہ 51850۔/مبلغ 

کاشت ہوئیں اؿ میں لاٹ میں ناجائز  2008۔09پرمشتمل ہے یہ چاروں لاٹیس

مرلے ناجائز کاشتہ محمود عالم ولد محمد الیاس ساکن مکاؿ 15کناؽ 7ایکڑ 67بررقبہ 2۔3نمبر

کی  2008۔09روپےساؽ 105502۔/گوبند پورہ ٹوبہ ٹیک سنگھ سے مبلغ2گلی نمبر12نمبر

ؼ ولد مرلہ کے ناجائز کاشتہ محمد اسحا1کناؽ2ایکڑ82وصوؽ ہوچکی ہے اور باقی رقبہ تعداد ی 

ساکن موضع کوٹ دیواؿ تحصیل شور کوٹ ، حاجی سلطاؿ ولد محمد بخش ساکن  خاؿاحمد 

موضع میرک ، تحصیل شورکوٹ اورمحمد اکبرعلی ولد احمد علی ساکن تحصیل وضلع چنیوٹ 

ڈیمانڈ  کی منظوری کا معاملہ مورخہ  کے لئےروپے کی وصوی  190700۔/کے خلاػ مبلغ

ریونیو جھنگ کو تحریر کیا یا  تھاجو تاحاؽ زیرکارروائی  کو ڈسٹرکٹ آفیسر15۔06۔2009

ز اواػ شور کوٹ نے یکم جنوری  

س

ٰ

دفترڈسٹرکٹ ریونیو 2010جنوری۔7اور2010ہے۔ م

جھنگ سے رابطہ کیا ہے لیکن تاحاؽ ڈیمانڈ  ائم نہ ہوئی ہے۔ ڈسٹرکٹ آفیسر ریونیو جھنگ 

ئی جائے گی ۔ تاہم ایسے افراد کی طرػ سے ڈیمانڈ  ائم ہونے کے بعد وصوی  عمل میں لا

ناظم اعلیٰ  کے لئےجنہوں نے تین سے زائد لاٹیں لیں اؿ کی نیلامی کی شفافیت کا جائزہ لینے 

اواػ نے تحقیقات کا حکم دیا ہے۔ ایسے افراد کی تحقیقات ایک ماہ کے اندر مکمل کرای  

 ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔  (ج)جائیں گی۔ تفصیل
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ی کے مرتکب پائے گئے اؿ کےخلاػ انوؿ تحقیقا )د(

ن طگ

ت مکمل ہونے پر جو افراد بے ضا

 کے مطابق کارروائی عمل میں لائی جائے گی۔

 

 

 ضلع وہاڑی   میں محکمہ اواػ کے زیر تحویل درباروں

 اورمساجد کی تعداد ودیگر تفصیلات 

 ئیں گے کہ:ازراہ نوازش بیاؿ فرماػ :کیا وزیراوا:سردار خالد سلیم بھٹی 4163*

ضلع وہاڑی میں محکمہ اواػ کے زیر تحویل دربار اور مساجد کتنی ہیں اور کس کس جگہ واقع  )الف(

 ہیں؟ 

اؿ مساجد/درباروں کے ناؾ اور اؿ سے ملحقہ کتنی اراضی/دکانیں کس کس جگہ واقع   )ب(

 ہیں؟

تفصیل کی  2008۔09اور 2007۔08اؿ درباروں کی سالانہ آمدؿ اور اخراجات ساؽ )ج(

 بتائیں؟ 

اؿ دو سالوں کے دوراؿ اؿ درباروں اور مساجد کی تعمیر و مرمت پر کتنی رم خرچ ہوئی  )د(

 بتائیں؟  رہے، تفصیل دربار اور مسجد وا

کتنی مساجد کی حالت خطرناک ہے اور اؿ کی از سر نو کے لئے حکومت کیا اقدامات اٹھا رہی  )ہ(

 ہے؟

 یشی(:)حاجی احساؿ الدین قروزیر اواػ

مزارات کیشتھ ملحقہ ہیں 3مساجد ہیں جن میں سے 7مزارات اور17ضلع وہاڑی میں کل  )الف(

 جن کی تفصیل حسب ذیل ہے۔ 

 تحصیل بوریوالہ ضلع وہاڑی EB/317دربار حضرت چاوی  مشائخ وملحقہ جامع مسجد چک نمبر ۔ 1

 بوریوالہ EB/317دربار حضرت سید شاہ شکور چک نمبر  ۔2

 بوریوالہ EB/333ت سلطاؿ ک ش شیر چک نمبر دربارحضر  ۔3

 دربار حضر ت ابوبکر وراؼ موضع دہلو تحصیل میلسی ضلع وہاڑی   ۔4
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 بوریوالہ EB/517دربار حضرت ناصیت شاہ وی  چک نمبر   ۔5

 دربار حضرت محمود شاہ بخاری موضع ملکو تحصیل میلسی ضلع وہاڑی   ۔6

 تحصیل و ضلع وہاڑی EB/553دربار حضرت دانا ابرہیم چک نمبر  ۔7

 بوریوالہ EB/317کنواں حضرت بابا فرید الدین گنج شکر واقع چک نمبر  ۔8

 بوریوالہ KB47دربار حضرت فتح شاہ بخاری و ملحقہ جامع مسجد چک نمبر   ۔9

 دربار حضرت گودڑاماؾ موضع گوٹ ہروتحصیل میلسی ضلع وہاڑی   ۔10

 تحصیل و ضلع وہاڑی  دربار حضرت کریم شاہ موضع تجوانہ  ۔11

 دربار حضرت مخدوؾ زکریا سلطاؿ موضع پیر شاہ تحصیل میلسی ضلع وہاڑی   ۔12

 بوریوالہ EB/98دربار حضرت یخ  محمد فاضل وملحقہ جامع مسجد چک نمبر  ۔13

 دربار حضرت نادروی  موضع لکھا تحصیل و ضلع وہاڑی  ۔14

  میلسی دربار حضرت شیرؿ شیر المعروػ کھائی پیر تحصیل  ۔15

ی  چک نمبر ۔16

ھ
پ ک

 تحصیل و ضلع وہاڑی EB/176دربار حضرت سخی احمد یارالمعروػ میاں 

 بوریوالہ EB/128دربار حضرت نورشاہ اززی المعروػ ٹلاں وای  سرکار چک   ۔17

 مساجد :

 جامع مسجد غلہ منڈی بوریوالہ شہر  ۔ 1

 جامع مسجد ڈی بلاک بوریوالہ شہر  ۔ 2

  منڈی مین بازار تحصیل بوریوالہ جامع مسجد گگو  ۔3

 جامع مسجد غلہ منڈی تحصیل ضلع وہاڑی ۔ ۔ 4

 )ب( 

 دکانات  رقبہ  ناؾ دربار 

 31 کوئی زرعی رقبہ نہ ہے ۔ دربار حضرت چاوی  مشائخ وملحقہ جامع مسجد  1

ً  ۔ دربار حضرت سید شاہ شکور 2 ض

س

 ۔ ایٰ

ً ۔ دربارحضرت سلطاؿ ک ش شیر  3 ض

س

 ۔  ایٰ

ً ربار حضر ت ابوبکر وراؼ  ۔ د4 ض

س

 ۔  ایٰ

 ۔ کناؽ 4ایکڑ 2 ۔ دربار حضرت ناصیت شاہ وی   5

 ۔ کوئی زرعی رقبہ نہ ہے  ۔ دربار حضرت محمود شاہ بخاری  6

ً  ۔ دربار حضرت دانا ابرہیم  7 ض

س

 ۔ ایٰ

ً  ۔ کنواں حضرت بابا فرید الدین گنج شکر  8 ض

س

 ۔ ایٰ
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ً   جامع مسجد  ۔ دربار حضرت فتح شاہ بخاری و ملحقہ9 ض

س

 13 ایٰ

ً  ۔ دربار حضرت گودڑاماؾ  10 ض

س

 2 ایٰ

ً  ۔ دربار حضرت کریم شاہ 11 ض

س

 ۔ ایٰ

ً  ۔ دربار حضرت مخدوؾ زکریا سلطاؿ 12 ض

س

 ۔ ایٰ

ً  ۔ دربار حضرت یخ  محمد فاضل وملحقہ جامع مسجد 13 ض

س

 ۔ ایٰ

ً  ۔دربار حضرت نادروی  14 ض

س

 ۔ ایٰ

ً  ۔ دربار حضرت شیرؿ شیر 15 ض

س

 ۔ ایٰ

ً  دربار حضرت سخی احمد یار 16 ض

س

 ۔ ایٰ

ً  ۔ دربار حضرت نورشاہ اززی 17 ض

س

 ۔ ایٰ

 

 

 مساجد :

ً  ۔ جامع مسجد غلہ منڈی بوریوالہ  1 ض

س

 10 ایٰ

ً  ۔ جامع مسجد ڈی بلاک بوریوالہ 2 ض

س

 کمرشل 14رہائشی 15 ایٰ

ً  ۔ جامع مسجد گگو منڈی 3 ض

س

 26 ایٰ

ً  ۔ جامع مسجد غلہ منڈی وہاڑی 4 ض

س

 28 ایٰ

 139 کناؽ 4ایکڑ 2 میزاؿ 

 )ج( 

 آمدؿ ناؾ مزار

 2007۔08

 خرچ

 2007۔08

 آمدؿ

 2008۔09

 خرچ

 2008۔09

 1454789 4908959 1298443 5187181 ۔ دربار حضرت چاوی  مشائخ 1

 96636 187064 82707 163984 ۔ دربار حضرت سید شاہ شکور 2

 139966 505745 127209 428792 ۔ دربارحضرت سلطاؿ ک ش شیر  3

 89165 370989 67827 303696 ۔ دربار حضر ت ابوبکر وراؼ  4

  184000  153000 ۔ دربار حضرت ناصیت شاہ وی   5

  31010  25001 ۔ دربار حضرت محمود شاہ بخاری  6

 126973 373922 108009 314993 ۔ دربار حضرت دانا ابرہیم  7

 106011 258504 82202 221333 ۔ کنواں حضرت بابا فرید الدین گنج شکر  8

 252106 483275 225328 342215 ۔ دربار حضرت فتح شاہ بخاری 9

  126820  113820 ۔ دربار حضرت گودڑاماؾ  10

  243600  210000 ۔ دربار حضرت کریم شاہ 11
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 132926 292864 111421 247029 ۔ دربار حضرت مخدوؾ زکریا سلطاؿ 12

 385626 425654 394690 357263  فاضل ۔ دربار حضرت یخ  محمد13

  198600  180500 ۔دربار حضرت نادروی  14

 103746 264776 88671 232791 ۔ دربار حضرت شیرؿ شیر 15

 98732 168518 102358 139604 دربار حضرت سخی احمد یار 16

 96061 155747 101889 130126 ۔ دربار حضرت نورشاہ اززی 17

 3082737 9180047 2790754 8751328 میزاؿ 

 )د(

 2008۔09 2007۔08اخراجات  ناؾ مزار / مسجد 

 3716000 1459400 ۔ دربار حضرت چاوی  مشائخ وملحقہ جامع مسجد  1

  67000 ۔ دربار حضرت سید شاہ شکور 2

 56300 76700 ۔ دربارحضرت سلطاؿ ک ش شیر  3

 ۔ دربار حضر ت ابوبکر وراؼ  4

 

  

   ت ناصیت شاہ وی   ۔ دربار حضر5

   ۔ دربار حضرت محمود شاہ بخاری  6

   ۔ دربار حضرت دانا ابرہیم  7

   ۔ کنواں حضرت بابا فرید الدین گنج شکر  8

   ۔ دربار حضرت فتح شاہ بخاری و ملحقہ جامع مسجد  9

   ۔ دربار حضرت گودڑاماؾ  10

   ۔ دربار حضرت کریم شاہ 11

   وؾ زکریا  ۔ دربار حضرت مخد12

 9552700 4436000 ۔ دربار حضرت یخ  محمد فاضل وملحقہ جامع مسجد 13

   ۔دربار حضرت نادروی  14

 83800 61500 ۔ دربار حضرت شیرؿ شیر 15

   دربار حضرت سخی احمد یار 16

   ۔ دربار حضرت نورشاہ اززی 17

 13408800 6100600 میزاؿ 

 )ہ( 

 کیفیت  ناؾ مساجد 

 مسجد ہذا کی حالت تسلی بخش ہے  مع مسجد غلہ منڈی بوریوالہ  ۔ جا1

 مسجد ہذا کی مجموعی حالت تسلی بخش ہے البتہ مسجد کے ہاؽ کی چھت  ۔ جامع مسجد ڈی بلاک بوریوالہ 2
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 میں دراڑ پزی ہے اور مین گیٹ کی مرمت ہونا باقی ہے۔ 

 مسجد ہذا کی حالت تسلی بخش ہے ۔ جامع مسجد گگو منڈی 3

 مسجد ہذا کی حالت تسلی بخش ہے ۔ جامع مسجد غلہ منڈی وہاڑی 4

 مسجد ہذا زیر تعمیر اور زیر مقدمہ ہے ۔ جامع مسجد دربار حضر ت دیواؿ چاوی  مشائخ 5

 مسجد ہذا کی حالت تسلی بخش ہے ۔ البتہ وواخانہ کا کاؾ ہونا باقی ہے ۔ جامع مسجد دربار حضرت فتح شاہ بخاری 6

 مسجد ہذا کی حالت تسلی بخش ہے  دربار حضرت یخ  فاضل ۔ جامع مسجد7

 میں کرایا جائے گا۔ 2009۔10مرمت کا کاؾ ساؽ 

 

 کی تفصیلات رقبہ کےزرعیػ اوا محکمہ میںی وہاڑ ضلع

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ػ :کیا وزیر اوا:سردار خالد سلیم بھٹی 4167*

 ػ کا زرعی رقبہ کتنا اور  کس کس جگہ واقع ہے؟ ضلع وہاڑی میں محکمہ اوا )الف(

 کتنا رقبہ آباد اور کتنا بنجر پزا ہے؟  )ب(

 پر دیا یا  ہے، اس سے سالانہ کتنی آمدؿ ہوئی ہے؟  کتنا زرعی رقبہ ٹھیکہ/لیز/پٹا )ج(

 

تا کیا ہے اور یہ کس کی نگرانی میں دیا جا طریق کار/ٹھیکہ پر یہ زرعی رقبہ دینے کا لیز/پٹا )د(

 ہے؟ 

جات اور رقبہ  پتاکتنے رقبہ پر کن کن افراد نے کب سے قبضہ کر رکھا ہے، ابضین کے ناؾ،  )ہ(

 کی تفصیل بتائیں؟

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 )الف( 

 رقبہ تعدادی مرلہ ۔ کناؽ ۔ ایکڑ محل وقوع  ناؾ وقف اراضی 

 40۔04۔00  شاہ تحصیل میلسی ضلع وہاڑی چک محمد ۔ وقف اراضی درس گاہ سروریہ اسلامیہ 1

 16۔01۔06 موضع آرے پور تحصیل میلسی ضلع وہاڑی  ۔ وقف اراضی موضع آرے پور 2

ل 3
سٰ
ٹ ج 

ل تحصیل میلسی ضلع وہاڑی  ۔ وقف اراضی 
سٰ
ٹ ج 

 03۔02۔16 موضع 

 02۔00۔00 تحصیل میلسی ضلع وہاڑی KB/62چک  KB/62۔ وقف اراضی 4

 01۔01۔11 موضع ملک وائن تحصیل میلسی ضلع وہاڑی  ۔ وقف اراضی ملک وائن 5

 03۔01۔06 تحصیل بوریوالہ ضلع وہاڑی KB/40چک  KB/40۔ وقف اراضی 6
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 02۔04۔00 تحصیل بوریوالہ ضلع وہاڑی EB/517چک  ۔ وقف اراضی دربار حضرت ناصیت شاہ وی  7

 01۔02۔00 موضع آرے وائن تحصیل میلسی ضلع وہاڑی  ۔ وقف اراضی آرے وائن 8

 68۔02۔19میزاؿ:                                   

 سارا زرعی رقبہ آباد ہے۔  )ب(

 گئے وقف زرعی رقبہ اور سالانہ آمدؿ کی تفصیل  پٹا کے لئے2009۔10ساؽ  )ج(

ط

پردیٰ

 حسب ذیل ہے۔ 

 2009۔10ساؽپٹا زر رقبہ تعدادی مرلہ ۔ کناؽ ۔ ایکڑ ناؾ وقف املاک 

 506300۔/ 40۔04۔00 رس گاہ سروریہ اسلامیہ ۔ وقف اراضی د1

 240000۔/ 16۔01۔06 ۔ وقف اراضی موضع آرے پور 2

ل 3
سٰ
ٹ ج 

 35300۔/ 03۔02۔16 ۔ وقف اراضی 

 7600۔/ 02۔00۔KB/62 00۔ وقف اراضی 4

 17000۔/ 01۔01۔11 ۔ وقف اراضی ملک وائن 5

 19400۔/ 03۔01۔KB/40 06۔ وقف اراضی 6

 12000۔/ 02۔04۔00 ر حضرت ناصیت شاہ وی  ۔ وقف اراضی دربا7

 نیلاؾ نہیں ہوئی خای  ہے 01۔02۔00 ۔ وقف اراضی آرے وائن 8

 837600۔/ 68۔06۔19 میزاؿ 

کے تحت وقف زرعی رقبہ کو نیلاؾ عاؾ 7کے سیکشن  2002وقف پراپرٹیز ایڈمنسٹریشن رولز )د(

وا کر اور مقامی طور پر وسیع ماہ جنوری میں قومی اخبارات میں اتہارر شائع کر کے لئے

ز اواػ ، ڈسٹرکٹ خطیب   

س

ٰ

ترمشتری منادی کے بعد ماہ فروری میں زیر نگرانی ڈسٹرکٹ م

نمائندہ صدر دفتر لاہور ، نمائندہ زونل دفتر اور ضلع /تحصیل انتظامیہ نیلاؾ کیا جاتا ہے۔ بعد 

رت میں منظوری دینے  کا اضافہ ہونے کی صوفیصد20ساؽ سے لیز  کی رم میںاز نیلاؾ سابقا

سے کم اگر اضافہ فیصد20سے زائد اور فیصد10اختیار زونل ناظم اواػ کو حاصل ہے۔ 

فیصد 10ہوتو لیز کی منظوری دینے کا اختیار ڈائرکٹر  اسٹیٹ اواػ پنجاب کو حاصل ہے جبکہ 

 سے کم کی منظوری دینے کا اختیار جناب چیف ایڈمنسٹرٹر  اواػ پنجاب کو ہے۔ 

 مذکورہ وقف رقبہ پر کسی بھی فرد نے ناجائز قبضہ نہ کررکھا ہے۔  ()ہ

 

 کی زرعی اراضی ودیگر تفصیلات اواػ گوجرانوالہ، محکمہ ضلع
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  -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ 4628*

 اراضی کس کس جگہ کتنی کتنی ہے؟ ضلع گوجرانوالہ میں محکمہ اواػ کی کتنی زرعی اور شہری )الف(

 اس اراضی سے سالانہ کتنی آمدؿ ہو رہی ہے؟ )ب(

 /لیز/ٹھیکہ پر ہے؟کتنی اراضی پٹا )ج(

 کتنی اراضی بنجر کس کس موضع میں پزی ہوئی ہے؟ )د(

 کتنی اراضی پر کن کن افراد نے ناجائز قبضہ کر رکھا ہے؟ )ہ(

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 مرلے14کناؽ 3مرلے زرعی اور14کناؽ04ایکڑ549ضلع گوجرانوالہ میں محکمہ کی ()الف

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔  (الف)شہری اراضی ہے تفصیل 

 روپے آمدؿ ہورہی ہے 4557896۔/اس اراضی سے سالانہ مبلغ )ب(

 کناؽ اراضی لیز/ٹھیکہ پر ہے۔ 03ایکڑ 511محکمہ کی  )ج(

  کوئی وقف اراضی بنجر کے زمرہ میں نہ آتی ہے۔ ضلع گوجرانوالہ میں )د(

مرلے پرلوگوں نے ناجائز 10کناؽ 57دربار حضرت حسین شاہ موضع گھنیاں سے ملحقہ )ہ(

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔  (ب)قبضہ کررکھا ہے تفصیل

 

 

 

 

 

 گوجرانوالہ میں  دربار اور مساجد کی تعدادو دیگر تفصیلات ضلع

  -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: اشرػ چوہاؿ :ڈاکٹر محمد4629*

 ضلع گوجرانوالہ محکمہ اواػ کے دربار اور مساجد کے ناؾ اور یہ کہاں کہاں واقع ہیں؟ )الف(

کی آمدؿ اور اخراجات کی تفصیل  2008ـ09اور 2007ـ08اؿ درباروں اور مساجد کی ساؽ )ب(

 بتائیں؟ رساؽ وا

 روں اور مساجد کی مرمت و دیکھ بھاؽ پر اؿ سالوں کے دوراؿ کتنی رم خرچ ہوئی؟اؿ دربا )ج(

 اؿ درباروں اور مساجد سے ملحقہ کتنی دکانیں ہیں؟ )د(
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 اؿ درباروں سے ملحقہ زرعی اراضی کتنی ہے؟ )ہ(

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

ایواؿ کی میز پر رکھ (الف)جد ہیں تفصیلعدد مسا10عدد دربار اور 13ضلع گوجرانوالہ میں  )الف(

 دی گئی ہے۔ 

روپے اخراجات 4680159۔/ میں آمدؿ 2007۔08اؿ درباروں اور مساجد کی ساؽ  )ب(

 روپے اور5890117۔/میں آمدؿ 2008۔09روپے اور جبکہ ساؽ 2534887۔

 ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔  (ب)روپے ہیں تفصیل3132200۔/اخراجات مبلغ 

روپے  113000۔/میں مبلغ  2007۔08ؿ درباروں اور مساجد کی مرمت وغیرہ پر ساؽ ا )ج(

ایواؿ کی میز  )ج(روپے خرچ ہوئے تفصیل 1098950۔/ میں مبلغ2008۔09جبکہ ساؽ 

 پر رکھ دی گئی ہے۔ 

 عدد دکانات ہیں۔ 74اؿ درباروں اورمساجد سے ملحقہ  )د(

  زرعی اراضی ہے۔ مرلے4کناؽ 5ایکڑ 430اؿ درباروں سے ملحقہ  )ہ(

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 لاہورمیں  دربار حضرت داتا گنج بخش کے فنڈزسے غریبوں 

 تفصیلات کو دی جانے وای  امداد کی

  -کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:::محترمہ سیمل کامراؿ 4638*

سے جہیز فنڈ کی مد میں کیا یہ درست ہے کہ دربار حضرت داتا گنج بخش لاہور کی آمدؿ میں  )الف(

 غریب لوگوں کو رم فراہم کی جاتی ہے؟

 کر آج تک اس فنڈ میں سے کتنے گھرانوں کو جہیز کے لئے رم دی گئی؟سے لے 2008 )ب(
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کیا ہے نیز کن شرائط کے تحت یہ فنڈ دیا جاتا  طریق کاراس فنڈ سے جہیز حاصل کرنے کا  )ج(

 ہے؟

 ؿ سے کس کس مد میں غریبوں کی امداد کی جاتی ہے؟جہیز فنڈ کے علاوہ دربار کی آمد )د(

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

 !جی ہاں  )الف(

 مستحق بچیوں میں جہیز فنڈ تقسیم کیا یا  ہے۔ 510سے اب تک  2008 )ب(

جہیز کمیٹی کے متفقہ فیصلے کے مطابق جہیز فنڈ کے حصوؽ کو انتہائی آساؿ بنایا یا  ہے۔ کمیٹی  )ج(

 طرػ سے جاری شدہ ایک فارؾ پرطلوببہ کواف  درج کرکے جمع کروانے سے ستحقین کی

اپلائی کرسکتے۔ ہیں ۔ ہر ماہ کے پہلے پیر کو دفتری اوات کار میں درخواستیں  لئےجہیز فنڈ کے

وصوؽ کی جاتی ہیں جو معزز ممبراؿ جہیز کمیٹی برائے انکوائری آپس میں تقسیم کرلیتی ہیں 

ائری منظور شدہ درخواست دہندگاؿ کو جہیز کمیٹی کی ٹنگ ک کے دوراؿ جہیز اور بعد از انکو

فارؾ منسلک ہے  لئےفنڈ کی ادائیگی بذریعہ یک  کردی جاتی ہے ۔ جہیز فنڈ کے حصوؽ کے

 جس کی پشت پر جملہ شرائط بھی درج ہیں۔ 

  لئےجہیزفنڈ کے علاوہ دربار کی آمدؿ سے امداد  کے )د(

ش

س

س

ن
اؿً داتا دربار کو صرػ بیوگاؿ سجادہ 

س

یٰ
ٹ

 ماہانہ بنیاد پر وظیفہ دیا جاتا ہے کوئی اور مد مختص شدہ نہ ہے۔ 

 

 دربار کمیٹی کے ممبراؿ کی تعداد ودیگر تفصیلات حضرت داتا گنج بخش  کی 

  -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ سیمل کامراؿ 4639*

 لاہور کی دربار کمیٹی کے ممبراؿ کے ناؾ کیا ہیں؟دربار حضرت داتا گنج بخش  )الف(

 اؿ ممبراؿ میں کتنے پرائیویٹ اور کتنے سرکاری ملازؾ ہیں؟ )ب(

 سے آج تک دربار کی سالانہ آمدؿ اور اخراجات کی تفصیل فراہم کی جائے؟ 2008 )ج(

 ئے؟اس عرصہ کے دوراؿ دربار کمیٹی کی معرفت اس دربار کے کوؿ کوؿ سے کاؾ مکمل ہو )د(

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ
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 یہٰ کمیٹی داتا دربار کے ممبراؿ کے ناؾ مندرجہ ذیل ہیں۔  )الف(
مٹ  امور مذہ

 چیئرمین   محمد اسحاؼ ڈار جناب سینیٹر 1

 ممبر جناب سہیل ضیاء بٹ  2

 ممبر میاں محمد طارؼ شفیع   3

 ممبر حاجی محمد شفیع   4

 ممبر ملک محمد پرویز   5

 ممبر جناب محمد افضل جنجوعہ  6

7  

س
ٰ ح
ٰ

 ممبر  جناب بلاؽ ی

 ممبر میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن  8

 ممبر حاجی محمد یعقوب   9

 ممبر  ن، جناب عزیز الرحمٰن 10

 ممبر حاجی نیر  احمد   11

 ممبر یخ  فیق  ریاض   12

 ممبر جناب محمد شریف  13

 ممبر میاں محمد سعید   14

 ممبر ب ہمایوں بٹ جنا 15

 ممبر میاں امجد مجید  16

 ممبر حاجی محمد اعظم   17

 ممبر راجہ محمد یوسف ادری   18

 ممبر ملک محمد اکرؾ   19

 ممبر پیر سید ناظم حسین شاہ   20

 ممبر جناب ناصر خاؿ ناصری  21

 ممبر  جناب عتیق الرحمٰن 22

 ممبر ملک اجازز اشرػ   23

 ایڈمنسٹرٹر  /ممبر/سیکرٹری  لرحمٰنراؤفضل ا  24

جبکہ دیگر تماؾ ممبراؿ  اؿ ممبراؿ میں سے صرػ ایک ممبر /سیکرٹری سرکاری ملازؾ ہے )ب(

 پرائیویٹ ہیں۔ 

 سے آج تک دربار کی سالانہ آمدؿ و اخراجات کی تفصیل حسب ذیل ہے۔ 2008 )ج(

 

 :2008دسمبر۔31تا یکم جنوری
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 روپے -/183,572,385  آمدؿ :

 روپے -/32,109,681  خراجات :ا

 :2009نومبر۔30یکم جنوری تا 

 روپے -/166,658,724  آمدؿ :

 روپے -/477,063,338  اخراجات :

 مجموعی آمدؿ :2009نومبر۔30تا 2008یکم جنوری

 روپے -/350,231,109  مبلغ

 مجموعی اخراجات :2009نومبر۔30تا 2008یکم جنوری

 روپے -/79,816,019  مبلغ

بااعدہ شعبہ  لئےر حضرت داتا گنج بخش لاہور میں تعمیر ومرمت کے جملہ امور کےدربا )د(

انجینئرنگ ائم شدہ ہے جو ایس ڈی او کی زیر نگرانی اور ایڈمنسٹرٹر  اواػ داتا دربار کے 

ماتحت کاؾ کرتا ہے جبکہ محکمہ اواػ پنجاب کا ایک ڈائریکٹوریٹ شعبہ انجینئرنگ سے قہ سوا 

 جانچ اور پرکھ کے علاوہ آرامور کی فنی 

ک

رز، ڈیزائن ، تخمینہ جات اور دیگر ضروری امور کی 
ج 
یٰکٰ
ٹ

 یہٰ کمیٹی داتا دربار کا اؿ معاملات میں صرػ مشاورت کی حد تک 
مٹ دیکھ بھاؽ کرتا ہے امور مذہ

 عمل دخل ہوتا ہے۔ 

تا حاؽ انجاؾ پانے والے تعمیر ومرمت کے مندرجہ ذیل 2008دربار شریف میں عرصہ 

 ہیں: امور

 2008۔09ساؽ 

 پلانٹ ACمرمت   ۔1

 پلاٹ ACمرمت  ۔ 2

 خصوصی مرمت سماع ہاؽ  ۔ 3

 مرمت آرکیڈلیڈیز سائیڈ    ۔4

 خصوصی مرمت آرکیڈ مسجد  ۔ 5

 ملحقہ داتا دربار 1سالانہ مرمت یونٹ نمبر ۔ 6

 داتا دربار HKWخصوصی مرمت  ۔ 7
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 خصوصی مرمت داتا دربار  ۔8

 ر )باؤنڈ ری واؽ لسترووغیرہ( خصوصی مرمت داتا دربا ۔ 9

 خصوصی مرمت داتا دربار )تہہ خانہ مسجد غری  ہاؽ(  ۔ 10

 خصوصی مرمت داتا دربار )تبدیلی ٹیوب لائٹس (   ۔11

 خصوصی مرمت داتا دربار )مرمت غلاؾ گردش(   ۔12

  (خصوصی مرمت داتا دربار )سالانہ مرمت رنگ وروغن ۔ 13

 2009۔10ساؽ 

  ؾ بجلی خصوصی مرمت کا  ۔1

 خصوصی مرمت رہائش گاہ خطیب داتا دربار  ۔ 2

 مرمت سلور پائپ   ۔3

 پائپ واٹر سپلائی   ۔4

 خصوصی مرمت تنور   ۔5

 خصوصی مرمت ٹائلٹ   ۔6

 خصوصی مرمت ٹربائن   ۔7

 خصوصی مرمت رہائش گاہ اماؾ داتا دربار   ۔8

 سپلائی سوئی گیس ومرمت جامعہ ہجویر یہ داتا دربار  ۔9

 

 تفصیلات  رقبہ و آمدؿ کی کاؽ حسینہوردربار حضرت  مادھولالا

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ػ :کیا وزیر اوا:محترمہ نسیم لودھی 4679*

  بانپورہ رہ لاہور کا کل کتنا رقبہ ہےنیز اس دربار سے ساؽؽ حسیندربارحضرت  مادھو لا

  بار کے کن کن کاموں پرخرچ ہوتی ہے؟ کے دوراؿ کتنی آمدنی ہوئی اور یہ آمدنی در 2008

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

مربع فٹ ہے۔ 17مرلے اور 17کناؽ 35دربار حضرت مادھولا ؽ حسین کا کل وقف رقبہ 

کےدوراؿ دربار شریف اورملحقہ مسجد سے آمدؿ و اخراجات کی تفصیل  2008۔09ساؽ 

 حسب ذیل ہے:۔ 

 روپے 2368769آمدؿ ۔/
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 ت اخراجا

 /۔ تنخواہ عملہ دربار و مسجد )خطیب/اماؾ ،مدرس ،موذؿ 1

 رٹی گارڈ اورخاکروب ( خادؾ ،نگراؿ مای ،سکیو

 روپے-/433,716

 روپے -/200,000 ۔ سالانہ عرس مبارک 2

 روپے -/276,203 ۔ خرید صف و ختم القرآؿ 3

 روپے -/511,948 ۔ خرچہ عملہ ڈسپنسری و ادویات وغیرہ 4

 روپے -/565,107 بل بجلی  ۔ ادائیگی5

 روپے -/1,986,974 میزاؿ 

 

 غیرنشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 فیصل آباد میں محکمہ اواػ کی زمین و دیگر تفصیلات 66پی پی۔

  -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:رانا محمد افضل خاؿ:128

ػ کی کتنی اراضی)زرعی۔سکنی(و دیگر پراپرٹی ہے اس فیصل آباد میں محکمہ اوا66پی پی۔ )الف(

 کی تفصیل بتائی جائے؟

یہ اراضی کس کس کے قبضہ میں ہے یا کرایہ داری پر دی گئی ہے اور اس کی شرح کرایہ داری  )ب(

 کیا ہے اور کتنی مدت کے لئے دی گئی ہے؟

جائے اور ایسے اشخاص  کتنی جائیداد ناجائز ابضین کے زمرہ میں آتی ہے اس کی تفصیل دی )ج(

 کے خلاػ کیا کارروائی کی جا رہی ہے؟

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

فیصل آباد میں محکمہ اواػ کے زیر تحویل کوئی زرعی و سکنی اراضی نہ ہے  66پی پی۔حلقہ  )الف(

آباد محکمانہ نور شاہ وی  اور جامع مسجد نور طارؼ  جبکہ دیگر پراپرٹی میں قبرستاؿ دربار حضرت

 تحویل میں ہیں۔

اس حلقہ میں چونکہ کوئی زرعی و سکنی اراضی محکمانہ تحویل میں نہ ہے اور نہ محکمہ کی کسی  )ب(

 پر جو کہ اس حلقہ میں کسی کا قبضہ ہے۔ دیگر پراپرٹی میں قبرستاؿ و دربار حضرت نور ضیارا

ئی کرایہ داری یونٹ ہے جبکہ جامع شاہ وی  فیصل آباد سے ملحق کوئی زرعی اراضی اور نہ ہی کو
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عدد کرایہ داری یونٹس)دکانات(ہیں جن سے 7مسجد نور طارؼ آباد سے ملحقہ 

روپے ماہوار کرایہ محکمہ وصوؽ کرتا ہے۔ اؿ کرایہ داری یونٹس کے ماہوار  10012مبلغ

 کرایہ کی شرح اور کرایہ داراؿ کی تفصیل درج ذیل ہے:

 ر کرایہماہوا ناؾ کرایہ دار یونٹ نمبر

 روپے-/2950 اشفاؼ احمد ولد محمد دین ۔1

 روپے-/2000 بابر علی ولد عباس علی ۔2

 روپے-/969 محمد عبداللہ ولد شکر دین ۔3

 روپے-/1188 سعید احمد ولد عبدالطیف ۔4

 روپے-/1188 محمد فیق  ولد عبدالقیوؾ  ۔5

 روپے-/1188 برکت علی ولد چراغ دین ۔6

 روپے-/529 ایم بادشاہ(ولد تاج دینمحمد اسلم)عرػ  ۔7

فیصل آباد میں محکمہ اواػ کے زیرتحویل کسی وقف پراپرٹی پر کسی شخص کا  66حلقہ پی پی۔ )ج(

 کوئی ناجائز قبضہ نہ ہے۔

 دیگر تفصیلاتضلع گوجرانوالہ میں محکمہ اواػ کی زمین و

  -مائیں گے کہ::کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:129

ضلع گوجرانوالہ میں محکمہ اواػ کی کتنی زمین ہے اور کس کس موضع میں واقع ہے یہ کن  )الف(

 کن کولیز پر دی گئی ہے؟

 زمین کی بوی  کتنے عرصہ کے بعد ہوتی ہے اور طریق کار کیا ہے؟ )ب(

 حکومت کو گزشتہ مای  ساؽ میں کتنی آمدؿ ہوئی؟ )ج(

 ؿ الدین قریشی(:)حاجی احساوزیر اواػ

 کے مواضعات جنکناؽ زرعی اراضی ہے  3ایکڑ 511ضلع گوجرانوالہ میں محکمہ اواػ کی )الف(

 پر دی گئی ہے اس کی تفصیل)الف(ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔پٹا اور جن لوگوں کو 

منادی محکمہ اواػ کے زیرتحویل کاشتہ اراضیات بذریعہ نیلاؾ عاؾ بعد وسیع تر مشتہری  )ب(

فیصد اور مزید 20آئندہ دو ساؽ تکپٹادار سالانہ لیز پر دی جاتی ہیں تاہم پالیسی کے مطابق
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فیصد اضافہ پر توسیع حاصل کر کتا  ہے۔ بنجر وقف اراضیات ٹیوب ویل سکیم 10دوساؽ 

 کے تحت سات ساؽ کےعرصہ کے لئے نیلاؾ کی جاتی ہیں۔

روپے  -/45,57,896اراضیات میں محکمہ کو مبلغساؽ ضلع گوجرانوالہ میں واقع وقف  گزشتہ )ج(

 وصوؽ ہوئی۔پٹا کی آمدؿ بطور زر

 

 کی طرػ سے ہسپتاؽ چلانے کا معاملہگوجرانوالہ میں محکمہ اواػ 

  -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:130

رہا ہے، اگر نہیں تو کیا محکمہ اس شہر میں کوئی  محکمہ اواػ گوجرانوالہ میں کوئی ہسپتاؽ چلا )الف(

ی اًؽ بنانے کا ارادہ رکھتا ہے؟

ص

سٹ
م ن

 

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

محکمہ اواػ گوجرانوالہ کے زیر انتظاؾ کوئی ہسپتاؽ ہے اور نہ ہی آرگنائزیشن کا بجٹ اس 

 ؽ ائم کیا جا سکے۔ بات کا متحمل ہے کہ گوجرانوالہ میں اواػ کے زیر انتظاؾ ہسپتا

 

 تعداد ودیگر تفصیلاتضلع گوجرانوالہ میں مساجد و مزارات کی 

  -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:133

 ضلع گوجرانوالہ میں کتنی مساجد اور مزار ہیں جو محکمہ اواػ کی تحویل میں ہیں؟ )الف(

 اؿ مساجد اور مزارات سے آمدؿ اور اخراجات کی تفصیل ایواؿ میں پچھلے مای  ساؽ میں )ب(

 پیش کی جائے؟

تً ہے؟ )ج( ٰ

س
ص

 ضلع گوجرانوالہ میں اواػ کے زیرانتظاؾ مساجد اور مزارات پر کتنا عملہ ت

محکمہ کی زمین پر کن لوگوں نے ناجائز قبضہ کر رکھا ہے اور کتنے سالوں سے ناجائزابض ہیں  )د(

انے کا ارادہ رکھتی ہے اور اس پر کیا اقدامات اٹھائے جا اس زمین کو واگزار کر کیا حکومت

 رہے ہیں؟

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ
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 ضلع گوجرانوالہ میں محکمہ اواػ کے زیرتحویل مساجد اور مزارات کی تفصیل)الف( )الف(

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔

 اواػ کے زیر تحویل مساجد اور مزارات سے پچھلے ساؽ ہونے ضلع گوجرانوالہ میں محکمہ )ب(

ل)ب(ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔
صٰ
فٹ

ص

ن

 وای  آمدؿ اور اخراجات کی 

ضلع گوجرانوالہ میں واقع مساجد اور مزارات زیر تحویل محکمہ اواػ میں تعینات عملہ کی  )ج(

ل)ج(ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔
صٰ
فٹ

ص

ن

 

مکاؿ ساؽ عددتحصیل کامونکی کے وقف رقبہ پر ایک   گھنیاںضعحضرت شاہ واقع مو دربار )د(

سے محکمہ 1990سے تعمیر شدہ ہیں جبکہ ساؽ  1990سے تین عدد مکانات ساؽ 1978

صحت کی جانب سے پانی کی ٹینکی اور محکمہ تعلیم کی جانب سے گورنمنٹ بوائز پرائمری 

زت محکمہ اواػ تعمیر شدہ ہیں اور محکمہ بلدیہ ول ؽ، گورنمنٹ گرلز مڈؽ ول ؽ بغیر اجا

سے ایک عدد لیڈیز پارک اور ایک عدد کھیل کا گراؤنڈ   2004کامونکی کی جانب سے ساؽ 

مکانات، ول لز اور پانی کی ٹینکی کے کرایہ جات کی وصوی  کے لئے متعلقین کو تعمیر شدہ ہیں۔

ز جاری کئے گئے ہیں تاحاؽ وصوی  کرایہ جات نہ 

س
ض

وصوی  کے لئے کوشش  ہو سکی ہےنوٹ

 ۔جاری ہے

 

 ودیگر تفصیلاتکی زمین  اواػ موضع کھیای  گوجرانوالہ میں محکمہ

  -:کیا وزیر اواػ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ڈاکٹرمحمد اشرػ چوہاؿ:134

جگہ کیا یہ درست ہے کہ گوجرانوالہ میں موضع کھیای  میں اواػ کی پانچ ایکڑز میں ایک  )الف(

 اکٹھی موجود ہے؟

گوجرانوالہ میں اس وقت انتظامیہ ایک ہسپتاؽ اور لڑکیوں کے کالج کے لئے زمین ڈھونڈ   )ب(

رہی ہے کیا محکمہ اس سلسلہ میں انتظامیہ کے ساتھ تعاوؿ کرنے کا ارادہ رکھتا ہے، اگرہاں تو 

 کس طرح امداد کر کتا  ہے؟
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ہر دفعہ ایک ہی پارٹی مزید مدت کے لئے الاٹ  کیا یہ درست ہے کہ یہ زمین ملی بھگت سے )ج(

 کرواسکتی ہے؟

 کہ وہ لیز کو کسی وقت بھی ختم کر سکے؟ کیا محکمہ کے پاس اختیارات ہیں (د)

 کیا محکمہ مفاد عامہ کے تحت اس زمین کو مزید لیز پر نہ دینے کا فیصلہ کر کتا  ہے؟ (ہ)

  تھ کو کو ٹرار کر کر کتا  ہے؟کیا محکمہ موجود لیز ختم ہونے پر یہ زمین محکمہ (و)

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(:وزیر اواػ

درست نہ ہے۔ موضع کھیای  گوجرانوالہ میں محکمہ اواػ کے زیر تحویل کوئی وقف اراضی  )الف(

گوجرانوالہ ملحقہ خانقاہ  ضلعنہ ہے البتہ موضع کھیای  سے ملحقہ منڈیالہ میرشکاراں تحصیل و

 مرلے واقع ہے۔19کناؽ41دیہہ میں 

کے رقبہ پر پہلے ہی موضع ایمن آباد میں ہائرسیکنڈری ول ؽ  گوجرانوالہ میں اس وقت محکمہ )ب(

برائے گرلز اور موضع نظاؾ آباد تحصیل وزیرآباد میں دربار حضرت شاہوشاہ سے ملحقہ رقبہ 

ازیں پر ڈگری کالج برائے خواتین اور سیکنڈری ول ؽ برائے طلةء ائم ہیں ۔ علاوہ 

گوجرانوالہ میں موضع گاگے وای  نندی پور سیالکوٹ روڈ پر کینسر ہسپتاؽ/اٹامک انرجی سنٹر 

کے لئے بھی رقبہ لیز پر دیا یا  ہے۔ اس وقت گوجرانوالہ میں ا کر کوئی وقفہ رقبہ خای  نہ ہے جو 

 کہ ہسپتاؽ اور کالج کے لئے دیا جا کتا  ہو۔

۔ تحویل وقف اراضیات سالانہ لیز پر نیلاؾ کی جاتی ہیںدرست نہ ہے۔ محکمہ اواػ کے زیر )ج(

فیصد سالانہ اور مزید دوساؽ 20آئندہ دوساؽ تک  پٹادار تاہم محکمانہ پالیسی کے مطابق

فیصد سالانہ اضافہ پر توسیع حاصل کرنے کا استحقاؼ رکھتا ہے۔ پانچ ساؽ گرزجانے کے 10

 بعد وقف اراضی ہر صورت میں نیلاؾ ہوتی ہے۔

پرٹیرز ایڈمنسٹریشن ااگر کسی لیز کا جاری رہنا وقف پراپرٹی کے مفاد میں نہ ہو تو وقف پر  (د)

 رولز کے تحت ضابطے کی کارروائی مکمل کر کے لیز منسوخ کی جا سکتی ہے۔

 موضع کھیای  گوجرانوالہ میں محکمہ اواػ کے زیرتحویل کوئی وقف اراضی نہ ہے۔ (ہ)

  محکمہ اواػ کے زیرتحویل کوئی وقف اراضی نہ ہے۔موضع کھیای  گوجرانوالہ میں (و)
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جی، جناب!جناب سپیکر:

 Aliجناب سپیکر!آج کے ایجنڈے پر گورنمنٹ کے بزنس میں  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

Institute of Education Lahore Bill, 2008 Bill |No. 12 of 2008) 

include ـکیا  یا  ہے  

 ـجب وہ آئے گا پھر بات کرنا ـ:آپ ابھی اس پر بات نہیں کر سکتے۔جناب سپیکر

اس  ہے :جناب سپیکر!آپ نے اسے آج کے ایجنڈے میں شامل کیا ہواجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 ـہےکا ایجنڈے میں ہونا غلط 

 ـپھر بات کرنا تو آئے گی item:جب ایجنڈے کی یہجناب سپیکر

 ـ:جناب یہ ایجنڈے میں ہونا غلط ہےمحمد محسن خاؿ لغاریجناب 

 ـایسے ٹھیک بات نہیں   ـ:جی ، نہیںجناب سپیکر

  ـ:یہ آئٹم ایجنڈے میں شامل نہیں ہو سکتی جناب محمد محسن خاؿ لغاری

  ـآپ بات کر لینا تو پھر جب ٹائم آئے گا ،:یہ ایجنڈے میں شامل کر دی گئی ہےجناب سپیکر

 :کیوں شامل کر دی گئی ہے؟ خاؿ لغاریجناب محمد محسن

 توجہ دلاؤ نوٹس

  ـکرتے ہیں take upاب ہم توجہ دلاؤ نوٹس  ـ:جی ، نہیںجناب سپیکر

:آپ اسے ایجنڈے میں شامل نہیں کر سکتے۔ چونکہ اس میں شرائط پوری جناب محمد محسن خاؿ لغاری

  ـہیں نہیں ہوئی 

 لاء منسٹر صاحب! ،:جیجناب سپیکر

 ـ:جناب سپیکر!آپ مہربانی فرما کر جھے  بات کرنے دیںمحسن خاؿ لغاری جناب محمد
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 Call Attentionلیکن ابھی  ں میں آپ کو کب روکتا ہو ـ:آپ پوری بات کریںجناب سپیکر

Notices  اس وقت بات توجب وہ ٹائم آئے گا  ـکے مطابق چلنے دیں ےجھے  ایجنڈ!پلیز  ـکی باری ہے

   I tell you that I will listenـکرنا اور میں سنوں گا

 ـ:پوائنٹ آػ آرڈر رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 جی ، رانا صاحب!جناب سپیکر:

:جناب سپیکر!میں کوشش کرتا ہوں کہ آپ کی اجازت کے بغیر نہ  رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

  ـلنا شروع کر دوںبولوں لیکن جب سب لوگ بولتے ہیں تو پھر میرا بھی دؽ کرتا ہے کہ میں بھی بو

 ـ:ذرا اپنے مائیک کا خیاؽ رکھیںجناب سپیکر

 ـ:جناب سپیکر!ویسے بھی میرا لاؤڈ سپیکر کافی اونچا ہے رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 ـپھر میں بھی بند کر دیتا ہوں اور آپ بھی بند کر دیںجناب سپیکر:

ہم از کم میں اپنا فرض مجھتا  ہوں کہ :جناب سپیکر!گزارش ہے کہ کم  رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

دلا سکیں  noticeیا لاء اینڈ آرڈر کے اندر خدمت کر سکیں اور انہیں   good governanceحکومت کی 

میں نے  ـنہیں ملتا  responseاٹھایا جاتا ہے تو اس پر خاطر خواہ  pointلیکن اسمبلی میں جب بھی کوئی 

 ابھی تک اؿ پر کچھ بھی نہیں ہوا تیٰ کہ اپنی جگہ پر دونوں جمعرات کو دو واقعات بیاؿ کئے تھے لیکن

points  بڑےserious  ـ ـایک جگہ پر پنجاب پولیس کی پٹائی ہوئی  ـہیں  

کے لئے  پندرہ منٹ کا ٹائم ہوتا  Call Attention Notices:میری ایک گزارش سنیں کہ جناب سپیکر

 ـہے 

 ـ شروع نہیں ہوا:یہ ابھی رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

اور تحاریک استحقاؼ کے بعد  Call Attention Notices:میں آپ سے ملتمس ہوں کہ جناب سپیکر

  ـآپ کو ضرور دو منٹ دوں گا
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وہ اس وقت  کہ :امید ہے کہ آپ لاء منسٹر صاحب کو پابند کریں گے رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 ـتک یہیں رہیں گے 

 ـادھر ہی تشریف فرما ہیں ! صاحب:جی ، لاء منسٹرجناب سپیکر

 ـ:یہ اس وقت تک یہاں پر رہیں  رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 توجہ دلاؤ نوٹس شیر علی خاؿ صاحب اپنا۔آپ تشریف رکھیں ، وہ  یہیں رہیں گے ،:جیجناب سپیکر

 ـپیش کریں
 

 تھانہ ٹیکسلا کی حدود میں نعش کی برآمدگی اور ملزماؿ کے خلاػ 

 کرنے کا مسئلہکارروائی 

 ـ ::جناب سپیکر!کیا وزیر اعلیٰ از راہ کرؾ بیاؿ فرمائیں گے کہ جناب شیر علی خاؿ

کیا یہ درست ہے کہ ڈرائیور اجازز احمد ولد عبدالحمید سکنہ ٹھٹھی گجراں تحصیل و ضلع اٹک کی  )الف(

مکلہ گاؤں سے برآمد چار نعشمسخ شدہ  کیا  ـ ہوئی ہےدؿ قبل تھانہ ٹیکسلا ضلع راولپنڈی علاقہ ن

جس کی وجہ یہ ہے کہ چند با اثر افراد   یہ بھی درست ہے کہ تا حاؽ ملزماؿ گرفتار نہ ہو سکے  ہیں

 ملزؾ کی حمایت کر رہے ہیں؟

کی رپورٹ درج کرائی گئی تھی اگر ہاں تو  ءکیا نعش ملنے سے قبل مقتوؽ کی تھانہ ٹیکسلا میں اغوا )ب(

  ـ اس پر پولیس نے کیا کارروائی کی

نے جن ملزماؿ کو نامزد کیا ہے اؿ کو گرفتار کیا یا  ہے اور اگر نہیں تو اس کی ءکیا ورثا  )ج(

وجوہات کیا ہیں نیز اس دلخراش واقعہ پر اب تک کیا کارروائی کی گئی ہے تفصیل سے ایواؿ کو 

  ـآگاہ کیا جائے 

 :جی ، رانا صاحب!آپ کے پاس اس کی کاپی ہے؟جناب سپیکر

 )رانا ثناء اللہ خاؿ(:جی ،جناب سپیکر!و پارلیمانی امور وزیر انوؿ



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری8

 

1715 

کو با حد رقبہ  2010-1-27 مورخہ نعشکی  لحمیدیہ درست ہے کہ محمد اجازز ڈرائیور ولد عبدا )الف(

مکلہ علاقہ تھانہ ٹیکسلا سے برآمد ہوئی ہے  انھوں نے جو کہا کہ کوئی ملزؾ گرفتار نہیں ہوا اس  ـن

ہے بلکہ اب تک دو کس ملزماؿ محمد ندیم ولد طورے خاؿ اور راشد  کے متعلق ہے کہ یہ غلط

ئے ڈھوک مید  کو گرفتار کر کے ریمانڈ  سماننی حاصل کیا یا   ہالعزیز ساکناعزیز ولد عبد

مکلہ تھانہ ٹیکسلا کی گرفتاری  ـہے بقیہ ایک کس ملزؾ خضر حیات خاؿ ولد محمد اکرؾ خاؿ سکنہ ن

یہ بھی غلط ہے  ـ تماؾ وسائل بروئے کار لائے جا رہے ہیںبقایا ہے جس کی گرفتاری کے لئے

 ـکہ کوئی با اثر شخصیت کسی ملزؾ کی حمایت کر رہی ہے

اس میں ابتدائی طور پر خضر حیات جو کہ بعد میں ملزؾ ثابت ہوا ہے وہ مقتوؽ محمد اجازز کا  ب()

اور اس رپٹ   تھیساتھی ڈرائیور تھا تو اس نےہی  اس کی گمشدگی کی ایک رپٹ درج کروائی

میں اس نے یہ کہا تھا کہ"استدعا ہے کہ رپورٹ درج کی جائے، گاڑی اور ڈرائیور کی تلاش 

میں مدد کی جائے۔ڈرائیور کے ساتھ رابطہ ہونے کی صورت میں جو بھی حالات سا کہ آئے 

 "چونکہ یہ خود ملزؾ  تھا۔اس کے مطابق پولیس سے انونی کارروائی کے لئے رابطہ کروں گا

اور اس کا  رپٹ درج کروانے کا قصد   یہی تھا کہ معاملہ الجھ جائے لیکن بعد میں جب حالات 

کو مقتوؽ محمد اجازز کے حقیقی  2010-01-28سا کہ آئے تو اس کے مطابق پھر مورخہ 

او تھانہ ٹیکسلا کو تحریری درخواست دیتے ہوئے اوؽ رپورٹ  ایچ بھائی اخلاؼ احمد نے ایس

مکلکنندہ  خضر حیا رے خاؿ طوتھانہ ٹیکسلا،محمد ندیم ولد ہت خاؿ ولد محمد اکرؾ خاؿ سکنہ ن

راولپنڈی پر اپنے بھائی محمد اجازز ؿ شد عزیز ولد عبدالعزیز سکنہ ڈھوک مید  تھانہ ویسٹرااورر

ل بیاؿ  زیر دفعہ 
ک

ش

 سَ
ن

 161کے تل  کا قوی شبہ تحریر کیا۔پولیس نے اس درخواست کو 

ماؿ محمد ندیم اور راشد عزیز کو گرفتار کر کے ریمانڈ  سماننی حاصل ض۔ػ تحریر کر کے دو ملز

کر لیا ہے جبکہ تیسرے ملزؾ خضر حیات کی تلاش جاری ہے۔اس کو جلد از جلد گرفتار کرکے 

 چالاؿ عدالت میں پیش کر دیا جائے گا۔
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 ر ہو چکے ہیں۔وزیر انوؿ صاحب نے فرمایا ہے کہ دو ملزماؿ گرفتاجناب سپیکر!جناب شیر علی خاؿ:

 کا  ہوا ہےوہ نعشمیں یہ بتانا چاتا  ہوں کہ ابھی تک اصل ملزماؿ کو گرفتار نہیں کیا یا ۔ دوسرا جو حشراس 

 ناابل بیاؿ ہے۔میرے پاس  اس کے فوٹو گراػ ہیں ۔آپ اگر دیکھیں  گے تو پریشاؿ ہو جائیں گے۔

 میں فوٹو گراػ دکھائے( ایواؿ  نے ممبر)اس مرحلہ پر معزز

 کو نعش کے اوپر یزااب ڈالتے رہے ہیں اور دو ہینے  تک اس نعشملزماؿ اس جناب سپیکر! 

پولیس لیت و لعل سےکاؾ لے رہی ہے۔پولیس نے اس کو بالکل اورازئب کرنے کی کوشش کی گئی ہے

seriously نہیں لیا۔Call Attention Notice دینے کے بعد کل پولیس والوں نے مدعی کو بلا

 کہ آپ یہ معاملہ اسمبلی میں لے کر نہ جائیں۔یہ اتنا بڑا لم  ہوا ہے،پہلے انہوں نے اغواء کا کر یہ کہا ہے

ڈرامہ رچایا اور فوؿ کرتے رہے کہ اتنے پیسے لے کر آئیں۔میری وزیر انوؿ سے گزارش ہے کہ وہ 

ملزؾ کو   مرکزیمرکزی ملزؾ کو گرفتار کرنے کی یقین دہانی کروا دیں۔جھے  بتا دیں کہ وہ کتنے عرصے میں

 گرفتار کر لیں گے؟

کا جواب دینے  Call Attention Noticeاس :)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر انوؿ و پارلیمانی امور

آفیسر  uprightراولپنڈی  خود تشریف لائے ہیں،وہ بڑے  R.P.Oکے لئے آج اس معزز ایواؿ میں 

ئی ہے۔اؿ چیزیں کو ابھی ظاہر ہو discussionہیں۔اس حوالے سے میری اؿ کے ساتھ تفصیلی 

موجود ہیں کہ وہ   evidences and cluesکرنا مناسب نہیں ہے لیکن اؿ کے پاس ایسے

 انشاءاللہ تعالیٰ آنے والے دو تین دنوں میں مرکزی ملزؾ کو بھی گرفتار کر لیں گے۔

 محترمہ سیمل کامراؿ صاحبہ کی Call Attention Noticeبہت شکریہ۔اگلا جناب سپیکر:

 طرػ سے ہے۔

 

 کی تفصیل اپنے ملازؾ سے غیر انسانی و غیراخلاقی سلوک  سرگودھا میں تاجر کا

 کیا وزیر اعلیٰ از راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ :۔جناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ:
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کیا یہ درست ہے کہ سرگودھا کے قصبہ کوٹ مومن میں ایک تاجر یخ  حسنین نے تین  روز  )الف( 

 ملازؾ محمد بلاؽ کے سر پر پیالہ رکھ کر گوی  چلا دی جو کہ  محمد بلاؽ کے سر میں لگی اور قبل اپنے

 وہ جنرؽ ہسپتاؽ میں موت و حیات کی کشمکش میں مبتلا ہے؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ تاحاؽ ملزؾ گرفتار نہ ہو سکاجس کی وجہ یہ ہے کہ چند بااثر افراد ملزؾ  )ب(

 کی حمایت کر رہے ہیں؟

کے ATA/7اگر جزہائےبالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت مذکورہ تاجر کے خلاػ  ج( )

نہیں تو اس   ،تحت چالاؿ مرتب  کر کے فوری کارروائی کا ارادہ رکھتی ہےاگر ہاں تو کب تک

 کی وجوہات کیا ہیں؟

 جناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر انوؿ و پارلیمانی امور

کو یخ   2010-01-27ہے کہ سرگودھا کے قصبہ کوٹ مومن میں مورخہ یہ درست  )الف(

حسنین  احمد ولد محمد ارشد قوؾ یخ  سکنہ کوٹ مومن نے محمد بلاؽ کے سر پر پیالہ رکھ کر گوی  

چلا دی جو کہ محمد بلاؽ کے سر پر لگی اور وہ مضروب ہو کر جنرؽ ہسپتاؽ لاہور میں زیر علاج  

 ہے۔

 324,148,149بجرؾ 2010-01-30مورخہ57ماؿ کے خلاػ مقدمہ نمبریہ غلط ہے۔ملز )ب( 

ت۔پ تھانہ کوٹ مومن درج ہو چکا  ہے۔ملزماؿ عدناؿ سمیع،محمد فرحاؿ،محبوب 

کو حوالات جوڈیشل بھجوایا جا چکا ہے جبکہ 2010-2-6اللہ کو گرفتار کر کےمورخہ ءاورعطا

نصر بھی گرفتار ہو چکا ا تک عبوری ضمانت پر ہے۔ملزؾ2010-2-9حسنین احمد مورخہ 

ہے۔صرػ ایک ملزؾ عرفاؿ عرػ فانی کی گرفتاری بقایا ہے،جس کی گرفتاری کے لئے 

کوشش کی جا رہی ہے۔مضروب محمد بلاؽ کے بھائی سکندر حیات کو ملزؾ حسنین احمد نے 

 مورخہ74مقدمہ کی پیروی سے روکنے کے لئے تل  کی دھمکیاں دیں جس پر مقدمہ نمبر

ت۔پ تھانہ کوٹ مومن درج ہوا۔اس مقدمہ میں ملزؾ حسنین  506ؾ بجر 5-2-2010

 

ض

 

 بور ریمانڈ  سماننی پر ہے۔30احمد گرفتار ہو کر برائے برآمدگی پس
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وقوعہ کے حالات و واقعات کے تحت،درست دفعات کے تحت مقدمہ درج کیا یا   )ج( 

 کر کےچالاؿ کا اطلاؼ نہ پایا جاتا ہے۔مقدمہ کی تفتیش اندر میعاد مکمل ATAہے۔

 عدالت بھجوایا جائے گا۔

میں کسی بااثر شخصیت کی حمایت یا عمل دخل کا  عنصر موجود  نہیں س کیس اجناب سپیکر!

سے تعلق رھتے  ہیں۔کوئی  classہے۔یہ ملزماؿ آپس میں دوست تھے۔تقریباً تینوں ایک ہی  طرح کی

نہیں ہے،کوئی چھوٹا نہیں ہے۔یہ بالکل اؿ میں سے زمیندار نہیں ہے،کوئی اؿ میں سے بہت بڑا آدمی 

کے لوگ ہیں۔یہ وہاں پر بیٹھے تھے اور  اؿ میں سے  ایک  نے  نشانہ دکھانے کی غرض سے  statusایک 

جس کی وجہ سے یہ واقعہ ہوا ہے۔اؿ ملزماؿ کو ں کہا کہ آپ پیالہ سر پر رکھیں اور میں اس کا نشانہ لیتا ہو

کے اوپر تفتیش کے بعد عدالت میں پیش کیا جائے  meritمہ بالکل گرفتار کیا جا چکا ہے۔اؿ کا مقد

 گا۔اس میں کسی بااثر شخصیت کا قطعی طور پر کوئی عمل دخل نہ ہے۔

میں وزیر انوؿ صاحب کے جواب سے تو مطمئن ہوں ۔میں خود جناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ:

 ایک تاجر ہے اورمحمد بلاؽ اس کا  ملازؾ جا کر کئی  مرتبہ اس فیملی سے مل کر آئی ہوں۔یہ یخ  حسنین

کرتے ہیں اور میں بھی دیہی علاقے سے  belongسے  backgroundتھا۔آپ بھی ماشاءاللہ دیہی 

تعلق رکھتی ہوں۔ہمارے علاقوں میں کبھی بھی مالک کا نوکر یا مزارع سے کوئی ہنسی مذاؼ یا 

friendship  نہیں ہوتی۔اس معاملے کو معززHouse  لانے کا میرا قصد  صرػ یہی ہے کہ یہ میں

ایک غلط کاؾ ہوا ہے۔وزیر انوؿ صاحب نے اپنے بیاؿ میں خود بھی بتایا ہے کہ ملزماؿ  اس کے بھائی کو 

کیا جا رہا ہے۔یہ بچہ  pressurizeکو واقعی  familyتو اس  تل  کرنے کی دھمکیاں دے رہے ہیں

 مبتلا  ہے۔یہ اس وقت قوے  میں پزا ہوا ہے تو میری جنرؽ ہسپتاؽ میں زندگی اور موت کی کشمکش میں

دی جائے اور اس طرح  protectionکو بھی  familyجناب سے صرػ یہی گزارش ہے کہ اس کی 

 اؿ کو کوئی نقصاؿ نہ پہنچے۔شکریہکئے جائیں کہ  arrangementsکے 

  اس لقے  سے یہ میرا علاقہ ہے، میںجناب سپیکر!پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب طاہر احمد سندھو:

 اے ہوں۔اگر اجازت دیں تو میں بھی اس حوالے سے کچھ عرض کروں۔ پی ایم

 جی،فرمائیں!جناب سپیکر:
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 اس کے،رہا ہوں in touchکے ساتھ  caseمیں بھی اس جناب سپیکر!جناب طاہر احمد سندھو:

facts  سے میں بھی آگاہ ہوں۔پولیس نے جوinvestigation  کی ہے وہ بالکلmerit کی  پر

آدمی ہے۔آر۔پی۔او نے اپنی نگرانی میں یہ ساری honestہے۔وہاں کا ایس۔ایچ۔او بڑا 

investigation  کروائی ہے۔اس میں کسی کے ساتھ کسی قسم کی کوئی زیادتی  نہ ہوئی ہے۔یہ بالکل

fact،ہےI am ready to testify. بہت شکریہ 

 

 تحاریک استحقاؼ

کرتے ہیں۔شوکت عزیز بھٹی صاحب کی تحریک  take upاب ہم تحاریک استحقاؼ جناب سپیکر:

 next weekتو اس  تحریک کو  کر دیںpendingاستحقاؼ ہے۔اؿ کی طرػ سے کہا یا  ہے کہ اس کو 

 disposeکیا جاتا ہے۔اگلی تحریک زمرد یاسمین رانا صاحبہ کی ہے۔اؿ کا معاملہ  pendingکے لئے 

of  کی ہے۔انہوں نے اپنی تحریک کو کل تک کے لئےہو چکا  ہے۔اگلی تحریک احسن رضا صاحب 

pendingکرنے کو کہا ہےتو اسے کل تک کے لئےpending  کیا جاتا ہے۔اگلی تحریک محترمہ 

 صاحبہ  کی طرػ سے ہے۔جی،محترمہ!آپ اپنی تحریک استحقاؼ پیش کریں۔ (ایڈووکیٹ)ثمینہ نوید

 

 معزز رکن اسمبلی ں)بہاونگر((کاخاتوؿ ڈپٹی ڈسٹرکٹ ایجوکیشن آفیسر چشتیا

 کے ساتھ تضحیک آمیز رویہ

 میں حاؽ ہی میں وقوع پذیر ہونے والے ایک اہم اور فوری :)ایڈووکیٹ(محترمہ ثمینہ نوید

مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے تحریک استحقاؼ پیش کرتی ہوں جو اسمبلی کی فوری دخل اندازی کا 

 منٹ پر10بج کر 2بوقت دوپہر  2010فروری ۔2متقاضی ہے۔ معاملہ یہ ہے کہ کل مورخہ 

 ڈی ڈی او )ایجوکیشن(چشتیاں )بہاونگر((میڈؾ بشریح اسحاؼ کو اسمبلی آفس سے اؿ کے آفس فوؿ نمبر 

پر فوؿ کیا تو اؿ کے آپرٹر  جس نے اپنا ناؾ نہ بتایا۔ ٹاؽ مٹوؽ کرنے لگا کہ میڈؾ  063-2507340

 تھوڑا سا زور دے کر آپرٹر  سے کہا کہ بہت مصروػ ہیں بعد میں فوؿ کر لینا۔ اس کے بعد میں نے

ضروری مسئلہ پر بات کرنی ہے لہذا آپ میڈؾ سے فوراض بات کروائیں تو آپرٹر  نے فوؿ میڈؾ کو ملا دیا۔ 
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آفیسر مذکور نے میری ایک نہ سنی اور اپنی بات  تومیں نے جونہی اپنا مدعا بیاؿ کرنے کی کوشش کی 

 ہی آئے روز ایم پی اے جب چاہیں نگ  کرنا شروع کر دیتے ہیں جو کاؾ شروع کر دی اور کہنے لگیں ایسے

آئندہ جھے  فوؿ  ،یہ کوئی طریقہ  نہیں ہے اور نہ ہی میں آپ کا فوؿ سننے کی پابند ہوں ،ہے لکھ کر بھیجیں

میں نے آفیسر  نے میری بات تو سنی ہی نہ تھی اس لئے مذکورہ نہ کرنا اور غصے میں فوؿ بند کر دیا۔ چونکہ 

آفیسر کی ہدایت  ہدوبارہ فوؿ ملانے کے لئے اسمبلی آپرٹر  سے کہا۔ آپرٹر  نے دوبارہ فوؿ ملایا مگر مذکور

نہ ہوا تو ایک بار پھر  attendنہ کیا۔ جب مذکورہ آفیسر کا آفس فوؿ attendپر اس کے آپرٹر  نے فوؿ 

ڈائل کریں مگر پھر  7540447-0307ؿ نمبر کا موبائل فوہ میں نے اسمبلی آپرٹر  سے کہا کہ آفیسر مذکور 

نہ کیا۔ عوامی نمائندہ ہونے کی حیثیت سے میرے  attendنے فوؿ جاؿ بوجھ کر  ہبھی آفیسر مذکور

فرائض میں شامل ہے کہ میں عوامی مفاد اور عواؾ الناس کی مشکلات میں اؿ کے حل کی تدبیر کروں 

 stateکرنا پزتا ہے مگر سرکاری آفیسر تو اپنے آپ کو اس لئے جھے  آئے روز سرکاری افسراؿ سے رابطہ 

 ہکے ملازؾ نہیں بلکہ عواؾ کے حاکم تصور کرتے ہیں جو خلاػ انوؿ اور اختیارات سے تجاوز ہے۔ مذکور

نہ کرنے سے صرػ میرا ہی  attendآفیسر کے منفی رویہ، فوؿ جاؿ بوجھ کر بند کرنا اور بعد ازاں فوؿ 

اؿ کا استحقاؼ بھی مجروح ہوا ہے لہذا میری اس تحریک کو ایواؿ میں پیش کرنے نہیں بلکہ اس مقدس ایو

 کی اجازت دی جائے اور اسے باضابطہ قرار دیتے ہوئے مجلس استحقاات کے سپرد کیا جائے۔

میں اس میڈؾ کے رویے کے بارے میں بتا دوں  short statementجناب سپیکر!میں اپنی  

 contractماہ سے سعودی عرب یا  ہوا ہے وہ چونکہ چھ  کا ملازؾ ہے جو کہ ظفر نامی شخص درجہ چہارؾ

کر رہی  receiveملازؾ تھا اس لئے محکمہ کی طرػ سے اسے رخصت نہ ملی اس کی تنخواہ یہ آفیسر مذکورہ 

ہیں۔ اس کی ہمت اور اس کا حوصلہ دیکھیں کہ اسے کسی بات کا کوئی ڈر یا خوػ نہیں ہے کہ میں کیا کر 

گجیانی میں تھیں اس کے بعد اؿ کی 30-ٹیچرSESEں۔ آپ ایک اور واقعہ دیکھیں کہ ظمیٰ  نا رہی ہو

سے یہ آفیسر مذکورہ اس ٹیچر کی تنخواہ خزانے سے اس وقت  2009اسلاؾ آباد میں بھرتی ہوگئی۔ ستمبر 

ٹیچر کی اسلاؾ  کرنے والا کوئی نہیں ہے؟ اس checkبھی وصوؽ کر رہی ہیں۔ جھے  یہ بتایا جائے کہ اس کو

ماہ سے ؾ چھ  چہارجہآباد میں بھرتی ہوگئی ہے تو یہ اس کی تنخواہ لینے کی حق دار ہیں اور ظفر نامی ملازؾ در

 سعودی عرب میں ہے تو یہ اس کی تنخواہ یسے  وصوؽ کر سکتی ہیں؟
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 کی تنخواہ  وہ جی، لاء منسٹر!محترمہ کہہ رہی ہیں کہ درجہ چہارؾ کے ملازؾ ظفر اور ایک ٹیچر:جناب سپیکر

 وصوؽ کر رہی ہیں؟

جناب سپیکر!جھے  ابھی تک اس تحریک استحقاؼ کا :)راناثناء اللہ خاؿ(وزیر انوؿ و پارلیمانی امور

 فرما دیں۔ pendingدؿ کے لئے دو جواب موصوؽ نہیں ہوا لہذا اسے جمعرات تک

 inquiryذکر کیا ہے اس کی  جناب سپیکر!میں نے جن دو واقعات کا:)ایڈووکیٹ(محترمہ ثمینہ نوید

 pleaseکروائی جائے کہ ظمیٰ  نا اور ظفر کی تنخواہ یہ کس انوؿ کے تحت وصوؽ کر رہی ہیں؟ آپ 

 دیں۔ timeاس کے لئے کل کا

کو آئے گا، انشاء اللہ۔ اب ہم تحاریک التوائے کار لیتے  Thursdayمحترمہ!اس کا جواب:جناب سپیکر

 منٹ دوں گا۔ جی، رانا صاحب! دوتھا کہ میں رانا صاحب کوہیں اس سے پہلے میں نے کہا 

پر عوامی floorجناب سپیکر!میں اپنے فرائض کی بات کر رہا تھا کہ ہم اس :میجر )ر(عبدالرحمٰن رانا

بات لاتے ہیں  پر point of orderکو ختم کر کے  formalitiesمسائل پیش کر تےہیں اور کئی دفعہ ہم 

لیکن تجربہ یہ ہے کہ  چاہئےہونا responseتقاضا ہوتا ہے کہ اؿ کے اوپر فوری  کیونکہ اؿ کی اہمیت کا

جس کا میں حالیہ ذکر کرنا چاتا  ہوں کہ میں نے جمعرات والے دؿ اس  نہیں ملتا responseہمیں فوری 

floorت پر دو واقعات پیش کئے اؿ پر ابھی تک کوئی کارروائی نہیں ہوئی اور میری نظر میں دونوں واقعا

ہیں کہ ایک جگہ پر پنجاب پولیس کے سپاہیوں کی پٹائی ہوئی، وردیاں پھٹیں اور اؿ کی  seriousاتنے 

 گاڑیوں کو نقصاؿ ہوا۔

ہم لاء منسٹر سے پوچھتے ہیں کہ اؿ واقعات کے بارے  ،رانا صاحب!آپ تشریف رکھیں:جناب سپیکر

حب اور پنجاب پولیس کے کچھ جی، راناصاحب!صاحبزادہ  صا ؟میں اؿ کے پاس کیا جواب آیا ہے

لیتا ہوں اور میں noticeملازمین کے ساتھ بھی وہاں پر ایک واقعہ ہوا، آپ نے فرمایا تھا کہ میں اس کا 

House میں اس کا جواب دوں گا۔ وہ اس کا جواب مانگ رہے ہیں۔ 
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فرمایا تھا کہ میجر جناب سپیکر!آپ نے اس میں حکم :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر انوؿ و پارلیمانی امور

 local administrationکر کے take upرانا عبدالرحمٰن میرے پاس آفس آئیں گے تو اس معاملے کو 

 سے اؿ کو جواب لے کر دیں گے تو میں اؿ کا انتظار ہی کرتا رہا ہوں، یہ میرے پاس آئے ہی نہیں۔

یہ  ،سے پہلے انہیں ڈھونڈ تا رہاجناب سپیکر!میں تو آج بھی اجلاس :(عبدالرحمٰن رانایٹائرڈمیجر )ر

 ٹنگ ک میں مصروػ تھے۔

جناب سپیکر!رانا صاحب آج تشریف لے آئیں یا :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر انوؿ و پارلیمانی امور

میں معاملہ اٹھانے کا ایک طریق کار ہے اگر وہ طریق کار نہیں  Houseجھے  تحریراض لکھ کر دے دیں۔ 

 دے دیں۔ chitتحریر کر کے اپنانا تو کم از کم جھے  

کے اندر جو Houseرانا صاحب!میں بھی آپ کا حصہ ہوں آپ بھی میرا حصہ ہیں تو :جناب سپیکر

 بات ہوئی تھی اس کا جواب دینا آپ کے ذے  بنتا ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 میجر صاحب!تھوڑا انتظار کریں  میں آج کی بجائے کل اس کا جواب آپ کو لے کر دیتا ہوں۔

جناب سپیکر!بالکل درست ہے۔ میں جواب دینے :)رانا ثناء اللہ خاؿ(یر انوؿ و پارلیمانی اموروز

 سے بالکل گریزاں نہیں ہوں لیکن آپ اپنے حکم پر عملدرآمد کروائیں، اؿ کو میرے پاس بھیجیں۔

 میں اؿ سے گزارش کرتا ہوں کہ وہ بھی آپ سے مل لیں۔:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں نے وہ طریقہ بھی آج سے دو ساؽ پہلے اپنایا جو :رانا میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 ر ہو یا ۔کمیٹیوں کی نذ

 ر نہیں ہوتا آپ فکر نہ کریں، اطمیناؿ رکھیں۔ جی، نوانی صاحب جی نہیں، کسی کی نذ:جناب سپیکر

 پر ہیں۔پوائنٹ آػ آرڈر

کہ جھے  تحریری دیں یا یہ اس کا جناب سپیکر!جیسا کہ رانا صاحب نے فرمایا :خاؿ کبرجناب سعید ا

قراردیں  validکرتا ہے اس کو  point outطریق کار ہے۔ جب بھی کوئی معزز ممبر یہاں پر کوئی بات 

بن جاتا ہے اور میں یہ مجھتا  ہوں  propertyکی  Houseتو وہ معاملہ  یں د directionاور کسی بھی منسٹر کو 

لیا ہے تو وہ  actionکو چھوڑ کر اگر انہوں نے اس معاملے پر کوئی   کی بات ہو رہی ہے اسیتکہ یہ جو پنچا
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جب ایک  ۔کے سا کہ پیش کیا جائے کیونکہ یہ کسی کے گھر یا کسی کی ذات کا معاملہ نہیں ہے Houseاس 

کیونکہ تماؾ ممبراؿ اس میں حصہ دار  چاہئےکرنا  informکو  Houseمیں آئی ہے تو اس  Houseبات اس

۔ یہ نہیں ہے کہ اؿ کو چاہئےآنی  before the Houseجو بھی بات ہو وہ  on meritپر ہیں اور اس 

کرا دوں، یہ بات نہیں ہے،  settleمیرے پاس چٹھی دے کر بھیج دیں اور وہاں میں انہیں آپس میں 

 ہر ،ہوئی ہے point outمیں ایک بات  Houseبات یہ ہے کہ 

کے سا کہ پیش کرنا ضروری ہے تاکہ یہ  Houseاس کو  ،کیا ہے concern feelایم پی اے نے اس سے  

House  مطمئن ہو کہ جوaction ہوئے ہیں وہproper ہیں۔ 

 ۔پوائنٹ آػ آرڈر:جناب قیصر اقباؽ سندھو

 جی، سندھو صاحب!:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں ایک انتہائی اہم نوعیت کے مسئلہ کی نشاندہی کرنا چاتا  :جناب قیصر اقباؽ سندھو

 بنا رہی ہے۔ NHAہوں۔ گوجرانوالہ سے لاہور جی ٹی روڈ 

تو یہاں تشریف نہیں رھتے ، بہتر ہے کہ آپ اؿ  Minister C&Wمیرا خیاؽ ہے کہ :جناب سپیکر

 سے آپ کو فائدہ رہے گا۔طرح  اس  ،کی موجودگی میں یہ بات کر لیں

 اؿ کا انتظار کر لیتے ہیں۔ ،جی، ٹھیک ہے:جناب قیصر اقباؽ سندھو

 

 تحاریک التوائے کار

ھہہ کی تحریک ابھی تک یتاب ہم تحاریک التوائے کار لیتے ہیں۔ پیر ولا:جناب سپیکر

ھ

 dispose شاہ 

ofنہیں ہوئی؟ 

ھہہیتپیر ولا

ھ

کی تھی تو  pendingآپ نے  612جناب سپیکر!میری تحریک التوائے کار نمبر : شاہ 

ازئب ہوئی  propertyہیں وہاں سے گورنمنٹ کی ماہ ہو چکے دو تین  میری گزارش ہے کہ اس تحریک کو

 نہیں ہوئی۔ recoverتھی وہ آج تک 

 لیتے ہیں۔ noticeپھر میں اور آپ دونوں بیٹھ کر اس کا کوئی  ،چلیں:جناب سپیکر
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ھہہیتپیر ولا

ھ

کر لیں کیونکہ گورنمنٹ کے  pendingجناب سپیکر!آپ مہربانی کر کے اس کو : شاہ 

 سے چوری ہو گئے ہیں۔اتنے قیمتی جانور وہاں 

 کیا جاتا ہے۔ pendingتک Thursdayشاہ صاحب کی اس تحریک کو :جناب سپیکر

ی کو جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

ن طگ

 pointجناب سپیکر!جھے  اجازت دیں کہ میں ایک بےضا

out کروں۔ 

ب رانا ابھی اجازت نہیں ہے۔ اگلی تحریک  یخ  علاؤالدین صاحب کی ہے۔ اس کا جوا جناب سپیکر:

 صاحب نے دینا ہے،  وہ موجود نہیں ہیں۔ 

جناب سپیکر!میں آپ کی دو منٹ کے لئے توجہ چاہوں گا کہ حقیقتاً کیا ہو رہا ہے۔ آپ  یخ  علاؤالدین:

جب مہربانی فرماتے ہیں اور بہت ہی کم مہربانی فرماتے ہیں کہ کسی تحریک التوائے کار کو کمیٹی کے سپرد 

ػ پر بھی کی ہے۔ میں آپ کو صر floorگزارش کی اور بھی   کئی دفعہ خودکرتے ہیں۔ میں نے آپ سے

پر ہم نے C&W ،Private Money Lendingگاکہتحاریک التوائے کار کی قسمت کا حاؽ بتاؤں  چار 

بہت محنت کی تھی، یہاں پر محسن لغاری صاحب بھی بیٹھے ہیں۔ آپ یہاں سے کسی کاؾ کے لئے مہربانی 

 کو معاملہ بھیج دیتے ہیں لیکن اس پر کچھ نہیں ہوتا۔ میں آپ سے صرػ یہ عرض کرتے ہیں اور کمیٹی

بھی time limitکرنا چاتا  ہوں کہ جب آپ یہ کاؾ کرتے ہیں اور آرڈر  دیتے ہیں تو اس کے لئے کوئی 

 کی کہ اتنے دؿ کے اندر محکمے سے یہ کاؾ کروا لیا جائے۔ اس میں ہوا کیا کہ آپ نے مہربانی چاہئےہونی 

اور ہم نے محنت کی لیکن کل پھر ایک آدمی کو تل  کر دیا یا ۔ اس غریب کا یہی قصور تھا کہ اس نے ایک 

لیا تھا، وہ  پیسے واپس نہیں کر سکا، وہ بندہ کھلونے بناتا تھا یہ اسمبلی اس معاملے میں کچھ  سودخور سے پیسا

تحاریک التوائے کار  پانچ  ہیں  کہ   سو میں سےنہیں کر سکی۔ میں یہ چاتا  ہوں کہ جب آپ مہربانی کرتے 

لگا دیں۔ اب یہ ہو رہا  limitکے بارے میں کہتے ہیں کہ کمیٹی  میں جاؤ۔ آپ وہاں کوئی ا کر کاؾ کریں اور 

پر بھی آپ نے مہربانی کی تھی، اوؽ تو وزراء صاحةؿ آتے نہیں ہیں، بالکل  Taxila Estateہے کہ 

 کہ وہ ایسے ہی مجھتے  ہیں کہ یسے  سرااؽ سے کوئی رشتہ دار آ  تو یقین یجئےنہیں آتے اور اگر آتے ہیں

وقت کو  نکالو اور ضائع کرو۔ اؿ حالات میں کیا کاؾ کیا جا کتا  ہے تو میں مجھتا  ہوں کہ اگر ایک  ،یا  ہے
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مندگی ہے کہ آپ  جھے  اتنی شر ؟ایک ساؽ میں کمیٹی نے فیصلہ نہیں کیا تو پھر ہم نے یہاں پر کیا کرنا ہے

منگوا لیں  اور دیکھیں کہ اس بندے کی موت یسے  ہوئی اور کس طرح سودخوروں نے ‘‘ڈاؿ’’اخبار 

 اسے مارا ہے کہ وہ سود ادا نہیں کر سکا۔ 

امید ہے کہ دوسرے بھی  ،میں آپ کی بات کو آگے بڑھاتا ہوں۔  ایک وزیر  آ گئے ہیں جناب سپیکر:

 چاہئےی آواز سن رہے ہیں  تو پھر اؿ کو یہ بات سن کر خودبخود ہی سوچنا جلدی آ جائیں گے۔ اگر وہ میر

 میں کیا ہو رہا ہے اور کیوں تشریف نہیں لا رہے؟  Houseکہ 

جناب سپیکر!میں سوتے ہوئے بھی آپ کی آواز سنتا ہوں اور آپ کو پتا ہے کہ میں  یخ  علاؤالدین:

 ہوئے بھی اٹھا لیتے ہیں تو اؿ کو کیوں نہیں اٹھاتے؟ جھے  آپ سوتے   ،سنتا ہوں۔ کیا یہ نہیں سنتے

جناب سپیکر!باغ جناح میں کلب کے معاملے میں آپ نے مہربانی کی تھی۔ اس پر کمیٹی کی  

لاکھ روپے کا محکمے نے  14کی اطلاع کے لئے عرض ہے کہ  Houseٹنگ ک ہوئی تو آپ کی  اور معزز 

estimate ر بنا کر دے دیا کہ ایک دیوار اوweight  رکھنے  کا ایک  ہاؽ بنے گا۔ میں  آپ کی وساطت سے

House  اور صحافی بھائیوں کو یہ بات بتانا چاتا  ہوں کہ یہ بات  ریکارڈ پر ہے کہ میں نے انھیں کہا کہ یہ تو

 ہزار روپے میں بن جائے گی۔ 40

 منٹ جا چکے ہیں۔  10یخ  صاحب!آپ دیکھ لیں کہ اس میں  جناب سپیکر:

 ؟جناب سپیکر!جب تک وزیر انوؿ نہیں آئیں گے تو میں اس پر بات کیا کروں گا ؤالدین:یخ  علا

ہزار روپے کا 40لا رہا ہوں کہ جب  محکمے نے بات آپ میری  بات تو سن لیں۔ میں آپ کے علم میں یہ 

ہزار 40ہم ماؿ لیا، ریکارڈ پر موجود ہے، سیکرٹری صاحب بیٹھے ہیں وہ نکلوا لیں۔ اس کے بعد  کہا کہ 

ہزار روپے میں نہیں بنا سکتے۔ ہیں لیکن میں بنا  40روپے میں بنا لیتے ہیں۔ اس کے بعد موت آ گئی۔ وہ

کتا  ہوں۔ یہ حالات ہیں کہ کمیٹی کے سا کہ محکمے کا سیکرٹری  یا ڈائرکٹر  آ کر کوئی بات ماؿ بھی لے تو 

 کہا یا  کہ  دیکھ لیں گے جب اسمبلی بلائے گی۔ ہماری اسمبلی کو یہ وزؿ دیا جاتا ہے۔  اس بندے کو پھر کیا

علاؤالدین نے کہہ دیا  جب  یخ   بنانا منظور تھاweighting roomلاکھ روپے میں  وہ دیوار اور 14انھیں 

 ت پز گئی۔ شکریہمیں بنا دیتا ہوں تو مو ہزار روپے  40میں ہے کہ
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ی ایک گزارش ہے کہ ہماری اسمبلی جناب سپیکر!اسی سلسلے میں میر جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

ہیں کہ اگر آپ نے اجازت دی ہے کہ اس ہینے  میں  ٹنگ ک ہو جائے  تو  constrictingاتنے  rulesکے

نہیں ہوتی تو اسمبلی کے اگلے  concludeاس ہینے  میں ایک یا دو میٹنگز ہو سکتی ہیں۔ اگر اؿ میں بات 

 سے اجازت ملے اور ٹنگ ک  ہو سکے۔ Houseاجلاس تک انتظار کرنا پزتا  ہے کہ 

دی ہوئی amendmentsکی   rulesمیری آپ سے گزارش یہ ہے کہ میں نے بہت ساری   

میں جو ترامیم  rulesکو بلائیں اور اؿ Law and Parliamentary Affairs Committeeہیں۔ آپ

 کروائیں ۔implementکرنی ہیں تو اس پر 

بنایا یا  تھا convenerکمیٹی کا ذکر کیا ہے جھے  اس کاجناب سپیکر!یخ  صاحب نے ابھی جس 

اور ہم  تین چار دفعہ ملے ہیں  لیکن ہوتا یہ ہے کہ ایک ٹنگ ک کے بعد دوسری ٹنگ ک کے دوراؿ چار 

نہیں کروا سکے  date extendنہیں کیا اور  ہم اس کی  meetہینے  کا وقفہ آ یا  کیونکہ چار ہینے  اسمبلی نے 

کرنے کی طرػ ضرور توجہ دیں۔ میری  amendکو rulesکے لئے  workingپر بہتر  lacunasاس لئے 

کی  rulesآپ سے یہ دست بستہ گزارش ہے کہ بہت ساری چیزیں  اسمبلی کی کمیٹیاں کر سکتی ہیں اور اؿ

وجہ سے وہ پھنسی ہوئی ہیں کہ نہیں کر رہیں۔ میری طرػ سے، میجر صاحب کی طرػ سے اور بہت 

 ہیں۔  چکی میں ترامیم  پیش  ہو rulesکی طرػ سےسے ممبراؿ 

 حائل ہو رہے ہیں؟  rulesآپ کی میٹنگز میں کیا  جناب سپیکر:

 (مغرب  )اذاؿ

منٹ بات کی ہے۔ نماز کے بعد  5 گا کیونکہ دے دیجئےtime outجناب سپیکر!جھے   یخ  علاؤالدین:

  یا  ہے۔ ریک التوائے کار ختم ہوکہیں یہ ہی نہ کہہ دیں کہ وقفہ تحا

 یہ یسے  ہو کتا  ہے؟ جناب سپیکر:

  گا۔ منٹ  کی تو مہربانی کر دیجئے 25جناب سپیکر! یخ  علاؤالدین:

منٹ  30اس  کے لئے  تو صرػ   ،منٹ مانگ رہے ہیں 25جھے  نہیں پتا کہ کس طرح آپ  جناب سپیکر:

 ہوتے ہیں۔ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری8

 

1727 

 جناب سپیکر!آدھ گھنٹہ ہوتا ہے۔  یخ  علاؤالدین:

 منٹ اور آدھ گھنٹے میں فرؼ بتائیں۔ 30:جناب سپیکر

منٹ ہی رہتے ہیں۔ میں نے تو ایک منٹ  25منٹ نکاؽ دیں تو 5!اس میں سےجناب یخ  علاؤالدین:

 نہیں مانگا۔  extraبھی 

 اس وقت شروع ہوا  تھا، جب ادھر سے ہم نے ختم کیا ۔ timeآپ کا  جناب سپیکر:

میجر صاحب بات کر رہے تھے۔ وہ میرے کھاتے میں تو نہ  !اس وقت تو، جناب نہیں یخ  علاؤالدین:

 ڈالیں۔

 اس میں شامل نہیں ہے۔  میجر صاحب کی بات جناب سپیکر:

  گا۔ منٹ تو دیجئے15!جناب یخ  علاؤالدین:

 جناب سپیکر!وقفہ نماز کر دیں۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جاتا ہے۔ منٹ کا وقفہ کیا  15ٹھیک ہے۔ نماز کے لئے  جناب سپیکر:

 ( وقفہ کیا یا منٹ کا 15کے لئےکی ادائیگی  )اس مرحلہ پر نمازمغرب 

 نماز مغرب کے وقفہ کے بعد جناب سپیکراس مرحلہ پر)

 پر کرسی صدارت پر متمکن ہوئے( 6:15دوبارہ 

 یخ  علاؤالدین صاحب! جناب سپیکر:

ؾ کاررا اور میں بھاتے  ہوئے جناب سپیکر!یہ ہوا طریقہ کہ آپ نے میرا نا ۔شکریہ یخ  علاؤالدین:

 حاضر ہو یا  ہوں۔۔۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :سید حسن مرتضیٰ

 جی، فرماؿ جاری ہو۔)قہقہے( جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میری یہ گزارش ہے کہ ہماری یہ روایت بنتی جا رہی ہے کہ  ۔شکریہ :سید حسن مرتضیٰ

 کر دو۔ جس طرح پنجاب کی افتفت کی اسیسی جس چیز کو خطرناک سمجھا جاتا ہے تو کہتے ہیں کہ اسے بند
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و  آہستہ آہستہ غیر ضروری اور خطرناک کہہ کر بند کیا جا رہا ہے۔ 
ک
کرنے والے ہمارے بے شمار تہواروں

 جائیں بلکہ ہمارا کاؾ یہ ہے۔۔۔ ہمارا یہ کاؾ نہیں کہ اسمبلی میں بیٹھ کر اؿ چیزوں کو ختم کرتے

 اسے بند کرنا ضروری ہے۔ جس سے نقصاؿ ہوتا ہو جناب سپیکر:

اس میں موجود نقائص کو دور کر کے عواؾ کو تفریح مہیا ہونی چاہئے۔  ۔جی، جی :سید حسن مرتضیٰ

کو  کبھی  eventsوغیرہ کے  dog fightingہمارے پنجاب کی افتفت ھڑی دوڑ، نیزہ بازی، ھڑی ناچ اور

الے سےبالکل ختم کیا جا رہاہے اور کے مسئلے کے حو law & orderدہشت گردی کے ناؾ پر اور کبھی 

بسنت لاہور کا ایک بڑا اہم تہوار تھا جسے خطرناک کہہ کر بند کر دیا یا  کہ اس میں لوگوں کی گردنیں بھی 

کٹیں اوراؿ کی ہلاکتیں بھی ہوئیں لیکن اس کا یہ ہر گز مطلب نہیں ہے کہ اس تہوار کو ہی ختم کر دیا 

کیا جاتا ہے تو اؿ دھاتی ڈوروں پر  ban اثر  ذکر کر کے  اس تہوار کو جائے۔ خطرناک اور دھاتی ڈوروں کا

پابندی ہونی چاہئے کہ یہ نہ بنائیں۔ چونکہ موسم بہار آ رہا ہے تو اس تہوار کو ختم نہیں ہونا چاہئے کیونکہ 

اس سے کروڑوں اربوں روپے  حکومتی خزانے میں آتے تھے اور لوگوں کو ایک بڑی سستی تفریح مہیا 

 ہوتی تھی۔ 

جناب سپیکر!میرا خیاؽ ہے کہ ایک آدھ دؿ کی بات ہوتی ہے  تو اس کے لئے اگر کوئی بہتر  

اقدامات کئے جائیں تو وہ ضروری ہیں کیونکہ یہ میلے ٹھیلے اور یہ تہوار ہمارے پنجاب کی افتفت اور روایت 

 ہیں جن سے لوگوں کو تفریح میسر آتی ہے۔

 ار ہے۔یہ ہندوؤں کا تہو:ممبراؿمعزز 

 میرا خیاؽ ہے کہ آپ کو اس بات کا پتا نہیں ہے کہ یہ تہوار آپ کا نہیں ہے۔ جناب سپیکر:

دیا جاتا ہے۔ یہی ہماری بہنیں ٹافر کرجناب سپیکر!اسے ہندوؤں کا تہوار کہہ کر بند  :سید حسن مرتضیٰ

یہ چین سے شروع ہوئی تھی اور پلس دیکھ لیتی ہیں اور بسنت کو ہندوؤں کا تہوار کہہ کر بند کرا دیتی ہیں۔

 اسے ہندوستاؿ سے تو ویسے ہی منسلک کر دیا یا  ہے۔

 چین تو ایسے فضوؽ کاؾ کرتا ہی نہیں ہے۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!آپ تاریخ پزھ کر دیکھیں۔ تاریخ فضوؽ نہیں ہوتی۔ :سید حسن مرتضیٰ
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  ہیں؟جی، منسٹر صاحب!اس بارے میں کوئی بات کرنا چاہتے جناب سپیکر:

جناب سپیکر!  ۔شکریہ :کامراؿ مائیکل(جناب )اور ترقی خواتین وزیر انسانی حقوؼ و اقلیتی امور

میں اسی بابت بات  کرنا چاتا  ہوں کہ حسن مرتضیٰ صاحب نے یسے  فرمایا کہ یزا دھار ڈور پر پابندی عائد 

گ اس یزا دھار ڈور کا استعماؽ کرتے کی جائے تو اس پر بااعدہ پابندی عائد کی جا چکی ہے لیکن پھر بھی لو

ہیں جس سے پچھلی دفعہ بھی معصوؾ قیمتی انسانی جانوں کا ضیاع ہوا توپھر حکومت پنجاب نے اس کا سختی 

میلہ یا تہوار جو سے نوٹس لیا اور پھر اس پر پابندی عائد کی۔ میں یہ مجھتا  ہوں کہ کوئی ا کر کھیل یا کوئی 

کا باعث بنے، معصوؾ جانوں سے کھیلنے کا باعث بنے ہمیں اسے ع ضیاؾ جانوں کےبہت سی معصو

condemn  ۔  ہم یہاں پر قوؾ کے محافظ ہونے کی حیثیت سے بیٹھے ہیں، یہاں پر  عواؾ کو چاہئےکرنا

facilitate  کرنے کے لئے بیٹھے ہیں، ہم یہاں قوؾ کو  کوئی  مشکلات دینے کے لئے نہیں بیٹھے ۔ ہم ایسی

۔ میں مجھتا  ںؿ کو تحفظ فراہم کرنے کے حوالے سے ہو کرنے کے لئے بیٹھے ہیں  جو اُ پالیسیاں مرتب

ہوں کہ اس حوالے سے حکومت پنجاب نے جو پابندی عائد کی ہے ہم بالکل اس پر عمل پیرا ہیں۔ ہم 

گھراؤ کسی کو یہ اجازت نہیں دیں گے کہ وہ کسی معصوؾ بچے یا کسی معصوؾ زندگی کا کسی تہوار کے ناؾ پر 

 کرے۔ 

یہ ہے کہ اس کا حل ہو۔ میں نے صبح بھی آپ سے گزارش  بات جناب سپیکر!اصلسید حسن مرتضیٰ:

 کی تھی۔۔۔

 ریک التوائے کا وقت شروع ہے۔۔۔اب تحا جناب سپیکر:

ریک استحقاؼ کے لئے بھی وقت ہوتا جناب سپیکر!کوئی بات نہیں، یہاں پر تحاسید حسن مرتضیٰ:

 کی اجازت نہیں دیں گے۔۔ ضیاع  دیں۔ انہوں نے کہا کہ ہم یہاں پر جانوں کے جھے  بات کر لینے ،ہے

 پھر اس وقت آپ اس پر بات کرلینا۔ توجب لاء اینڈ آرڈر پر بحث ہوگی  جناب سپیکر:

 میں لاء اینڈ آرڈر پر بحث نہیں ہوگی۔  sessionجناب سپیکر!اس سید حسن مرتضیٰ:

ریک التوائے کار کا وقت شروع ہے۔ چھوڑ دیں۔ اب تحا میرے خیاؽ میں اس کو اب جناب سپیکر:

 یخ  علاؤالدین صاحب! ،شاہ صاحب!پلیز، آپ تشریف رکھیں۔ جی
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بہت شکریہ۔ جناب سپیکر!میں  آپ سے صرػ ایک فقرہ  بولنے کی اجازت لوں گا۔  یخ  علاؤالدین:

وہ ایک شاتم رسوؽ کی   میرے بھائی  حسن مرتضیٰ صاحب نے اس کو پنجاب کا تہوار کہا ہے  حالانکہ

 ۔۔۔شروع کیا تھا کریا کے حکم سےذپھانسی کے اوپر ہندوؤں نے مغل گورنر 

 میرے خیاؽ میں اب آپ بھی اس کو چھوڑ دیں۔ جناب سپیکر:

چلی آ رہی ہے۔  اس  pendingہے  یہ  627نمبر جناب سپیکر!یہ جو تحریک التوائے کار یخ  علاؤالدین:

کا بھی مسئلہ ہے اگر آپ اجازت دیں تو  میں کچھ عرض کردوں یا پھر میں میرے اور آپ کے لقے  

 کے سا کہ آنے ضروری ہیں۔  Houseلاءمنسٹر صاحب کو آنے دیں کیونکہ  کچھ حقائق اس 

 کیا جاتا ہے۔  pendingاس کو کل تک کے لئے   ،چلیں، اس کو کل لے لیں گے جناب سپیکر:

 مجھتے  ہیں تو اس کو کل لے لیتے ہیں۔  اس کے علاوہ جناب سپیکر!اگر آپ مناسب یخ  علاؤالدین:

،  تیس ساؽ سے زیادہ عمر کی خواتین کی نوکریوں کے بارے 13میری ایک اور تحریک التوائے کار نمبر 

 میں ہے۔  اس کا بھی جواب نہیں آ رہا ہے۔ 

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

!تحریک جناب سپیکر:)جناب کامراؿ مائیکل(وزیر انسانی حقوؼ و اقلیتی اموراور ترقی خواتین 

 کا جواب موصوؽ ہو چکا ہے۔ 627التوائے کار نمبر

پر  بات کرنا چاہتے  ہیں  تو  627تحریک التوائے کار نمبر جناب سپیکر!اگر منسٹر صاحب یخ  علاؤالدین:

 کر چکے ہیں تو۔۔۔ pendingجھے  کوئی اترااض نہیں  ہے۔ اگر آپ اس کو کل تک 

 ہوگئی ہے ۔ اب اس پر بات نہیں ہو سکتی ہے۔  pendingیہ کل تک کے لئے  :جناب سپیکر

 جناب سپیکر!اس کے علاوہ  میری اور بھی تحاریک  ہیں لیکن  جو پزھی جا چکی ہے  وہ یخ  علاؤالدین:

 ہے۔  13تحریک التوائے کار نمبر

 یک التوائے کار ہے جس کااب شہر یار ریاض صاحب کی تحر ۔وہ میں بعد میں دیکھوں گا جناب سپیکر:

 کی جاتی ہے۔   pendingہے۔ وہ تشریف نہیں رھتے  لہذا یہ اگلے ہفتے تک کے لئے  633نمبر
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جناب سپیکر!شاہ صاحب مجھ سے شکوہ کر رہے ہیں۔ آپ بسنت کی بھی اجازت دے  یخ  علاؤالدین:

 دے دیں۔ دیں اور زہریلی شراب سے جو لوگ مر رہے ہیں  شراب پینے کی بھی اجازت 

 جواب دیں گے؟کاریخ  صاحب!چلیں چھوڑیں۔ منسٹر صاحب!آپ تحریک التوائے کا جناب سپیکر:

 

 حکومت سے بیوگاؿ کی طرح غیرشادی شدہ خواتین کے لئے

 بھی سرکاری اداروں میں کوٹا مقرر کرنے کا مطالبہ 

 )۔۔۔جاری(

جناب سپیکر!اس کا :مائیکل()جناب کامراؿ وزیر انسانی حقوؼ و اقلیتی اموراور ترقی خواتین 

یک التوائے کار میں اٹھائے گئے مسئلہ سے مکمل طور پر اتفاؼ کرتا  تحرجواب موصوؽ ہویا  ہے۔ محکمہ

پر شادی نہیں ہوسکی اؿ کے بنیادی طور پر دو بڑے مسائل  ءہے۔ ایسی خواتین جن کی کئی وجوہات کی بنا

فراہم کرنا اور دوسرا اؿ کو معاشرے میں اہمیت ہوتے ہیں ۔ جن میں سرفہرست اؿ کو معاشی استحکاؾ 

دلوانا ہے۔  ایسی خواتین کو معاشی استحکاؾ فراہم کرنے کے لئے اؿ کی مستقل بنیادوں پر مای  امداد کرنا 

موجودہ حالات میں ممکن نہ ہے تاہم  ایسی خواتین  کو تربیت کے مواقع فراہم کرکے اؿ کو اپنے پاؤں پر 

حکومت پنجاب کے کئی محکمہ جات  جن میں محکمہ سماجی بہبود بھی شامل ہے خواتین کو  کھڑا کیا جاکتا  ہے۔

تربیت دینے کے پروگراؾ چلا رہے ہیں۔ ضرورت اس امر کی ہے کہ اؿ تماؾ محکمہ جات کو ہدایت کی 

  جائے کہ  وہ   ایسی خواتین جو غیر شادی شدہ ہوں اور اؿ کی عمر چالیس ساؽ سے زیادہ ہو اؿ کے لئے

مختص کریں  یا پھر اؿ کو داخلے کے وقت اہمیت دی جائے تاکہ وہ تربیت  کوٹاتربیتی اداروں میں  اپنے

حاصل کرکے خود انحصاری  حاصل کرسکیں اور معاشرے میں ایک مفید شہری کا کردار ادا کرسکیں۔ 

 ہوئے ہیں جن ائم کئے old age homesمحکمہ سماجی بہبود نے عمر رسیدہ خواتین کے لئے برآں مزید 

ضلع لاہور، ملتاؿ اور  old age homesمیں ایسی خواتین کو بھی داخلہ دیا جاتا ہے۔ فی الحاؽ تین 

 old ageواؽ اور ٹوبہ ٹیک سنگھ میں بھی وراولپنڈی میں کاؾ کر رہے ہیں اور عنقریب ضلع ساہیواؽ، نار

homes ساتھ ساتھ ایسی سہولیات  کاؾ کرنا شروع کردیں گے۔ ضرورت اس امر کی ہے کہ وقت کے
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محکمہ کو اس سلسلے میں ایواؿ کی طرػ سے اگر تجاویز بھیجی برآں میں مستقل اضافہ کیا جائے۔ مزید 

 جائیں گی  تو وہ اؿ پر عمل پیرا ہوگا۔ 

 جی، یخ  صاحب! جناب سپیکر:

ہے  essence ہے اور جو gistجناب سپیکر!شکریہ۔ بات یہ ہے کہ میری تحریک کا جو  یخ  علاؤالدین:

فیصد ملازمتوں میں حصہ اس لئے  دیا  17,18ساؽ یا اس سے اوپر کی  جو خواتین ہیں اؿ کو  31وہ یہ ہے کہ 

جائے کہ  جن کی شادیاں نہیں ہوتیں اگر اؿ کو ملازمتوں میں حصہ دے دیا جائے  تو میرے  تجربے کے 

ہیں۔ منسٹر صاحب کہہ رہے ہیں کہ  مطابق  چھوٹی چھوٹی نوکریوں کی وجہ سے اؿ کی شادیاں ہوجاتی

کے لئے بھی کوئی بات نہیں ہو رہی ہے کہ ہاں ہم نے لازمی تماؾ محکموں کو یہ  and aboveچالیس ساؽ 

 17,18فیصد ہوگا۔  میں یہ چاتا  ہوں کہ اس پر بحث کی اجازت دیں اور  17,18 یہ کوٹاکہہ دینا  ہے کہ

، جیسا ہتیںت بہت خراب ہیں۔  یہ خیرات نہیں لینا چا کے حالاجناؿ خواتین کو دے دیں کوٹافیصد 

انہوں نے کہا ہے کہ اؿ کی کوئی مای  مدد کی جائے تو ایسی بات نہیں ہے۔ اؿ کو بااعدہ معاشرے کی 

main stream  کوٹافیصد 18یا  17میں لانے کے لئے ضروری ہے کہ اؿ کے لئےfix  کیا جائے تاکہ یہ

 بچے نہ پالتی رہیں۔ ساری عمر  اپنے بھائیوں کے 

 جی، وزیر موصوػ! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!محکمہ )جناب کامراؿ مائیکل(:اور ترقی خواتین وزیر  انسانی حقوؼ و اقلیتی امور

 سے منسلک محکمہ بہبود آبادی  ہے اس کے حوالے سے اس پر کاؾ ہو رہا ہے اور اؿ کی سوشل ویلفیئر

 تربیت کا کاؾ ہو رہا ہے۔۔۔

 تھا۔ چاہئےجناب سپیکر!یہ تماؾ محکموں کو دینا  الدین:یخ  علاؤ

جناب سپیکر!اس میں )جناب کامراؿ مائیکل(:اور ترقی خواتین وزیر  انسانی حقوؼ و اقلیتی امور

اور چالیس  aboveعلیحدہ سے مختص ہے۔   یخ  صاحب  تیس ساؽ سے  alreadyخواتین کا  کوٹافیصد   10

رہے ہیں۔   اس کے لئے میں بات کر رہا ہوں کہ یہاں پر ایواؿ جو  درمیانی عمر کی بات کر ساؽ کی
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discuss  کرتا ہے اس کی روشنی میں  اور جوChair  یہاں پر فیصلہ کرے گی اس پر ہم یہاں عمل پیرا

 ہوں گے۔ 

اس میں خواتین کو بھی  ،جناب سپیکر!میری عرض یہ ہے کہ آپ اس کو منظور کرلیں یخ  علاؤالدین:

ری ساری عمر گھر کے سودے چا۔ خواتین کو بھی پتا ہے کہ یہ کیا مسئلہ ہے؟ یہ خواتین بے چاہئےبولنا 

 ہیں۔  میری گزارش ہے کہ اس کو آپ منظور کرلیں۔  لگی رہتی  لانے یا بھائیوں کے بچے پالنے میں 

 انہوں نے اس کا نوٹس لے لیا ہے، اب آپ کیا کر رہے ہیں؟  جناب سپیکر:

 یہ آپ بھی جانتے ہیں۔ ،ب سپیکر!نوٹس سے کچھ نہیں ہوگاجنا یخ  علاؤالدین:

 وہ جو بھی کرسکتے۔ ہیں وہ کریں گے۔  جناب سپیکر:

دے دیں  کہ سب محکمے اس  کو دیکھیں یہ  rulingجناب سپیکر!پھر تماؾ محکموں کو آپ  یخ  علاؤالدین:

آپ   ،  ہے ۔   آپ کی بہت مہربانیسوشل ویلفیئر کچھ نہیں کرے گا۔  سوشل ویلفیئر تو اؿ کی اپنی ویلفیئر

 سب خواتین کے لئے مہربانی کردیں۔  ،اس کو سب محکموں کے لئے  کردیں ۔ آج آپ کا موڈ اچھا ہے

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

جناب  سپیکر!یہ چونکہ )جناب کامراؿ مائیکل(:اور ترقی خواتین وزیر  انسانی حقوؼ و اقلیتی امور

مسئلہ ہے اور یہ  بہت  اہمیت کا حامل مسئلہ ہے۔ میں مجھتا  ہوں کہ یخ  صاحب کی اس پنجاب کی خواتین کا 

کے لئے کوئی کمیٹی تشکیل دے دیں اور  یہ معاملہ  implementationقرارداد کی روشنی میں اگر آپ  

میں  Houseاس  کمیٹی کے سپرد کردیں تو بہتر ہے تاکہ اس پر عمل پیرا ہوسکے۔ جن سفارشات   پر یہاں 

discussion  ہو  کمیٹی اسHouse  میں عمل پیرا ہوسکے۔کی سفارشات کی روشنی 

 ہو سکتی ہے۔ discussionیا تو پھر اس پر دوگھنٹے کی :جناب سپیکر

:جناب سپیکر!آپ اس کو کسی بھی کمیٹی کو دے دیں اور منسٹر صاحب بات صحیح کہہ یخ  علاؤالدین

 رہے ہیں۔
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جناب سپیکر!میں مجھتا  )جناب کامراؿ مائیکل(:اور ترقی خواتین  اموروزیر  انسانی حقوؼ و اقلیتی

میں کوئی دوگھنٹے کی اس پر بحث رکھ ی  جائے ، خواتین کے اس مسئلہ کو اجاگر کیا  sessionہوں کہ اگلے 

 کیا جاسکے۔ implementاس پر  جائے تاکہ  جائے اور  اس پر کوئی سیر حاصل گفتگو ہو

 کو ہم بحث کے لئے رکھ لیتے ہیں۔جی،اس :جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!بہت شکریہ۔آپ نے اس پر بڑی مہربانی کی ہے۔یخ  علاؤالدین

 جی،اس میں رائے لینی پزے گی۔:جناب سپیکر

 :جنا ب سپیکر!میں بولنا چاہتی ہوں۔محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

 گا۔ :جناب سپیکر!اؿ کی رائے سن لیں ورنہ جھے  کچھ ہو جائےیخ  علاؤالدین

 جی،آپ ادھر میرے پاس آئیں۔۔۔:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!ٹھیک ہے۔یخ  علاؤالدین

 جی،آپ پوائنٹ آػ آرڈر پر بات کریں۔:جناب سپیکر

:جنا ب سپیکر!میری ہر بات کو حسن مرتضیٰ مذاؼ میں ڈاؽ دیتا ہے۔یہ محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

ملے کو ور پاکیزہ کے ہیں اور یہ عورتوں کے معاعورتوں کا معاملہ ہے اور عورت کے معنی  پاک صاػ  ا

 ٹھنڈا کیوں ہونے دیتے ہیں؟

 :پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب اجازز احمد خاؿ

 اجازز احمد خاؿ پوائنٹ آػ آرڈر پر ہیں۔:جناب سپیکر

 

:جناب سپیکر!گزارش یہ ہے کہ جو بات ابھی یخ  صاحب فرما رہے تھےیہ ایک جناب اجازز احمد خاؿ

 ہے ۔ issue بنیادی نوعیت کا

 کرتے ہیں۔pendingکےلئے تک اس کو کل:جناب سپیکر
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کردیا ہے تو میں اسی  pending:جناب سپیکر!کیونکہ آپ نے اس کو جناب اجازز احمد خاؿ

subject اب جب یہ دوبارہ  ،پر بات کرنا چاہ رہا تھاtake up بات  کروں گا۔  پر ہوگا تو میں اس 

 کی تحریک تھی یہ پزھی گئی تھی؟ ہ ماجدہ زیدی صاحبہسید nextجی،ٹھیک ہے۔:جناب سپیکر

کی تھی لیکن میں بڑے  move:جناب سپیکر!یہ پزھی گئی تھی اور  میں نے محترمہ سیمل کامراؿ

ہوچکی ہے اور آج انشاءاللہ  already pendingافسوس کے ساتھ بات کرتی ہوں کہ یہ تین دفعہ 

 نہیں ہیں۔ چوتھی دفعہ ہوگی کیونکہ منسٹر صاحب آج بھی

 جی۔:جناب سپیکر

جناب سپیکر!کل کے )جناب کامراؿ مائیکل(:اور ترقی خواتین وزیر  انسانی حقوؼ و اقلیتی امور

 کردیں۔ pendingلئے 

 تحریک التوائے کار رانا بابر صاحب کی nextکرتے ہیں۔ pendingجی،کل کے لئے :جناب سپیکر

تحریک nextکی جاتی ہے اور  pendingتک کے لئے  next weekنہیں ہیں، یہ  ۔۔۔وہ ہے

کی جاتی  pendingتک کے لئے  next weekبھی رانا بابر صاحب کی ہے اور یہ بھی التوائے کار 

 محترؾ نوید انجم صاحب کی ہے۔ nextہے۔

 

 ہربنس پورہ لاہور میں سرکاری اراضی پر لینڈ مافیا کا ناجائز قبضہ

 پیش کرتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم :جناب سپیکر!میں یہ تحریکنوید انجممحمدجناب 

اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی کو ملتوی کردیاجائے۔ مسئلہ یہ 

کی سینکڑوں کناؽ "راجہ صاحب"لاہور کی آبادی ہربنس پورہ میں318ہے کہ میرے حلقہ پی پی۔

ب کی ملکیت تھی ۔ اب یہ اراضی چند کناؽ باقی رہ گئی ہے۔ اثر  اراضی تھی جو بحق سرکار حکومت پنجا

اراضی قبضہ گروپوں نے قبضہ کر کے جعلی کاغذات بنا کر اپنے ناؾ کروائی  اور پھر چند دنوں کے اندر اس 

سے 866اراضی کے پلاٹ بنا کر فروخت کردی گئی۔ چند روز قبل ایک قبضہ گروپ نے 

پر قبضہ کیا اور یہ اراضی پلاٹوں کی صورت میں فروخت کیا جارہا کی اراضی  "راجہ صاحب"کناؽ166
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ہے۔ اس علاقہ کے لوگوں نے محکمہ ماؽ اور دیگر قہ سوا اداروں کو اس قبضہ کے بارے میں درخواستیں 

بھی دیں اور خود جاکر بھی قہ سوا افسراؿ کو مطلع کیا  مگر اس قبضہ گروپ کے خلاػ کارروائی نہیں کی 

اعلیٰ سیاسی شخصیت ملوث ہے جو قبضہ کرنے والوں میں  علاقہ کی  نکہ اس قبضہ گروپ میںجارہی ہے کیو

خود شامل ہے حکومت کا کوئی بھی محکمہ اس اربوں روپے کی سرکاری اراضی کو اؿ سے واگزار کروانے 

 ہے کے لئے اقدامات نہیں کررہا ہے جس کی وجہ سے عواؾ میں شدید اضطراب پایا جاتا ہے لہذا استدعا

 کہ میری اس تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

 جی،منسٹر صاحب!:جناب سپیکر

 جناب سپیکر!تحریک)جناب کامراؿ مائیکل(:اور ترقی خواتین وزیر  انسانی حقوؼ و اقلیتی امور

ہور کی رپورٹ کے مطابق موضع کا جواب موصوؽ ہویا  ہے۔ڈی او )آر(لا 827/09نمبر  التوائے کار

لکیتی  رانی چھاؤی  بیوہ راجہ کیرتی  40-1939 قیت  ساؽ ایکڑ بمطابق مسل8012ہربنس کا کل رقبہ

تبدیل 116سنگھ،بلیشور سنگھ، سرندر سنگھ پسراؿ  کنور ہرچرؿ سنگھ ہے۔  جوما بعد بروئے انتقاؽ نمبر 

 اس کے بعدسنٹرؽ گورنمنٹ ہویا  تھا۔بحق  1959-08-12مورخہ  198 نمبر ملکیت بروئے چٹھی

 مختلف اوات میں رقبہ مختلف لوگوں کےناؾ پر الاٹ ہوا اور اس رقبہ پر مختلف لوگوں نے مختلف

 یمیں ب بنا کر لوگوں کو پانچ اور دس مرلہ کے پلاٹ کی شکل میں فروخت کردیں اور لوگوں نے ہاؤسنگ

 نمبری ڈی او)آر(صاحب کلکٹر ضلع بروئےچٹھی اس پر مکانات تعمیر کرلئے۔ مابعدآمدہ حکم جناب

HV®1069  سنٹر کو تماؾ انتقالات خارج ہو کر رقبہ مذکورہ واپسی لکیتی  04-11-04مورخہ 

کناؽ 166سے  866گورنمنٹ ہو چکا ہے۔یہ درست نہ ہے کہ چند روز قبل ایک قبضہ گروپ نے 

ہے بلکہ حالات واقعات کچھ اس طرح سے گرد چار دیواری کی  کے ارد  کر کے اسمذکورہ اراضی پر قبضہ

 ،تبدیل ملکیت بناؾ وارثاؿ شہزادی امرو بخت ، نواب افضل ،محمد خاؿ0890بروئے انتقاؽ نمبر  ہیں

صہ برابر رقبہ تعدادی 
 ج
ب

کناؽ ایک مرلہ کا انتقاؽ درج رجسٹر ہو کر 868نواب معین الدین خاؿ 

 3183بیع  دستاویز نمبر2080ؽ نمبری کو منظور ہوا۔ مابعدبروئے انتقا 1989-03-18مورخہ

پریٹو کریڈٹ سوسائٹی آمنجانب نواب معین الدین خاؿ بحق اتفاؼ کو 1991-06-06مورخہ 

مقصود اقباؽ ولد یخ  (8) اٹ ر روڈ لاہور بذریعہ یخ  رول ا اصغر ولد یخ  محمد اصغر لمیٹڈشبستاؿ سنیما
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 کناؽ کا انتقاؽ درج ہو کر مورخہ363ادی محمد ارشد ہیرا ولد عبدالحمید رقبہ تعد(1)ناصیت علی

کو منظور ہوا۔مابعدآمدہ  حکم جناب ڈی او)آر(صاحب کلکٹر ضلع بروئے چھٹی  09-06-1991

خارج ہو چکا ہے ۔رقبہ مذکورہ واپسی لکیتی  0890انتقاؽ نمبر  04-11-04مورخہ ®HV 3609نمبر

جسٹس اصغر حیدر کی عدالت میں زیر  رقبہ کا مقدمہ عدالت عالیہ جناب ۔سنٹرؽ گورنمنٹ ہو چکا ہے

موقع پر یخ  رول ا اصغر وغیرہ کی رقبہ تعدادی  ۔ہے 67R/08سماعت ہےجس کی رٹ پٹیشن نمبر 

پچاس کناؽ پر چار دیواری کی ہے۔بالکل حکومت قبضہ گروپوں سے سرکاری اراضی واگزار کرانے کا 

ؽ اراضی واگزار کرائی جاچکی ہے اور باقی کنا01ارادہ رکھتی ہے  اور چار مرتبہ آپریشن کر کے تقریباً

اگر کوئی ناجائز طور پر رقبہ سرکار پر قبضہ کرنے کی  رقبہ واگزار کرانے کے لئے اقدامات کئے جارہے ہیں

اس کے خلاػ   اورکوشش کرتا ہے تو اس کے خلاػ بروقت کارروائی کر کے قبضہ واگزار کرایا جاتا ہے

میں یہاں پر یہ کہنا چاتا  ہوں کہ بالکل اس بات پر جاتی ہے۔درج کرائی FIRقہ سوا تھانے میں 

حکومت نے نوٹس لیا ہے اور تقریباً چونسٹھ کناؽ کے قریب جو اراضی ہے وہ واگزار کرائی جا چکی 

کے خلاػ باقی جن کی بابت معزز ممبر نے نشاندہی کی ہے اگر وہ اس مد میں آتے ہیں تو اؿ ۔ہے

  جو رپورٹ کی روشنی میں بتایا یا  ہے  وہ صرػ اؿ لوگوں کو الاٹ کی گئی لیکن کارروائی عمل میں آئے گی

انتقاؽ  اؿ کا  کے ساتھ اور محکمانہ طور پر الاٹمنٹ بنتی تھی اور اس کے بعدprocessبالکل  جن کیہے 

 منظور ہوچکا ہے۔ شکریہ 

  ہے۔۔۔ جناب سپیکر !انہوں نے جو بات کہینوید انجم:محمد  جناب 

 اس پر بحث تو ہو نہیں سکتی۔اب  دیکھیں ! :جناب سپیکر

عرػ عاؾ میں پٹواری کہا  منشی جنہیں۔بھی اسمبلی میں بات ہوئی تھی Last timeنوید انجم:محمد  جناب 

انہیں on the floor of the Houseکرتے ہیں اورmisguideصاحةؿ کو راءیہ ہمارے وز جاتا ہے

faceقبضہ ہوا ہےضی پر اراکناؽ  202اس وقت  ۔کرنا پزتا ہے،write petition  انہوں نے خود پزھی

 ہائی کورٹ کےمیں یہ 2008ہے۔pendingہائی کورٹ میں جو کہ  ہے 

گئی  بنائی  اس کی چار دیواری ،ہے ی  گئی possessionاس کی  میں کی موجودگی stay،ہےہوا stayاندر  

 اور اس کے بچھایا یا  ہے  سسٹم اس کے اندر سیوریج ،اس کے اندر سڑکیں بنائی گئی ہیں،ہے
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تً نے نہیں کیا electricity polesاندر 

س

ِ
 
انسانوں نے کیا ہے اور ،کھڑے کئے گئے ہیں۔ یہ سارا کاؾ ج

جمع کرائی تھی ۔ ایک ساؽ  تحریک التوائے کار  میں نے ایک ساؽ پہلے یہ۔ایک ساؽ میں ہوا ہے سب  یہ 

 stayیہ  ،ہےstayکیا ہے کہ یہ ہائی کورٹ میں admit یہ خودعرصہ ہو یا  ہے اور انہوں نےزائد سے 

orderپر یونیورسٹی بنانے ؾ س وقت وہ جگہ گورنمنٹ کالج کے ناکی صریحاً خلاػ ورزی  کی گئی ہے اور ا

قبضہ ۔یہاں پر انہیں دے دیتا ہوںکی کاپی   ملکیت فرداگر یہ کہیں تو میں ،کے لئے انتقاؽ شدہ ہے

 ہیں۔ involveحکومتی لوگ  سے قہ سوا میں ریونیورہی ہے اور اس  گروپوں کو پروٹیکشن دی جا

 حکومتی لوگ ہیں؟ جناب سپیکر :

انتظا میہ کے جو  ،یا  پٹواری لگائے جاتے ہیںجناب سپیکر !یہ جو ڈی ڈی او)آر(نوید انجم:محمد جناب 

 ۔ہیں involveلوگ ہیں یہ سارے اس میں 

نوید  جناب سپیکر !)جناب کامراؿ مائیکل(:قی خواتیناور تر وزیر  انسانی حقوؼ و اقلیتی امور

۔ میں یہاں پر یہ بات کرنا چاتا  ہوں ہے کی بات آئیillegal encroachmentصاحب کی طرػ سے 

اس  ہوں کہمیں مجھتا    ،عدالت میں زیر سماعت ہویا ہوpendingجو عدالت میںmatterکہ کوئی بھی 

چار دیواری بنائی گئی تو اس کا  وہاں پرور ئی اہوviolationکی stayحوالے سے اگر یہ بات کر رہے ہیں کہ 

کا فیصلہ نہیں آ جاتاسچ  ؿ اتو جب تک  نوٹس عدالت نے لینا ہے اور جو چیزیں عدالت میں چلی جاتی ہیں

 اور جھوٹ کا فیصلہ نہیں ہو کتا  ۔

اسے پٹواری ،س درج ہےپٹواری کے پاstayجناب سپیکر !میرا مؤقف یہ ہے کہ نوید انجم:محمد  جناب 

کی موجودگی میں وہاں سارا قبضہ کیا stay؟ ہے  روکناجا کر  انتظامیہ نے روکنا ہے یا میں نے ،ہے روکنا  نے 

 ۔کی گئی ہےplottingں وہا ،یا  ہے

 !ںدیکھیں !آپ بات بھی سُنیں ناجناب سپیکر:

پھر انہیں کچی آبادیوں ۔ گےکر کے پھر وہ مظلوؾ بن جائیںPlotting declareنوید انجم:محمد جناب 

 سے مالکانہ حقوؼ دلوائے جائیں گے ۔ میرے خیاؽ میں یہ  آدھی سرکاری اراضی تو ۔۔۔
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نہیں کر سکتے۔۔آپ کی مہربانی،آپ کی  بات discussکو  ہم یہاں Subjudice materجنا ب سپیکر:

 نوٹس  لیں گے۔ ضروروہ اس کا  ،اؿ کے نوٹس میں آگئی ہے

 جناب سپیکر !اس پر کمیٹی بنادیں ۔انجم:نوید محمد  جناب 

 نہیں  ، میں ابھی نہیں بنا کتا  ۔ جناب سپیکر:

ہے۔ یہ سرکار کی اراضی ہے  جس کا کالج serious matterجناب سپیکر !یہ بہت نوید انجم:محمد  جناب 

 کی جا رہی ہے۔  plottingبنانے کے لئے انتقاؽ ہوا ہے  اور اس پر

وہ آپ کو  اس بارے میں  ،۔ آپ تشریف رکھیں۔ آپ اؿ سے رابطہ کر لیںجی ، نہیں جناب سپیکر:

 کریں گے۔  guideصحیح

 پوائنٹ آ ػ آرڈر۔  جنا ب  اجازز احمد خاؿ:

 آپ سُنائیں۔ !جی ، آپ کس بات پر ہیں ؟ حضرت جناب سپیکر:

بات کو  پر ہے کہ یہاں پر اسsubjectجناب سپیکر !پوائنٹ آػ آرڈر اس جنا ب  اجازز احمد خاؿ:

confuse  کیا جا رہا ہے۔ جہاں پرstate کیland کے اوپر قبضہ ہو رہا ہوچاہے وہcase  کسی بھی درجے کی

اپنی  ،ہو اور اس کے اوپر اگر انتظامی افسر انونی ذمہ داری پوری نہ کرےpendingعدالت میں 

 کے قبضے کو معزز عدالت آنکھوں کو شعوری طورپر بند کرلے اور وہاں پر عدالت  میں جا کر بھی اس قسم

 بھی ہو کتا  ہے۔ agitateکے اندر یہ معاملہ  Houseکے علم میں نہ لائے تو اس معزز 

 جھے  پتا ہے۔  ،آپ ماشاء اللہ بہت بڑے وکیل ہیںجناب سپیکر:

 جناب سپیکر !میں آ پ کا بہت احتراؾ کرتا ہوں۔جنا ب  اجازز احمد خاؿ:

بانی ۔ اب آپ تشریف رکھیں۔ اس پر  مزید بحث نہیں ہو سکے گی۔ جی ، آپ کی بڑی  مہر جناب سپیکر:

 ریک التوائے کارکا وقت ختم ہوا۔ تحااب 

یہ سرکاری اراضی ہے ۔ اسے یا تو  ۔جناب سپیکر !یہ دو سو کناؽ اراضی کا معاملہ ہےنوید انجم:محمد  جناب 

 کردیں یا  کمیٹی کے سُپرد کر دیں۔ pendingتک sessionاگلے 
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اس میں غلط کیا ہو بھی جی ، وہ آپ کے مسئلے کو حل کروائیں گے انشاء اللہ ۔ جس کسی نے سپیکر:جناب 

 گا وہ خود اس کا حساب لیں گے۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  محترمہ آمنہ اُلفت:

 

 

 

 

 رپورٹ

 )جوپیش ہوئی(

لونیز کی رپورٹ اب اس کا  ٹائم ختم ہو یا   ۔  ملک خرؾ  علی خاؿ مجلس ائمہ برائے کا۔Noجناب سپیکر:

کریں۔ جی، ملک خرؾ ایواؿ میں پیش کرنا چاہتے ہیں ۔ میں انہیں دعوت دیتا ہوں کہ وہ رپورٹ پیش 

 علی خاؿ صاحب!

 

 کے بارے میں 2010مسودہ انوؿ پنجاب پرائیویٹ بورڈ مصدرہ 

 مجلس ائمہ برائے کالونیز کی رپورٹ کا ایواؿ میں پیش کیا جانا

 سپیکر !میں جناب ملک خرؾ علی خاؿ:

The Punjab Privatization Board Bill 2010 (Bill 

No.10 of 2010) 

کے بارے میں مجلس ائمہ برائے کالونیز کی رپورٹ ایواؿ میں پیش کرتا ہوں 

 ۔ 

 کا کاؾ شروع ہوتا ہے۔ legislationجی ، رپورٹ پیش کی گئی ۔ اب جناب سپیکر:

  پوائنٹ آػ آرڈر نہیں دیا ۔ جناب سپیکر !آپ نے جھے محترمہ آمنہ اُلفت:

 محترمہ آمنہ الُفت صاحبہ !  ،جیجناب سپیکر:
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شکریہ ۔ جناب سپیکر!میں آپ  کی توجہ   ابھی ابھی وقوع پذیر  ہونےوالے ایک  محترمہ آمنہ الُفت:

 candidateکی طرػ دلانا چاہتی ہوں کہ یخ  رشید صاحب جو کہ راولپنڈی سے  افسوسناک واقعہ

نہ لہ ہ ہوا۔ اؿ کے دفتر میں چار آدمی مارے گئے اور وہ خود بھی زخمی ہو گئے ۔  اس تھےاؿ پر اتلا

ہو  اس کی جاؿ بہت قیمتی candidateکسی بھی پارٹی کا کوئی بھی  ۔کی جتنی مذمت کی جائے وہ کم ہے واقعہ

کے  لئے سیاست  کاؾ کرنے   ،ہے۔  بہرحاؽ سب سے پہلے وہ پاستاننی ہے اور وہ  اس ملک اور قوؾ کے لئے

کی جتنی بھی مذمت کی جائے  وہ کم ہے۔ اس پر سب ہی کے دلوں میں  میں آتے ہیں۔ اس  واقعہ

پر اس طریقے سے اتلانہ لہ ہ candidateتحفظات ہیں کہ ایک الیکشن ہونے جا رہا تھا  اور اس کے 

 ہونا باعث افسوس ہے ۔

 کا وقت شروع ہوتا ہے ۔ legislationاب جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جی ، حضرت صاحب!آپ فرمائیں!ارشاد جاری کریں۔ جناب سپیکر:

 

 پوائنٹ آػ آرڈر

 گورنر کی طرػ سے واپس کئے گئے مسودہ انوؿ کوسٹینڈنگ کمیٹی

 کے سپرد کرنے کا مطالبہ 

 Ruleکتاب میں سے کی Rules of Procedureجناب سپیکر !میں جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 پزھوں گا جس کے تحت یہ بل  ابھی آیا ہے ۔ وہ کہتا ہے کہ :۔113

When a Bill passed by the Assembly is returned by the 

Governor to the Assembly with a message requesting 

that the Bill, or any specific provision thereof, be 

reconsidered or that any amendment specified in the 

message be considered, the Secretary shall circulate the 

message to the members and shall also send an 
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intimation to that effect to the Minister for Law and 

Parliamentary Affairs to the Minister-in-charge. 

 ہونے کی ضرورت تھی ۔ circulateں  پر جناب سپیکر !اس کو یہا

 اشت ائم کریں۔ میری اطلاع کے مطابقدجی،میرے خیاؽ میں آپ  ذرا  اپنی یادجناب سپیکر:

جاری ہو چکا ہوا messageکو اسمبلی سیکرٹریٹ کے سیکرٹری کی طرػ سے آپ کو یہ .09-12-2009

 ہے ۔ 

 کر رہا  ہوں کہ جس وقت یہ  بل واپس  جناب سپیکر !میں  یہ عرضجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

ہوا گورنر صاحب نے اس پر اترااض لگا کر اس کو واپس بھیجا اس کے اندر جو بھی تبدیلی referاسمبلی کو

ہو کر ہمیں  ملا ہے  اسی کے اندر  سے پزھ کر سُناتا circulateابھی   جوخط  کہی گئی تھی میں گورنرصاحب کا

نے لکھ کر بھیجا ہے احمد Principal Secretary to the Governorیہ ہے جوpoint(iv)ہوں۔اس کا جو

رٰزا صاحب نے 
ھی

سک

 کو انہوں نے کہا ہے کہ :2009-12-01نواز 

Since the Bill has been passed by the Provincial 

Assembly, it will, therefore, be appropriate if it is again 

placed before the Provincial Assembly for 

reconsideration in the light of his above observations 

read with Paras 5 and 6 ante, in terms of Article116(2) 

(b) of the Constitution of the Islamic Republic of 

Pakistan, 1973. 

 ،صاحب نے جواب دینا ہےآپ اپنی سیٹ پر جائیے پلیز ! لاء منسٹر  !نوید انجم صاحب جناب سپیکر :

  !بہت ضروری  بات  ہو رہی ہے ۔ جی، لغاری صاحب

جب یہ بل گورنر صاحب نے اس اسمبلی کو واپس بھیجا ہے تو  !والاجناب جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

ہوتے ہیں اورپہلے بھی یہ considerکی کمیٹی کے اندر  Houseہماری اسمبلی کا ایک طریق کار ہے کہ بل

 کوتاہی کے ساتھ پاس ہو کر چلا یا  ہے  اس  لئے بہتر تھا کہ لاء ڈیپارٹمنٹ اس بل کو دوبارہ کمی بل کسی

vetکیٹ جنرؽ پنجاب یہاں پر آ کر اس بل پر ہمیں وکرے اور پھر بھی اگر کوئی ایسی قباحت ہے تو ایڈو
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مجھ ہے اور اگر  رائے دے سکتے۔ ہیں کہ اس بل کے اندر یہ کاؾ ہو رہا ہے۔ اس کے بعد جو میری اپنی

 چاہئےغلطی ہے  تو جھے  مہربانی فرما کر ضرور بتا دیں ۔  یہ بل کمیٹی کے اندر پیش ہونا  کہیںمیری مجھ میں 

 ۔چاہئےہونا reintroduceکے اندر  Houseبل  یہ اور پھر  چاہئےکرنا considerکمیٹی کو ہی اسے 

MR. SPEAKER: Have you ever been a student of law? 

MR. MUHAMMAD MOHSIN KHAN LEGHARI: No sir, I 

have not been a student of law. 

 مہربانی فرما کر میری بات تو سن لیں۔ جھے  بات کرنے کی تو اجازت دے دیں۔

 !فرمائیںجی،جناب سپیکر:

 کی کمیٹی Houseتھا اور  چاہئےکی کمیٹی کے پاس جانا  Houseاس بل کو جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کریں اور اگر ہم اپنی empowerکی کمیٹی کو  Houseکے متعلق میں بار بار یہ گزارش کرتا ہوں کہ ہم 

House  کمیٹی کوempower کریں گے تو یہ اسمبلی اپنیHouseکمیٹی سےpower derive کرے گی اور

 تبدلیوںں کے ساتھ تھا وہاں سے یہ بل چاہئےکی کمیٹی کے اندر جانا  Houseطاقتور ہوگا۔ اس کو floorیہ 

House  میںreintroduce تھا۔ اس کے بعد جو اسمبلی کا اپنا چاہئےہونا three clear days والا

procedure تھا اور اس کی چاہئےہے وہ ہوناcopies circulate ۔ اگر اپوزیشن نے تھیں ہونی چاہئے

تھا ۔  چاہئےملنا chance ایک کرنے کا participateاس میں کوئی ترمیم دینی ہے تو ہمیں بھی اس میں 

میرے  لگایا ہے اس لئےshort cutاس میں ہم نے  ،کیا ہےbypassکو ہم نے processاس سارے 

میں نے وقفہ سوالات کے دوراؿ پوائنٹ آػ آرڈر نہیں  خیاؽ میں میرا پوائنٹ آػ آرڈر بنتا ہے  اور 

نہیں raiseالات کے دوراؿ پوائنٹ آػ آرڈر اٹھایا  کیونکہ ہمارا آپس میں یہ طے ہو چکا ہے کہ وقفہ سو

آپ نے فرمایا تووقفہ سوالات کے بعد بھی میں نے کوشش کی  ۔کیا انتظارکیا جائے گا اس لئے میں نے 

کی بزنس ایڈوائزری کمیٹی بلا کر  Houseکریں۔آپ  point outکہ جس وقت یہ انوؿ آئے اس وقت 

نہیں ہوااور یہ بیچ میں گھسیڑ دیا یا  ہے اس discuss یہکر لیتے وہاں پر بھیdiscussاس میں یہ معاملہ 

کیا تھا۔ پہلے بھی میں یہی کچھ کہنے کی کوشش کر رہا تھا آپ نے point of order raiseلئے میں نے یہ 
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اس کا مہربانی کرکے اگر جواب لہذاوقت ہے appropriateمیں نے انتظار کیا ۔ اب بھی ،کہا انتظار کرو

 بہتر ہوگا۔ دے دیا جائے تو 

جو بات  !رانا صاحب،وہ آپ کو اس کا جواب دیں گے ،میں اؿ سے جواب لے رہا ہوںجناب سپیکر:

 انہوں نے کی ہے اس کا جواب دیں۔

ہے اس کو ازلباً rule 113جناب سپیکر!اس میں جو )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر انوؿ وپارلیمانی امور 

 محسن لغاری صاحب نے پزھا ہوگا۔

 انہوں نے پزھ لیا ہوگا لیکن آپ انونی طریقہ بتا دیں۔ :جناب سپیکر

میں  دوبارہ پزھ دیتا ہوں۔ اس  ہے تو  حکم کا  اگر آپ :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر انوؿ وپارلیمانی امور 

 :ہے کہrule 1کیا جائے گا۔ referمیں کسی جگہ پر یہ بتا دیں کہ یہ لکھا ہوا ہے کہ یہ سٹینڈنگ کمیٹی کو 

"When a Bill passed by the Assembly is retuned by the 

Governor to the Assembly with a message requesting 

that the Bill, or any specified provision thereof, be 

reconsidered or that any amendment specified in the 

message be considered, the Secretary shall circulate…" 

 

 ہو چکا ہے۔circulateجیسا کہ آپ نے فرمایا ہے کہ یہ 

The message to the members and shall also send an 

intimation to that effect to the Minister for Law and 

Parliamentary Affairs and to the Minister-in-charge. 

MR SPEAKER: "shall"۔ 

اب  اس کے اوپر پوری طرح سے عملدرآمد ہو چکا )رانا ثناءاللہ خاؿ (:نی اموروزیر انوؿ و پارلیما

سب کو  messageکیا ہے وہ circulateجھے  بھیجی وہ مل گئی جو آپ نے intimationہے۔ آپ نے جو 

circulate ہو یا  ہے اورmessage ہے کہ  اتنابھی صرػChancellor  کی جگہ پرPatron کا لفظ لکھا
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کیا یا  ہے اور discussکو principalہے اور نہ ہی  amendmentاس میں کوئی لمبی چوڑی  جائے۔یعنی

 :میں ہے کہ 2نمبر 

The Minister-in-charge or a member may give notice 

in writing to the Secretary for reconsideration of the 

Bill. 

  ہی لانا ہے ۔۔۔میں Houseکے لئے تو reconsideration of the Billاب

 اب آپ اس پر بات کریں گے؟ ،کے لئے آپ کے پاس آ رہا ہےreconsiderationجناب سپیکر:

جناب والا!اس بل میں ترمیم لائی جاتی ہے جو بل پاس ہوا ہوتا ہے اور جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کو گورنر نے  کرتا ہے ۔ اسsignجو بل بن چکا ہوتا ہے بل اس وقت بنتا ہے جب گورنر اس پر 

sign گزارش کر رہا ہوں کہ ہم یہاں سے عجلت میں  جو بل کو نکاؽ لیتے ہیں اور ابھی  یہینہیں کیا ۔ میں

کیونکہ وہ   نہ کریںsignہم نے ایک اور بل بھی عجلت میں پاس کیا ہے شا ید اس پر بھی  گورنر صاحب 

گورنر صاحب نے جو ہدایات  رہے اوکے بھی خلاػ spiritآئین کی  ،بھی آئین کے بالکل متصادؾ ہے

 :دی ہیں اس میں یہ بھی ہے کہ 

Any changes in Bill is felt necessary can only be 

effected through an amendment, be passed by the 

Provincial Assembly. 

 

ہے  میں سے ہو کر آنا ضروریstageصوبائی اسمبلی میں کسی بل کو لانے کے لئے کمیٹی کی 

کی کمیٹی  Houseاورہےjurisdictionکی کمیٹی کی  Houseبھی تبدیل کرنا ہو۔ وہ commaچاہے ایک 

صاحب نے کہا ہے گورنراگر  ،۔ ہاؤس کی کمیٹیاں اس لئے ہیںکرےconsiderکا یہ کاؾ ہے کہ اس کو

بھی گزارش کریں ۔ میری تو یہ vetکہ اس کو تبدیل کرو تو  لاء ڈیپارٹمنٹ والے تبدیل کرکے اس کو 

اؿ کا کاؾ یہ کیونکہ   کریںbriefہے کہ اس مسئلے پر ایڈووکیٹ جنرؽ کو بلائیں وہ ہمیں آکر اس مسئلے پر 

اؿ کو آئین انوؿ اور رولز اس بات کی اجازت دیتا ہے کہ  کسی بل پر اگر کوئی  ،ہے

clarificationیہ سمجھائیں۔ تو ہم اؿ کو بلا کر پوچھ سکتے۔ ہیں کہ مہربانی کرکے ہمیں چاہئے 
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 تھا۔  چاہئےآپ کے پاس آنا throughکمیٹی کے  کہ وہ کہہ رہے ہیںجناب سپیکر:

پزھا ہے اس کے جو ruleجناب والا!میں نے ابھی جو )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر انوؿ و پارلیمانی امور 

دیا ہے۔نمبر  میں نے پہلے پزھ(1)نمبر سب سیکشن رہ گئے تھے میں وہ بھی پزھ دیتا ہوں۔ سب سیکشن

 :میں لکھا ہے کہ 2

The Minister-in-charge or a member may give notice 

in writing to the Secretary for reconsideration of the 

Bill or any provision thereof or any amendments 

suggested therein on the basis of the message. 

 messageاضح ہے کہ نوٹس جو ہے وہ سیکرٹری کو دینا ہے اور اب اس میں یہ بات بالکل و

 ہے۔ 3سے متعلق دینا ہے ۔ اس کے بعد نمبر 

The Secretary shall, as soon as may be, include the 

item of consideration or reconsideration as the case 

may be, in the List of Business. 

 ؟ما رہے ہیں کہ گورنر صاحب آئیں آگئی اور کہاں سے یہ فر اب اس میں کمیٹی کہاں سے

 پتا اؿ کو بھی چل یا  ہے لیکن وہ بس۔۔۔جناب سپیکر:

کا  لانے ایڈووکیٹ جنرؽ کا کہا ہے۔ کوئی بھی ترمیم  نے  جناب والا!میںجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کرکے آئے گا۔آپ bypassرولنگ دیں کہ کمیٹی کو  آپ اس پر ہے ۔ through committeeطریقہ 

 بالکل اس کے مجاز ہیں۔

 نہیں۔  ،نہیںجناب سپیکر:

  ؟کرکے ترامیم لانی ہیںbypassکمیٹی کو جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 نہیں۔ ادھر نہیں جا کتا ۔ کمیٹی نے اس کو پاس کیا ہے۔  ،نہیںجناب سپیکر:
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!اس میں ترمیم دینے کی بھی کوئی گنجائش جناب سپیکر)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر انوؿ و پارلیمانی امور 

 House ،پاس کر چکا ہے Houseیہ  ،نہیں ہے کیونکہ سٹینڈنگ کمیٹی پہلے ہی اس بل کو پاس کر چکی ہے

 اس میں ترمیم دینے کی بھی کوئی گنجائش نہیں ہے۔ ،کرنا ہےconsiderکو messageنے صرػ اس 

گورنر نے اس کو مسترد کر دیا ہے  ،نے پاس کیا ہے ایک سٹینڈنگ کمیٹیجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کہیں وہ بھی مسترد   اس طرح سے جھے  لگتا ہے کہ ابھی ہم نے جو لوکل گورنمنٹ والا ایکٹ  پاس کیا ہے

 نہ ہو جائے۔

 ؟پ کا اترااض ہےیہ آجناب سپیکر:

کی  House ہمیں اؿ چیزوں کو اورچاہئےکرنا debateاؿ چیزوں کو ہمیں جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

لینے میں کیا  presentationکیٹ جنرؽ کو یہاں پر بلا کر اؿ کی و۔ ایڈوچاہئےکمیٹی کے اندر زیر غور لانا 

 ؟ائی ہےبُر

 میں پیش ہونا ہے لہذا میں اس کو پزھ رہا ہوں۔  Houseاس نے کمیٹی کی بجائے جناب سپیکر:

 کیا ہے؟ ائیجناب والا!اس میں بُرجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 .No justificationنہیں ہے۔ justificationاس کی کوئی جناب سپیکر:

 جناب والا!اس میں کیا برائی ہے؟ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 نہیں کرنا چاہتے۔اب آپ میری بات سنیں۔delayہم جناب سپیکر:

Ali Institute of Education Lahore Bill, 2008 (Bill No.12 of 2008)…. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 کورؾ کی نشاندہی

 جناب والا!کورؾ نہیں ہے۔ محترمہ سیمل کامراؿ:

  (گنتی کی گئی اس مرحلہ پر)گنتی کی جائے ۔  ،ہے کورؾ کی نشاندہی ہو چکیجناب سپیکر:
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 کورؾ پورا نہیں ہے پانچ منٹ کے لئے گھنٹیاں بجائی جائیں۔ 

 گھنٹیاں بجائی گئیں (اس مرحلہ پر پانچ منٹ کے لئے)

  ـز ممبراؿ سے اتماسس ہے کہ وہ اپنی اپنی یٹوںں پر تشریف رکھیں تاکہ گنتی کی جائے تماؾ معز

:جناب سپیکر!میاں نصیر صاحب منسٹر صاحب کی سیٹ پر بیٹھے ہیں اؿ کے  کامراؿمحترمہ سیمل

 ـخلاػ کارروائی کی جائے

 کی گئی (گنتی اس مرحلہ پر)۔گنتی کی جائے  ـنہیں ہے in order ہاؤس :ابھیجناب سپیکر

 ـگنتی کے مطابق کورؾ  مکمل ہے 

 ں۔۔۔:میں گنتی ہومحترمہ سیمل کامراؿ

  ـاب ہم کارروائی شروع کرتے ہیں  ـآپ سمیت پورے ہو گئے ہیں  ـ:آپ گن لیں جناب سپیکر

جس طرح محترمہ آمنہ الفت صاحبہ نے جناب سپیکر!ائنٹ آػ آرڈر۔پومحترمہ سیمل کامراؿ:

ہیں  اؿ پر  candidateراولپنڈی سے  ہمارے  55رشید صاحب جو  کہ حلقہ پہلے  بات کی ہے کہ یخ  

اتلانہ لہ ہ کیا یا  ہے جس کے نتیجے میں اؿ کے تین ساتھی شہید ہو گئے ہیں۔وہ ہماری پارٹی کے بھی 

candidate  ہیں کیونکہ ہماری پارٹی انہیںsupport جاؿ و ماؽ کا تحفظ  کر رہی ہے۔کسی بھی شخص کی

provide  کرناstate  کی ذمہ داری ہوتی ہے۔سوات اور مانسہرہ کے الیکشن میں ناکامی کے بعد اؿ کا

ہار گئے ہیں  seatہار جائیں۔یہ اپنے داماد کی  seatوہی حاؽ ہوا ہے  کہ جس طرح سے یہ جاتی امراء کی 

 بائیکاٹ میں  اس  طرح کے کاؾ کر رہے ہیں۔اس لم  کے خلاػ ہم تماؾ اپوزیشن والے اور بوکھلاہٹ

 کرتے ہیں۔

 ایسی بات نہیں کرتے۔اگر آپ کی بات صحیح ہوگی تو اس کا نوٹس لیں گے۔اب ،نہیںجناب سپیکر:

کو ”The Ali Institute of Education Lahore Bill, 2008 (Bill No. 12 of 2008)“ہم  

take up کرتے ہیں۔ 

   ہماری بات تو سن لیں۔پہلے پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:
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 رپوائنٹ آػ آرڈ

 پر لہ ہاحمدراولپنڈی میں امیدوار قومی اسمبلی یخ  رشید 

یخ  رشید کو پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب سپیکر!)چودھری ہیر الدین خاؿ(:ائد حزب اختلاػ

ملا تو اس کو اب اس طریقے  reliefنہ مل سکا اور جب اس شخص کو عدالت سے  reliefحکومت سے 

ہو چکی ہے۔ہم اس پر تھوڑی دیر کے لئے  failالیکشن سے باہر کیا جا رہا ہے۔حکومت مکمل طور پر  سے

token  کے طور پرprotest  کرتے ہوئےwalkout کرتے ہیں۔ 

 چودھری صاحب!آپ ا کر نہ کریں،اچھا نہیں لگے گا۔جناب سپیکر:

جا نہیں  سنی بھی  ری بات جناب سپیکر!یہاں تو ہما)چودھری ہیر الدین خاؿ(:ائد حزب اختلاػ

 جھے   اپنی بات بھی مکمل نہیں کرنے دی جا رہی۔رہی۔

چودھری صاحب!پہلے حقائق کو سا کہ آنے دیں،پھر اس کے بعد آپ ضرور بات یجئے جناب سپیکر:

کرنا مناسب نہیں ہے۔آپ اپنی بات مکمل کر لیں۔جی، ذرا چودھری  walkoutگا۔اس بات پر 

 صاحب کی بات سنیں۔

جناب سپیکر!میں یہ گزارش کرنا چاتا  ہوں کہ )چودھری ہیر الدین خاؿ(:ائد حزب اختلاػ

کے الیکشن کے حوالے سے پچھلے دو سالوں سے ایک میوزک چل رہا ہے۔یہ کہا جاتا  123اور  55حلقہ 

میری پوری  Houseکی وجہ سے  یہاں پر الیکشن نہیں ہو سکتے۔۔اگر  law and orderرہا ہے کہ 

 )شوروغل(ت نے  گا تو میں بہت شکورر ہوں گا۔معروضا

MR SPEAKER: Order please! Order in the House. 

 اس لقے  کا ایک امیدوار عدالتجناب سپیکر!)چودھری ہیر الدین خاؿ(:ائد حزب اختلاػ

میں چلا یا ۔ایک عدالت کے بعد پھر وہ دوسری عدالت میں یا  اور جب عدالت نے اس لقے  میں  

نہیں ہے کہ وہ الیکشن  rightکر دی  اور کہا کہ پنجاب یا  وفاقی  حکومت کا یہ  fix کے لئے تاریخ الیکشن

کمیشن کے کاؾ میں مداخلت کرے۔جس پارٹی نے یہ الیکشن رکوایا ہوا تھا اس کے چیف جو کہ پہلے وہاں 

 سے فرار چاہتے سے امیدوار تھے انہوں نے خود الیکشن نہیں لڑا۔اس سے ثابت ہو یا  کہ وہ الیکشن
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پر آیا کہ  mediaخراب نہیں تھی۔جب یہ اترااض  situationکی  Law and order تھے۔

پر لہ ہ کروا دیا  احمداصل میں امن و اماؿ کا مسئلہ نہیں تھا تو اس کو ثابت کرنے کے لئے وہاں پر یخ  رشید

الیکشن نہیں لڑ کتا  تو پھر  حمدا گئے ہیں۔اس صورتحاؽ میں اگر یخ  رشیدہووہاں پر لوگ فوت ،یا  ہے

کے اندر،راولپنڈی کے اندر یہ صورتحاؽ ہے تو پھر وہاں پر الیکشن  twin citiesکوؿ لڑے گا؟جب 

کوؿ لڑے گا؟ حکومت مکمل طور پر  ناکاؾ ہو چکی ہے۔میڈیا کے ذریعے اپنے تحفظات کا اظہار کرنے 

ٹوکن کے طور  as a protestہم کے لئے ہمارے پاس اس کے علاوہ اور کوئی چارہ نہیں کہ

سے باہر جائیں تاکہ میڈیا کے ذریعے حکومت کی یہ ناکامی عیاں ہو  Houseکر کے walkoutپر

 سکے۔

 دیں۔ Call Attention Noticeچودھری صاحب!اس کے لئے آپ بااعدہ جناب سپیکر:

نہ walkoutآپ کو اس کا جواب دیا جائے گا۔یہ کوئی طریقہ نہیں ہے۔چودھری صاحب!

 کریں۔ماؿ جائیں۔واپس آ جائیں۔

 کر گئے( walkoutعلامتی سے  معزز ممبراؿ حزب اختلاػ    ہاؤس  )اس مرحلہ پر

سید حسن مرتضیٰ، کامراؿ مائیکل صاحب اور ملک ندیم کامراؿ صاحب جائیں اور اپوزیشن کے 

  منا کر لائیں ۔ساتھیوں کو منا کر واپس لائیں۔مہربانی کر کے آپ تینوں حضرات جائیں اور اؿ کو

سے ایک  55راولپنڈی کے حلقہ جناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر انوؿ و پارلیمانی امور

امیدوار محترؾ یخ  رشید صاحب کے انتخای  دفتر پر لہ ہ ہوا ہے۔اب تک کی اطلاع کے مطابق چار افراد 

 مذمت واقعہ ہے۔ہمیں اس پر یہ انتہائی ابل،کی ہلاکت ہوئی ہے اور کچھ لوگ زخمی بھی ہوئے ہیں

 point scoringکو  انتہائی افسوس ہے اور جھے  اس بات پر بھی افسوس ہے کہ اپوزیشن نے اس واقعہ

کے لئے استعماؽ کیا ہے۔اگر وہ اس واقعہ سے اس حد تک منسلک تھے یا دکھی تھے تو وہ آتے ہی پہلے اس 

کی بات  violationکی  rule-113ں نے مسئلے کو اٹھاتے اور اس کے اوپر بات کرتے۔پہلے انہو

کر دیا اور جب کورؾ بھی پورا ہو یا  تو پھر  point outکی،جب وہ بات نہیں بنی تو پھر انہوں نے کورؾ 

کر گئے ہیں۔اس واقعے سے متعلق ابتدائی تحقیقات   walkoutانہوں نے اس معاملے کو اٹھایا اور

 جاری ہیں۔
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  اختلاػ علامتی واک آؤٹ حزب معزز ممبراؿ )اس مرحلہ پر 

 میں واپس تشریف لے آئے( ختم کر کے  ہاؤس 

 رانا صاحب!میں اپوزیشن کا شکریہ ادا کر لوں۔جناب سپیکر:

 جی، کر لیں۔)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر انوؿ و پارلیمانی امور

کے حوالے سے بات کر  چودھری صاحب!آپ کا بہت شکریہ۔رانا صاحب اسی واقعہجناب سپیکر:

 ہے ہیں۔ذرا اؿ کی بات سنیں۔یہ انتہائی افسوسناک واقعہ ہے۔ر

کر دوں کہ آپ  نے  clarifyجناب سپیکر!میں:)چودھری ہیر الدین خاؿ(ائد حزب اختلاػ

میں آنا بنتا تو  نہیں ہے  Houseجو کمیٹی بھیجی تھی اؿ میں سے ایک ممبر نے آ کر یہ بات کہی  کہ آپ کا 

آپ کے حکم پر واپس آئے تو ہم  رہے ہیں اس لئے آپ  اندر آ جائیں لیکن چونکہ سپیکر صاحب کہہ

 ہیں۔شکریہ

 ،آپ کا شکریہمہربانیجناب سپیکر:

 )اذاؿ عشاء(

میں یہ عرض کر رہا تھا کہ راولپنڈی میں  جناب سپیکر!:)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر انوؿ و پارلیمانی امور

ائی تحقیقات ہو رہی ہیں اور میں  اس سلسلے میں کوئی ایک انتہائی افسوسناک واقعہ ہوا ہے۔اس وقت ابتد

ایسی بات نہیں کرنا چاتا  کہ جس سے اس واقعے کی نوعیت کے متعلق کوئی ابہاؾ پیدا ہو لیکن یہ بات 

وثوؼ سے کہہ کتا  ہوں  کہ یہ ایک دہشت گردی کا واقعہ ہے۔یہ وہ لوگ  ہیں جو کہ اس ملک کو 

destabilize اس ملک کو دہشت گردی میں مبتلا رکھنا چاہتے ہیں اور یہ لوگ کرنا چاہتے ہیں،جو

معصوؾ شہریوں کے دشمن ہیں۔انہوں نے کراچی سے لے کر لاہور اور لاہور سے لے کر راولپنڈی  

تک اس سے پہلے بھی متعدد اس قسم کے واقعات کئے ہیں۔یہ بھی اسی طرح  سے دہشت گردی کا ہی  

کوشش ہو گی کہ ا کر کر کے الیکشن کو روکا جائے۔ملک میں ایک ا کر  یہی ایک واقعہ ہے۔اؿ کی ازلباً 

ماحوؽ اور کشیدگی پیدا کی جائے جو کہ سیاسی ہم آہنگی کے خلاػ ہو اور اس سے حالات بگڑیں۔میں 

کہ اس  چاہئےاور اس بات پر زور دینا  چاہئےکی مذمت کرنی  مجھتا  ہوں کہ ہمیں اس موقع پر اس واقعہ
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 thorough investigationsاور  independentکی  واقعہ

ط

ٰ
م

 اور انشاءاللہ تعالیٰ ہونی چاہ

وہ میں انشاءاللہ تعالیٰ کل کے اجلاس  نگے ہوئقہوں گے،جو حقا factsاس حوالے سے جو  ہوں گی۔

 pointمیں اس معزز ایواؿ کے سا کہ رکھوں گا۔اسُ وقت تک اپنے سے کوئی ایسی بات کرنا جو کہ 

scoring ے میں آتی ہو یا ایک دوسرے کے اوپر کے زمرallegations  ،کے زمرے میں آتی ہو

 مناسب نہیں ہے۔میری ائد حزب اختلاػ سے بھی یہی گزارش ہے۔

 انھیں سا کہ لایا جائے۔ں جی،حقائق کو نہ چھپایا جائے۔حقائق جو بھی ہوجناب سپیکر:

ائد حزب اختلاػ سے بھی میری یہی !)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکروزیر انوؿ و پارلیمانی امور

ہیں تو اؿ کے ذریعے بھی آپ اس واقعہ اور اس سے قہ سوا  sourcesگزارش ہے کہ اگر آپ کے اپنے 

کے بعد جو  verificationہیں اؿ تماؾ سے  sourcesکریں، گورنمنٹ کے پاس جو  verifyچیزوں کو 

سا کہ بھی رکھیں گے، اس صوبے اور اس ملک کے بالکل حقیقت ہے وہ انشاء اللہ تعالیٰ اس ایواؿ کے 

کروڑ عواؾ کے سا کہ بھی رکھیں گے اور حقیقت  سا کہ آنے کے بعد اگر آپ کسی جگہ پر 17

کی بات کریں گے تو ہم اس کا جواب lapsesگورنمنٹ کو مورد الزاؾ ٹھہرائیں گے یا آپ ہمارے کسی 

ا اس سے پہلے بھی واقعات ہو رہے ہیں اس لئے دیں گے۔ دہشت گردی کا یہ واقعہ کوئی پہلا نہیں ہو

میں مجھتا  ہوں کہ جب تک اس انتہائی درد ناک اور افسوسناک واقعہ کی نوعیت کی تحقیقات سا کہ نہیں 

 آتیں  اس وقت تک اس واقعہ کے حوالے سے اس قسم کی گفتگو مناسب نہیں ہوگی۔

 کروا دی ہے۔ جی، چودھری صاحب! assuranceمیرا خیاؽ ہے کہ وزیر انوؿ نے کافی :جناب سپیکر

جناب سپیکر!وزیر انوؿ نے جو بات کی ہے جو کہ :)چودھری ہیر الدین خاؿ(ائد حزب اختلاػ

بات ہوتی ہے، ریکارڈ گواہ ہے کہ ہم یہ مجھتے  ہوئے کہ صوبے کے اندر  filling to the productایک 

تی ہے  اس کے باوجود ہم نے بلاوجہ کبھی کوئی بات جو بھی کوئی واقعہ ہوتا ہے اس کی ذمہ دار حکومت ہو

  inquiryنہیں کی۔ انہوں نے بات کی ہے کہ جب تک کوئی 

ط

سا کہ نہیں آتی اس وقت تک یہاں دیٰ

گئے بیانات سے کوئی ابہاؾ پیدا نہ ہو، اس کے بعد ہم اس پر بات نہیں کرتے لیکن اس سے پہلے انہوں 

 quorumہوئے میں گزارش کرتا ہوں کہ  outرا ہو جانے کے بعدپو quorumنے جو بات کی تھی کہ ہم 
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چاتا  ہوں اس پر وزیر انوؿ بے شک  rulingاس وقت بھی پورا نہیں تھا لیکن آج آپ سے میں ایک 

کر  countاگر سیکرٹری اسمبلی ،کرنا ہر ایک کا حق ہے Quorum point outدے دیں۔  opinionاپنی 

کے rulesکرنے والا اگر  quorum point outپورا ہے اور  quorumکرتے ہیں کہ  declareکے

کے مطابق ہی ہے تو آئندہ کے لئے دروازے  rulesکرے تو یہ بھی  challengeمطابق آئندہ اس کو 

پورا quorumکر ی  جائے۔ ہمیں اس بات کی شکایت ہے اور آج بھی ایواؿ میں  countingبند کر کے 

اس وقت بھی پورا نہیں ہےلیکن ہم ایواؿ کے ماحوؽ کو اچھا quorumتو  نہیں تھا اور اگر ہم نکل جائیں

 رکھنے کے لئے خاموش ہو گئے۔

 ابھی آپ بیٹھے ہیں؟:جناب سپیکر

پورا quorumجی، ہم بیٹھے ہیں، ہمارے سمیت :)چودھری ہیر الدین خاؿ(ائد حزب اختلاػ

مستقبل کے لئے یہ حکم صادر فرما دیں  Kindlyہے ورنہ پورا نہیں ہے اور اس وقت بھی پورا نہیں تھا۔ 

کریں گے تو اس کے بعد دروازے بند کر  challengeہے جب ہم  rightکرنا ہمارا  challengeکیونکہ 

 جائیں اور اس کے بعد اندر کوئی نہیں آنا

ط

 آپ سے یہ میری استدعا ہے۔ چاہئےدیٰ

 

 کورؾ کی نشاندہی

تو اس quorumبات کر رہا تھا اور technicalایک جناب سپیکر!میں :محسن خاؿ لغاریمحمد  جناب 

 پورا کریں۔)قطع کلامیاں( quorumآپ  ،نہیں ہے quorumوقت بھی نہیں ہے، اس وقت بھی 

 ہی پورا نہیں ہے تو آپ بات یسے  کریں گے؟ جی، گنتی کی جائے۔ کورؾ جب

 گنتی کی گئی(اس مرحلہ پر)

 لئے گھنٹیاں بجائی جائیں۔منٹ کے  پانچ  نہیں ہے لہذا quorumایواؿ میں 

 (اس مرحلہ پر پانچ منٹ  گھنٹیاں بجائی گئیں)

 گنتی کی گئی(اس مرحلہ پرگنتی کی جائے۔)دوبارہ :جناب سپیکر

 صبح2010فروری ۔9میں کورؾ نہیں ہے۔ اب اجلاس کل بروز منگل  مورخہ  ؤسہا

 بجے تک ملتوی کیا جاتا ہے۔ 10:00
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